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SINTESIS INFORMATIVA DE PRENSA  
 LUNES 27 DE SEPTIEMBRE DE 2021 

 

Primeras Planas 
 

 
 

 

“Hay que ir por los capos para acabar con Cárteles” 
A los narcotraficantes se les debe perseguir, detener, sancionar, quitarles sus bienes 
y no promover la reconciliación con ellos, asegura 

 

 
Ignora FGR a UIF… y Gallardo gobierna 
Asume Gubernatura en SLP polémico político 

 

 

Temen más salidas de capitales de México en 2022 
FED. Con normalización monetaria en EU ven mayores fugas a las observadas 
 

 

Gobierno plantea reducir recursos para combatir cambio climático 
Propone restarle 8.7% en el Presupuesto del 2022 
 

 
Sin justicia no habrá paz en el país: Rosa Icela Rodríguez 
No todo el aparato judicial es deshonesto, precisa la titular de la SSPC 
 

 
Irán en bloque las 11 armerías de EU para confrontar a México 
Narcoviolencia. Juez de Massachusetts acepta petición de abogados para aligerarles 
la carga de trabajo; seis calcinados, saldo de ataque en un domicilio de Ciudad 
Juárez 
 

 
Inai enfrenta 10 millones de ciberataques 
Intentos de hackeo en sólo 4 días 
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EU expulsó a un millón de migrantes en un año: Colef 
Más del 50% de los deportados ilícitamente son mexicanos, señala el Colegio; los 
llevan en avión a Tabasco o Chiapas 

 

La Razón 
ISSSTE cambia plan de obras, incurre en subejercicio y descobija 
hospitales 
Dejó de gastar 826 mdp, revela Auditoria de la Función Pública 
 

 
“Tenemos muchas cartas con qué jugar” 
Mario Delgado en entrevista 
 

 
Ricardo Monreal 
Listo para candidatura presidencial por Morena 
 

 

Blindan Iztapalapa 
Aplican plan permanente de seguridad en colonias más delictivas de esa zona del 
Oriente de CDMX 

 

 

Feministas e indígenas disputan glorieta de Colón 
Entre Antimonumenta y una mujer de comunidades originarias 
 

   
Dejará México de comprar gasolina 
Reitera AMLO 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

http://www.oem.com.mx/laprensa
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El mes más negro para las mujeres 

Lunes 27 septiembre 2021 / Bajo Reserva, Columna de Opinión  

Como se veía venir, agosto rompió el récord histórico de homicidios dolosos 
contra las mujeres, y se convirtió en el mes más negro en este rubro desde que 
se inició la medición de este tipo de muertes en 2015. Nos hacen ver que desde 
que la semana anterior se conoció que se había roto el récord de feminicidios, 
era previsible que también se superara el de homicidios dolosos de mujeres. En 
solo un mes estos asesinatos crecieron 20% en relación con julio, que registró 
229 víctimas, para pasar a 273 en agosto, según el reporte mensual sobre 
violencia contra las mujeres del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de 
Seguridad Pública. Nos hacen ver que, si las cosas no mejoran sustancialmente, 
2021 podría colocarse como el año más negro para las mujeres desde que se 
tiene registro. 
 
Pedirán abrir auditoría a Gibrán Ramírez en el IMSS 
 
En esta semana, nos adelantan, trabajadores del Instituto Mexicano del Seguro 
Social (IMSS) exigirán a su director general, Zoé Robledo Aburto, que ya no 
destine recursos a la Conferencia Interamericana de Seguridad Social, además 
de que presente los resultados de la auditoría al extitular de esa oficina, Gibrán 
Ramírez, para confirmar o desmentir los señalamientos de que durante su paso 
por ese organismo realizó gastos excesivos. Si el doctor Gibrán se condujo con 
honradez y sin abusos, nada deberá de temer, pero si no es así, tendría que 
preocuparse, pues ahora que la Fiscalía General de la República anda tan filosa 
en contra de los intelectuales lo podría acusar de lavado de dinero, peculado o 
delincuencia organizada. 
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Regresa el amigo de AMLO al volante 
 
El presidente Andrés Manuel López Obrador recuperó a uno de sus más 
cercanos colaboradores. Nos hacen ver que Alberto Rojas “Rojitas” es al único 
a quien el mandatario confía su vida y la de su familia. Don Alberto, compañero 
indispensable del titular del Ejecutivo es el encargado de trasladar al Presidente 
por las carreteras del país y de la Ciudad de México. El sábado pasado se 
reintegró a sus labores en la gira que realizó el mandatario por Nuevo León, tras 
casi dos meses de ausencia, se le vio más delgado, como con 10 kilos menos, 
pero de muy buen ánimo. 
 
La pasarela en San Lázaro 
 
En la Cámara de Diputados, ya se está planchando cómo quedarán las 
comparecencias ante el pleno. Nos comentan que el calendario que está 
empujando Morena contempla convocar al titular de la Segob, Adán Augusto 
López Hernández, el próximo 5 de octubre, seguido de los titulares de la Función 
Pública, Roberto Salcedo, ante comisiones; y de Agricultura y Desarrollo Rural, 
Víctor Manuel Villalobos, ante el pleno. Para el 26 de octubre se prevé la 
comparecencia conjunta del secretario de Salud, Jorge Alcocer Varela, y del 
director general del IMSS, Zoé Robledo, ante el pleno. Y ese mismo día, pero 
ante comisiones, se propondrá la comparecencia del director de la Comisión 
Federal de Electricidad, Manuel Bartlett Díaz.  También se solicitará la presencia 
del secretario de Comunicaciones y Transportes, Jorge Arganis Leal; del titular 
de Pemex, Octavio Romero Oropeza; del de la Sedatu, Román Meyer Falcón; 
además de los secretarios de Medio Ambiente, Energía, Bienestar, Educación 
Pública, Cultura, Economía y Seguridad. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
 

 

Rebelión en la granja morenista de San Lázaro 

Lunes 27 septiembre 2021 / Salvador García Soto, Columna de Opinión  

Un grupo de diputados federales de Morena, inconformes con el trato que les da 
su partido, tanto en el reparto de comisiones como en la desorganización y 
desinformación de los asuntos legislativos, preparan una carta en la que 
denuncian favoritismos y cuatismo en la asignación de cargos y presidencias de 
comisiones, además de un trato indigno e irrespetuoso a su representación como 
legisladores porque —afirman— les obligan a votar por iniciativas y proyectos 
que desconocen en su contenido y que les entregan apenas 20 minutos antes 
de las sesiones legislativas. “Nos tratan como si fuéramos borregos, se nos exige 
lealtad incondicional pero no se nos respeta como representantes populares que 
somos”, dicen los morenistas. 
Al menos unos 30 legisladores han expresado su intención de firmar esa carta 
que pretenden entregar al secretario de Gobernación, Adán Augusto López, en 
la que acusan al dirigente nacional de su partido, Mario Delgado, de seguir 
manejando los asuntos de la bancada legislativa “para favorecer a los cuates y 
amigos de su burbuja”, utilizando para ello al actual coordinador Ignacio Mier 
Velazco, quien mantiene intactas las posiciones e intereses del grupo de su 
antecesor. “Nos controlan y censuran cuando queremos subir a tribuna, 
decidiendo ellos quién sí y quién no puede hablar; nos entregan iniciativas o 
proyectos de ley apenas unas horas o minutos antes de la sesión en la que 
exigen nuestro voto a favor sin que siquiera sepamos de qué se trata lo que se 
va a discutir y votar”, comentó uno de los legisladores que promueven la 
denuncia sobre la forma en que se trata a los diputados del partido gobernante. 
El documento donde los legisladores inconformes expondrán sus quejas está 
empezando a circular para su firma por los diputados que se sientan excluidos o 
maltratados injustamente en temas como la asignación de comisiones, 
presidencias, vicepresidencias y secretarías de las mismas, que se votarán el 
próximo martes por la tarde, según el proyecto de convocatoria para la reunión 
del grupo parlamentario convocada el sábado por el coordinador Mier Velazco. 
Entre las quejas que exponen los morenistas está la preferencia marcada que 
se está dando a diputados cercanos a Mario Delgado y a los que se reeligieron 
para ocupar las posiciones más importantes, además de asignar presidencias a 
“recomendados” de gobernadores, aunque no tengan experiencia. 
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Un caso en ese sentido de cuotas y cuates es el de la diputada de Baja California, 
Julieta Ramírez Padilla, a la que le asignaron la presidencia de la Comisión de 
Asuntos de la Frontera Norte por recomendación de la gobernadora electa 
Marina del Pilar Ávila, de quién fue su secretaria particular. Otros diputados 
“favorecidos” por sus vínculos por Mario Delgado e Ignacio Mier son los que se 
reeligieron, como los tabasqueños Manuel Rodríguez y Marco Rosendo, 
cercanos al secretario Adán Augusto; Azael Santiago, oaxaqueño, o el 
tamaulipeco Erasmo González, igual que Aleida Alavez, Julio Moreno o 
Guadalupe Chavira. Otros casos son los nuevos diputados que llegan con 
recomendación como Miguel Torruco Jr., hijo del secretario de Turismo o el 
exgobernador Leonel Godoy. 
Bajo esa lógica, por ejemplo, ya se han “planchado” presidencias de comisiones 
importantes como la de Presupuesto, a donde iría el tamaulipeco Erasmo 
González, la de Seguridad para Juanita Guerra; la de Trabajo para un médico 
del PES, Manuel Baldenebro, y la del diputado Torruco a Cultura y 
Cinematografía. 
Entre favoritismos y recomendaciones hay diputados con experiencia y 
trayectoria para ocupar comisiones que no son tomados en cuenta como Carlos 
Noriega, experto en el tema Hacendario y cercano al ex jefe de la Oficina de la 
Presidencia, Alfonso Romo; el expresidente municipal de La Paz, Rubén Muñoz, 
o Héctor Mares, experto en los temas de la Frontera Norte. Otra forma de presión 
para ocupar las presidencias de comisiones más importantes es la votación en 
bloque por estados de la República, en donde entidades como el Edomex se 
aprestan para quedarse con 4 presidencias por su número de diputados, 
mientras que los estados más chicos no tienen posibilidades de competir. 
En la votación interna que ocurrirá este martes, según la convocatoria de la que 
tiene copia esta columna, ya se definió cuáles presidencias de comisiones serán 
ocupadas por hombres y cuáles por mujeres, en un supuesto equilibrio de 
género. En realidad, se quejan los diputados inconformes, lo que hicieron fue 
asignar los géneros en función de los candidatos que ya tienen definidos y llama 
la atención que las comisiones más importantes como son Presupuesto, 
Energía, Puntos Constitucionales, Salud, Defensa Nacional, Economía, 
Gobernación, Justicia y Vigilancia de la Auditoría Superior, todas son ocupadas 
por hombres, mientras que a las mujeres les dejan presidencias de comisiones 
como Atención a Grupos Vulnerables, Federalismo, Juventud, Diversidad, 
Pueblos Indígenas, entre otras. Eso ha ocasionado quejas e inconformidades 
porque se utilice el género como una forma de reservar las comisiones más 
importantes para sus recomendados. 
“Decimos que somos diferentes, pero en los hechos en la Cámara de Diputados, 
Morena repite los mismos vicios y el trato de borregos y de rebaño que le dieron 
otros partidos gobernantes y mayoritarios a sus legisladores”, dice otro de los 
diputados que promueve la carta que será firmada para hacer estas denuncias.  
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La semana pasada circularon en la bancada oficial una carta en la que pedían 
firmar a los diputados de Morena una declaración de “lealtad total y absoluta al 
movimiento” y acatar las normas y decisiones de la coordinación parlamentaria 
y la dirigencia del partido. Pero nunca los consultaron, ni les dieron tiempo de 
conocer el documento y exigían firmarlo en el momento. “Una cosa es pertenecer 
y apoyar a un movimiento por convicción y otra muy distinta que nos traten como 
manada, como borregada que solo debe obedecer y levantar la mano sin saber 
ni analizar lo que se vota” comentó el diputado inconforme. 
Esta semana veremos hasta dónde llega la rebelión en la granja morenista y si 
alguien escucha las quejas y denuncias de los diputados que no quieren ser 
tratados como borregos y se niegan a que su voz se confunda con balidos 
incondicionales, mientras la “burbuja” morenista se reparte las posiciones de 
poder y decide a qué diputado le da voz y foro y a cuáles simplemente los relega 
al anonimato. 
 
NOTAS INDISCRETAS… 
 
Hoy que se conmemoran los 200 años de la Consumación de la Independencia 
Nacional, con la entrada del Ejército Trigarante a la Ciudad de México, será muy 
interesante observar dos cosas: la primera qué dice el presidente López Obrador 
o los oradores oficiales en los discursos, sobre la figura de Agustín de Iturbide, 
el general de las fuerzas realistas que entró en aquel día 27 de septiembre de 
1821 encabezando a las tropas independentistas a la capital del país y que a la 
postre se convertiría en “Emperador” de México. Y es que Iturbide es un 
personaje que de por sí ha sido relegado y poco exaltado por la historia oficial, 
tal vez por su desplante imperialista, y si ya en las épocas del PRI lo marginaban 
del reconocimiento que merecía como uno de los principales consumadores de 
la independencia, en la 4T la figura de don Agustín de plano es vista como un 
“conservador” o “fifí” de aquellas épocas. Ya el Banco de México, en su nuevo 
billete de 20 pesos que empezó a circular esta semana, le dedicó la portada 
principal que antes ocupara Benito Juárez a la entrada triunfal del Ejército 
Trigarante con Agustín de Iturbide al mando; veremos ahora si el personaje 
trascendental para la independencia merece alguna mención en los discursos 
oficiales de hoy. Y la segunda cosa que será muy visible en el evento oficial de 
este lunes, será la ausencia del secretario de Estado de los Estados Unidos, 
Antonhy Blinken, quien canceló de último momento su asistencia como 
representante del presidente Joe Biden. 
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Aunque seguro estará, ahora sí en primera fila, el embajador Ken Salazar, lo 
cierto es que la ausencia de un enviado de Washington en la ceremonia del 
Bicentenario de la Consumación de la Independencia mexicana será todo un 
mensaje después de los hechos recientes que incomodaron a la Casa Blanca, 
como la presencia y elogios dedicados por López Obrador al presidente de Cuba, 
Miguel Díaz Canel, en el desfile militar del 16 de septiembre, o la asistencia de 
Nicolás Maduro a la CELAC y las intenciones de ese organismo de iniciar el 
desmantelamiento de la OEA para crear un nuevo organismo continental. Se dijo 
mucho que después de los coqueteos del presidente y su gobierno con Cuba, 
Venezuela y hasta con China, cuyo primer ministro Xi Jin Ping, pronunció un 
video-discurso en la Cumbre de la CELAC, habría repercusiones desde 
Washington, y el lunes se verá gráficamente una de las primeras… Los dados 
mandan Serpiente Doble. La semana empieza complicada. 
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Guardia Nacional: los costos de la simulación 

Lunes 27 septiembre 2021 / Alejandro Hope, Columna de Opinión 

En múltiples columnas, he sostenido que la Guardia Nacional no es lo que la 
Constitución dice que debe ser, y que no hay la menor intención de convertirla 
en una fuerza policial civil independiente de las Fuerzas Armadas.  
Un reporte reciente de Mexicanos contra la Corrupción y la Impunidad (MCCI), 
elaborado por Jorge Andrés Castañeda y Leonardo Núñez González, confirma 
esas hipótesis. A partir de un cuidadoso análisis de los presupuestos y las 
cuentas públicas de los últimos tres años, así como del paquete económico 2022, 
Castañeda y Núñez presentan los siguientes hallazgos (cito a la letra):  
• “El 59% de los integrantes de la Guardia Nacional no tienen una plaza dentro 
de la propia institución, sino que se trata de militares que jamás dejaron de 
pertenecer y recibir sus salarios en la Secretaría de la Defensa Nacional.  
• La Guardia Nacional no ha pagado un solo peso para la construcción de 
ninguno de los 190 cuarteles que se han inaugurado hasta el momento ni planea 
hacerlo en el futuro. Todas las instalaciones han sido pagadas por la Sedena, 
que además es la propietaria de los inmuebles.  
• La Guardia Nacional no ha usado su presupuesto para la adquisición de los 
materiales, equipo o vehículos que utiliza. En cambio, estos conceptos se han 
pagado por la Sedena con recursos del Fideicomiso Público de Administración y 
Pago de Equipo Militar. 
• El presupuesto de la Guardia Nacional, en lugar de utilizarse para consolidar 
una fuerza de seguridad independiente, se ha utilizado principalmente para el 
pago de gastos corrientes, como servicios y materiales.  
• El incremento de 70% en los recursos de la Guardia Nacional propuesto en el 
Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación 2022 será asignado 
mayormente para «Otras erogaciones especiales», por lo que es incierto en qué 
planean ser utilizadas.”  
¿Cuál es el problema de esto? Uno es bastante obvio: contraviene directamente 
el marco jurídico. En el artículo 21 constitucional, se define a la Guardia Nacional 
como “una institución policial de carácter civil” ¿Es civil una institución en la que 
60% de sus integrantes son militares en activo, que opera desde cuarteles de la 
Sedena y que depende de las Fuerzas Armadas para la compra de equipo? No 
en una interpretación razonable.  
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Por su parte, el artículo 25 de la ley de la Guardia Nacional señala como requisito 
de ingreso a la corporación “estar funcionalmente separado de su institución 
armada de origen” ¿Está “funcionalmente separado” del Ejército una persona 
que cobra sueldo y tiene plaza en Sedena? Solo en una interpretación 
radicalmente laxa del concepto.  
Pero más allá de los formalismos legales, esto genera líneas de responsabilidad 
cruzadas. Si hay episodios de corrupción vinculadas a la GN, ¿quién sería el 
responsable político de ese hecho? ¿La secretaria de Seguridad? ¿O el 
secretario de la Defensa Nacional? ¿O los dos?  
Además, esta simulación torpedea una de las grandes virtudes de las Fuerzas 
Armadas: la estabilidad laboral ¿Dónde trabajan los integrantes de la GN que 
cobran sueldo en Sedena? ¿Pueden confiar en que se mantienen intactos sus 
derechos sociales y su antigüedad? Esto es una forma de outsourcing no muy 
distinta a la que se practicaba en el sector privado y que acaba de ser abolida en 
una reforma a la legislación laboral.  
La situación es insostenible y el propio gobierno lo reconoce. Por eso quiere 
reubicar a la GN en la Sedena y tratar así de resolver el entuerto administrativo. 
Pero eso significa ceder por completo y de manera permanente la seguridad 
pública a una institución que, para todo fin práctico, no está sujeta al control civil.  
 
Ese arreglo nos podría salir muy caro. 
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Investidura deshilachada 

Lunes 27 septiembre 2021 / Carlos Marín, Columna, El Asalto a la Razón  

Si penoso fue a principios de agosto ver el tuit en pantalla panorámica y escuchar 
al Presidente de México leer un majadero montaje que se quiso endilgar al 
magistrado titular del Tribunal Electoral (cuando la marranada ya había sido 
evidenciada y desmentida), la proyección el viernes reciente de otro mensaje 
más vil aún y su lectura en labios de Andrés Manuel López Obrador supera 
cualquier expectativa de lo que el jefe de las instituciones nacionales es capaz 
de creer. 
Irrepetible, el texto alude a su recitador, pero también vomita improperios contra 
una mujer sin determinar pero a quien AMLO asignó la identidad… de su esposa. 
Apenas el 16 de septiembre al Presidente se le había reprochado que repitiera 
cada uno de los insultos que sus enemigos lanzaron contra Hidalgo. 
No es “juarista” ni “republicano” que profiera vulgaridades y leperadas y menos 
aún que lo haga leyendo porquerías que pululan en el ciberespacio. 
Tan reprobable es que lo haga que, hasta su diario consentido, La Jornada, le 
dedicó su Rayuela: “Siempre ha sido, es y será un error repetir el insulto”. 
Peor: sin la menor certeza, atribuyó las injurias a uno de los 31 que la Fiscalía 
General de la República quiere encarcelados por delincuencia organizada: 
“No sé si sea cierto, pero uno de los investigadores, supuestamente perseguido, 
se aventó un Twitter ayer. Ojalá y lo consigamos para que vean el nivel moral, 
porque siempre he dicho que una cosa es la educación y otra la cultura, y que 
los grados académicos no son sinónimo de cultura. Se pueden tener altos grados 
académicos y no tener sensibilidad en lo social ni en lo humano, y no poseer 
valores culturales, morales, espirituales, porque eso fue lo que hizo el 
neoliberalismo, también individualizó, dejó sin dimensión social, humana, la 
educación, la investigación. Ojalá y se pueda conseguir, sí, sí, porque es de uno 
de estos señores que ofende a Beatriz y me ofende a mí (…). Un grupo predilecto 
del régimen anterior. Entonces, como ya no se puede mantener estos privilegios, 
pues ahora se sienten perseguidos. Se llama el señor, sí es real, Aldo Aldrete. 
Fíjense, éste es uno de este grupo”. 
Falso: el ofensor no figura entre los acosados. Se dice “experto” en “seguridad, 
bioterrorismo y miembro del comité científico de la ONU”. Tampoco aparece en 
el Sistema Nacional de Investigadores. 
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¿Cómo es posible que AMLO dé crédito a cuanta porquería se difunde por las 
que consideraba “benditas redes sociales”? 
Igual o peores ofensas les han sorrajado a los ex presidentes y sus esposas, 
pero solo AMLO comete la imprudencia de tomarlas en serio para capitalizarlas 
y victimizarse. 
Y si vergonzoso es que dé crédito a los agravios que magnifica en sus 
mañaneras, preocupa sobre todo que las discrepancias con lo que dice y hace 
las tome como ataques y repita la mentira de que ningún mandatario anterior fue 
vilipendiado como él. 
Tanto que pregona respeto para la investidura presidencial para ser él quien la 
deshilacha. 
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Ayotzinapa: paradero sepultado 

Lunes 27 septiembre 2021 / Ricardo Raphael, Columna Política Zoom  

Más de 70 mil horas han transcurrido desde que desaparecieron los 43 
normalistas de Ayotzinapa. Falta poco para que se cumplan 3 mil días sin que 
se sepa nada de su suerte. Siete años cargados de información contradictoria y 
alejada de cualquier conclusión. 
Se han invertido varios cientos de millones de pesos para buscarlos. Han 
intervenido las procuradurías, local de Guerrero y General de la República, así 
como la Agencia de Investigación Criminal, también la Subprocuraduría de 
Delincuencia Organizada y la Comisión Nacional de Derechos Humanos. 
Participaron el Grupo Interdisciplinario de Expertas y Expertos Independientes, 
el Equipo Argentino de Antropología Forense, los familiares y El Centro de 
Derechos Humanos Miguel Agustín Pro. 
Luego se sumaron la Secretaría de Gobernación, la Comisión para Ayotzinapa y 
la actual Fiscalía General, por medio de la Unidad de Investigación y litigio para 
el caso. En la historia de México ningún otro expediente de desaparición había 
merecido una dedicación similar. 
Y, sin embargo, hasta ahora solo han aparecido restos que llevarían a presumir 
el deceso de tres víctimas: Alexander Mora, Christian Rodríguez y Jhosivani 
Guerrero. El fracaso de la búsqueda únicamente puede explicarse por el esmero 
temprano de las personas responsables del secuestro y la desaparición (autores 
materiales e intelectuales y cómplices del gobierno) para inhibir todo testimonio 
y destruir cualquier prueba que llevase a encontrar a las víctimas. 
Inversamente proporcional a la posibilidad de hallarlos ha sido la evidencia que 
demuestra la dedicación para descarrilar las investigaciones. 
La tortura de los testigos, la siembra de hipótesis falsas que luego se convirtieron 
en “verdad histórica”, la fabricación de pruebas, la presión política y la negativa 
a que integrantes del Ejército fuesen interrogados son solo algunos de los 
medios utilizados para sepultar los caminos hacia el paradero. 
Zoom: Llegó quizá el momento de aceptar que los normalistas no volverán, 
porque durante los meses posteriores al secuestro una maquinaria con gran 
poder político, militar y policiaco fue cómplice, primero de la desaparición 
forzada, y luego de descarrilar definitivamente la investigación. 
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López Obrador realiza gira privada (El Universal, Alberto Morales, p. web). 
Al cumplirse siete años de la desaparición de los 43 estudiantes normalistas de 
Ayotzinapa, Guerrero, el presidente Andrés Manuel López Obrador no emitió algún 
pronunciamiento sobre el tema y tuvo actividades privadas. 
El pasado viernes, el Jefe del Ejecutivo federal encabezó una reunión de trabajo en 
Palacio Nacional con padres y familiares de los estudiantes desaparecidos el 26 de 
septiembre de 2014.  También estuvieron presentes el titular de la FGR, Alejandro Gertz 
Manero, y el subsecretario de Gobernación, Alejandro Encinas, quien encabeza la 
Comisión Presidencial del caso Ayotzinapa, para informar sobre el avance de las 
investigaciones. Al salir del encuentro los padres de los normalistas demandaron al 
Presidente que la FGR acelere las investigaciones, pero, sobre todo, que se profundice 
la indagatoria sobre la posible participación de elementos del Ejército, en específico del 
27 Batallón de Infantería con sede en Iguala, Guerrero, donde —de acuerdo con 
testimonios— fueron llevados unos 25 estudiantes.  Los familiares de las víctimas 
pidieron al Titular del Ejecutivo federal seguir esa línea de investigación porque hay 
testimonios, ratificados ante las instancias judiciales, de que 25 normalistas fueron 
llevados a las instalaciones militares de Iguala. 
Sin embargo, el Mandatario no se ha pronunció sobre dicho encuentro. Ese mismo 
viernes, Encinas Rodríguez y el fiscal Especial del caso Ayotzinapa, Omar Gómez Trejo, 
dieron a conocer los avances de las investigaciones en una conferencia de prensa en 
la Secretaría de Gobernación. 
Atiende agenda privada 
El sábado pasado, el presidente López Obrador visitó la refinería de Cadereyta, Nuevo 
León, en una gira de trabajo para supervisar el sistema nacional de refinación. 
Ayer, el Mandatario federal estuvo en la refinería Lázaro Cárdenas de Minatitlán, 
Veracruz, donde supervisó los trabajos de rehabilitación luego del incendio del pasado 
7 de abril. Por la tarde supervisó el avance en la construcción de la nueva refinería de 
Dos Bocas en Paraíso, Tabasco. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/lopez-obrador-realiza-gira-privada) 
 

Gobierno de AMLO ha invertido 32,000 millones de pesos para rehabilitar 
las refinerías (El Economista, Redacción, p. web). 
El presidente Andrés Manuel López Obrador detalló que durante los casi tres años de 
su administración se han invertido 32,000 millones de pesos para rehabilitar seis 
refinerías de Petróleos Mexicanos (Pemex), con el objetivo de cumplir con una de sus 
principales promesas, que el país logre ser autosuficiente en la producción de 
combustibles y así evitar el "alza de precios". Durante su visita a la refinería General 
Lázaro Cárdenas en Minatitlán, al sur de Veracruz, para supervisar los avances de la 
reparación de las instalaciones tras un incendio ocurrido en abril pasado, el mandatario 
federal reiteró la labor de su gobierno para modernizar las refinerías del país y así se 
deje de comprar gasolinas y diésel en el extranjero. 
"Porque con la nueva refinería de Dos Bocas (Tabasco) y con la que estamos 
comprando a Shell en Texas (Deer Park) y con una coquizadora en Tula, vamos a ser 
autosuficientes, ya no vamos a comprar las gasolinas, el diesel en el extranjero.  
Vamos a producir en México, todo lo que necesitamos, vamos a procesar toda nuestra 
materia prima, todo el petróleo crudo que hasta ahora se vende al extranjero, vendemos 
petróleo crudo y compramos gasolinas, es un absurdo de la política neoliberal que se 
va a concluir", dijo en un video difundido en sus redes sociales. 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/lopez-obrador-realiza-gira-privada
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López Obrador aseguró que se evitará extraer más petróleo del necesario, "para 
petróleo suficiente a las nuevas generaciones, porque es un recurso no renovable y 
porque tenemos que cuidar el medio ambiente". 
"No vamos a pasar en el sexenio de dos millones de barriles diarios esa va a ser la 
extracción la producción promedio", reiteró el jefe del Ejecutivo. 
Más tarde, el Presidente compartió otro video, esta vez sobre su visita para supervisar 
los avances de la construcción de la refinería de Dos Bocas, en Paraíso, Tabasco. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Gobierno-de-AMLO-ha-invertido-32000-
millones-de-pesos-para-rehabilitar-las-refinerias-20210926-0059.html) 
 

Morena alista titulares de comisiones en San Lázaro (El Universal, Antonio López 

y Horacio Jiménez, p. web). 
El coordinador de Morena en la Cámara de Diputados, Ignacio Mier, emitió una 
convocatoria a los diputados de su bancada para participar en el proceso de elección a 
las presidencias, vicepresidencias y secretarías A de las comisiones ordinarias, 
bicamarales y grupos de amistad y expresiones de diplomacia parlamentaria. 
Según el documento en manos de EL UNIVERSAL y que fue distribuido de manera 
interna, los legisladores que deseen postularse para alguno de los cargos tienen hasta 
las 9:00 horas de hoy; luego serán entrevistados. 
Los perfiles más aptos se someterán a votación en una reunión plenaria el 28 de 
septiembre a las 17:00 horas, en el Salón Aurora Jiménez de San Lázaro. 
Para la presidencia de las comisiones Asuntos Frontera Norte, Derechos Humanos, 
Diversidad, Educación, Igualdad de Género, Pesca, Pueblos Indígenas y 
Afromexicanos, Reforma Política-Electoral, Seguridad Ciudadana y Seguridad Social, 
podrán postularse sólo mujeres, atendiendo al principio de paridad. 
En tanto, los hombres pueden solicitar la presidencia de las comisiones de Asuntos 
Frontera Sur, Cultura y Cinematografía, Energía, Jurisdiccional, Marina, Presupuesto y 
Cuenta Pública, Puntos Constitucionales, Recursos Hidráulicos, Salud y la del Trabajo 
y Previsión Social. EL UNIVERSAL adelantó, en su edición del 24 de septiembre, que 
en las 20 comisiones ordinarias que le tocan a Morena se perfila el vocalista de la banda 
Jerez, Marco Antonio Flores, para la de Cultura; la diputada trans Salma Luevano, para 
la de Diversidad; Manuel Rodríguez, Energía; Merary Villegas, Igualdad de Género; 
Erasmo González, Presupuesto; Juanita Guerra, Seguridad Ciudadana, y Manuel de 
Jesús Baldenebro, Trabajo. Los legisladores guindas también pueden postularse para 
ocupar una secretaría de las siguientes comisiones: Asuntos Migratorios, Atención a 
Grupos Vulnerables, Comunicaciones y Transportes, Derechos de la Niñez y 
Adolescencia, Desarrollo Urbano, Fomento del Cooperativismo, Federalismo, Juventud, 
Movilidad, Radio y Televisión. 
Además de la de Transparencia y Anticorrupción, Turismo para mujeres, así como 
Cambio Climático, Defensa Nacional, Desarrollo y Conservación Rural, Economía, 
Ganadería, Gobernación, Justicia, Protección Civil, Prácticas Parlamentarias, Vigilancia 
de la Auditoría Superior de la Federación y Zonas Metropolitanas para los hombres. 
La bancada también presidirá las comisiones Bicamaral Canal de Televisión del 
Congreso; del Sistema de Bibliotecas, y de Concordia y Pacificación, e integrará la 
Bicamaral de Seguridad Nacional y de Disciplina Financiera de las Entidades y 
Municipios. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/morena-alista-titulares-de-comisiones-en-san-
lazaro) 
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Plantean agendar comparecencias de funcionarios (El Universal, Antonio López, p. 

web). 
El coordinador de Morena en San Lázaro, Ignacio Mier, adelantó que esta semana 
propondrá a la Junta de Coordinación Política (Jucopo), que preside el diputado Rubén 
Moreira, un calendario para las comparecencias ante el pleno y en comisiones de los 
funcionarios federales, con motivo de la glosa del Tercer Informe de Gobierno del 
presidente Andrés Manuel López Obrador, en aras de la transparencia y la rendición de 
cuentas. Informó que pondrá a consideración que el secretario de Gobernación, Adán 
Augusto López, sea quien abra la ronda de comparecencias el 5 de octubre, ante el 
pleno de la Cámara Baja. 
Seguirían los titulares de la Función Pública, Roberto Salcedo, ante comisiones, y de 
Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Manuel Villalobos, en el pleno. 
En el tema de salud, se propondrá para el 26 de octubre la comparecencia conjunta del 
secretario Jorge Alcocer y el director General del IMSS, Zoé Robledo, ante el pleno. Ese 
mismo día, pero ante comisiones, se propondrá la comparecencia del director de la 
Comisión Federal de Electricidad (CFE), Manuel Bartlett. 
Al día siguiente se prevén, por separado, las comparecencias ante comisiones del 
secretario de Comunicaciones y Transportes, Jorge Arganis, y del director de Pemex, 
Octavio Romero. Para el 28 de octubre estaría programada ante comisiones la 
asistencia del secretario de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, Román Meyer 
Falcón. En noviembre se pondrán a consideración las comparecencias de los titulares 
de Medio Ambiente y Recursos Naturales, ante comisiones; Energía, ante comisión, y 
Bienestar y Educación, ante pleno. Cultura y Economía, comisiones unidas, y 
Seguridad, ante comisiones. 
Mier comentó: “No se descarta que esta propuesta tenga cambios y se puedan agregar 
a funcionarios”, dependiendo de las inquietudes que tengan los legis- ladores sobre 
temas específicos que competen a la Cámara. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/plantean-agendar-comparecencias-de-
funcionarios) 
 

Van por casi 41 mil nuevos empleos para el 2022 (El Universal, Redacción, p. web). 
La administración pública federal proyecta la creación de 40 mil 996 nuevas plazas el 
próximo año, el incremento más fuerte en lo que va del sexenio, de acuerdo con el 
Proyecto de Presupuesto de Egresos para 2022. 
Este repunte de puestos se concentrará en el sector salud —como reflejo de la 
pandemia del Covid-19 y por el proceso de restructuración del mismo ramo—, así como 
en la ampliación del personal de las Fuerzas Armadas, manteniendo esta tendencia 
creciente en los últimos dos años de esta administración. 
“Si bien, el repunte en el caso de Salud queda claro por la reconfiguración del sector, la 
motivación en las Fuerzas Armadas es opaca, ya que no es porque se esté 
incrementando el personal dedicado a las tareas normales de seguridad nacional, sino 
que los están empleando en otras actividades prioritarias para el Presidente”, comentó 
Aníbal Gutiérrez, investigador y profesor de la Facultad de Economía de UNAM. 
Recetan más plazas  
El personal adscrito al sistema público de salud, que comprende la Secretaría de Salud 
(Ssa), el Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado 
(ISSSTE) y el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), asciende a 632 mil 177 
puestos, de acuerdo con lo establecido en el Presupuesto de Egresos 2021 aprobado 
por el Congreso de la Unión. 
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Para el próximo año el Ejecutivo federal propone que la plantilla laboral en este ramo 
ascienda a 662 mil 116 plazas, lo que significaría un incremento de 29 mil 939 puestos. 
De este total, la mayor parte corresponden a la Secretaría de Salud, con 16 mil 23 
nuevos puestos, resultado de la creación del Instituto de Salud para el Bienestar (Insabi), 
en sustitución del Seguro Popular. 
Al cierre del sexenio pasado, el Seguro Popular contaba con una nómina de apenas mil 
451 plazas. Ahora se pretende que el Insabi opere con 15 mil 65 trabajadores para 2022, 
cifra superior a las 605 aprobadas en el presupuesto de 2021. 
(https://www.eluniversal.com.mx/cartera/van-por-casi-41-mil-nuevos-empleos-para-el-
2022) 
 

Estoy preparado para ser Presidente y profundizar el cambio que inició 
AMLO: Monreal (El Universal, Víctor gamboa Arzola, p. web). 
El senador Ricardo Monreal Ávila dijo estar listo para obtener la candidatura de Morena 
a la Presidencia de 2024, ganar la contienda electoral y profundizar el cambio de 
régimen y la transición política que inició el presidente Andrés Manuel López Obrador. 
Entrevistado durante su visita a San Luis Potosí para asistir a la toma de protesta del 
nuevo gobernador Ricardo Gallardo, afirmó que él puede continuar con el proceso 
democrático que vive México, por lo que en su momento se inscribirá y participará con 
las reglas que fije el partido, para ganar la candidatura y luego la Presidencia de la 
República. “Me he preparado, estoy preparado, estoy en la plenitud de mi lucidez, de mi 
inteligencia y de mi experiencia; y creo que puedo profundizar el cambio y esta transición 
política que inició el presidente López Obrador”, aseguró. 
Monreal Ávila también hizo un llamado a la población de San Luis Potosí, para que le 
den la oportunidad a Ricardo Gallardo, para “gobernar bien, sin excesos, sin 
persecución, con una actitud conciliadora”. 
Destacó que el pasado proceso electoral “dividió en dos” a ese estado. “Ahora debe de 
conciliarse para que San Luis Potosí siga creciendo y desarrollándose”. Como muchas 
entidades de la República, agregó el legislador, este estado tienen muchos problemas 
y “todos tenemos que sumarnos al esfuerzo” por resolverlos. 
“Ricardo (Gallardo) tiene la oportunidad de ser un buen gobernador y de convencer a la 
otra mitad que no votó por él. Yo confío en que va a hacer un buen gobierno, tiene 
sensibilidad, tiene experiencia y nosotros desde el Congreso intentaremos ayudar al 
estado”, expresó. Además, sugirió al nuevo mandatario estatal “que se oriente mucho a 
la política social, que gobierne con ecuanimidad e intente gobernar con prudencia, sin 
venganzas y sin buscar en el pasado cobrar facturas”. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/estoy-preparado-para-ser-presidente-y-
profundizar-el-cambio-que-inicio-amlo-monreal) 
 

Para Mario Delgado, Monreal es otro presidenciable (El Sol de México, Sarahi Uribe, 

p. web). 
Morena tiene varias cartas rumbo a la elección presidencial de 2024, incluido su 
coordinador en el Senado de la República, Ricardo Monreal Ávila, aseguró su dirigente 
nacional Mario Delgado. 
Además de los ya conocidos aspirantes Claudia Sheinbaum y Marcelo Ebrard, el líder 
morenista mencionó otros nombres que el presidente Andrés Manuel López Obrador ha 
puesto sobre la mesa para sucederlo en tres años, como la secretaria de Economía, 
Tatiana Clouthier, o la titular de Energía, Rocío Nahle. 
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Pero a diferencia de López Obrador, que en dos ocasiones ha omitido mencionar al 
senador zacatecano como posible candidato de Morena a sucederlo en Palacio 
Nacional, Mario Delgado sí lo tiene en consideración. 
“Hay más nombres, tenemos muy buenos liderazgos que pueden encabezar el proceso 
de transformación. Está el líder de los senadores, Ricardo Monreal, la secretaria de 
Economía, Tatiana Clouthier, la secretaria de Energía. Nosotros tenemos muchas cartas 
con qué jugar, quienes están en la soledad absoluta son la oposición”, señaló el líder 
del partido guinda a El Sol de México. 
Delgado Carrillo aseguró que para Morena el camino rumbo a 2024 se está 
construyendo desde este momento ya que entre sus planes está ganar la ratificación de 
mandato de López Obrador así como las seis gubernaturas en juego el próximo año. La 
meta es que Movimiento Regeneración Nacional triunfe en todas y así logre gobernar 
un acumulado de 24 entidades. 
De cara a la cima presidencial, el líder de Morena señaló que en dicho proceso será la 
gente quien tenga la última palabra, pues de acuerdo con sus estatutos, los candidatos 
se eligen a través de encuestas, “entonces vamos a dejar esa decisión y la gente 
decidirá quién debe de continuar este proyecto de transformación”. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/para-mario-delgado-monreal-es-
otro-presidenciable-7263139.html) 
 

“No hay cálculo político en redistritación”: INE (El Universal, Víctor Gamboa, p. web). 
Tras confirmar que la Ciudad de México está en vías de perder dos distritos electorales, 
el consejero presidente del Instituto Nacional Electoral (INE), Lorenzo Córdova Vianello, 
aseguró que la nueva distritación del país se apegará estrictamente a criterios técnicos 
y no políticos, de acuerdo con los resultados del Censo de Población y Vivienda 2020 
realizado por el Inegi. En un video publicado en redes sociales, desmintió que el INE 
actúe con dolo o mala fe en los trabajos para definir la nueva distritación federal y 
actualizar la geografía electoral del país. 
“No hay cálculos políticos, como algunos sostienen, ni mucho menos mala fe en un 
procedimiento de actualización ordenado y regido por las leyes y que además se hace 
con total transparencia y bajo la vigilancia de todas las fuerzas políticas”, enfatizó el 
consejero presidente del INE. 
Aseguró que la nueva distribución es un proceso que concluirá hasta 2022 y que, “como 
ocurre con todas las actividades del INE, se realiza siguiendo los principios 
constitucionales de objetividad, legalidad, certeza y máxima publicidad”. 
Explicó que, como resultado del crecimiento demográfico, se prevé que se modifique el 
número de distritos electorales en 12 entidades federativas, y “al registrarse incrementos 
diferenciados de la población, entre ellas seis estados, aumentarían el número de 
distritos que tenían a partir del censo de 2010, mientras que seis entidades tendrán 
menos distritos que entonces”. 
Córdova Vianello informó que Baja California, Coahuila, Puebla, Querétaro y Yucatán 
podrían sumar un distrito más a los que tenían, mientras que Guerrero, Estado de 
México, Michoacán, Tamaulipas y Veracruz podrían tener un distrito menos; en tanto 
que Nuevo León sumaría dos distritos, y a la Ciudad de México se le restarían dos. 
Destacó que el censo de 2020 estimó una población total de 126 millones 14 mil 
personas, lo que quiere decir que entre 2010 y 2020 se sumaron más de 13 millones 
677 mil habitantes, por lo que el tamaño de la población promedio por cada uno de los 
300 distritos pasó de 374 mil personas en 2010 a 420 mil en 2020. 
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El presidente del INE argumentó que la actualización de la distritación electoral es una 
actividad prevista en el artículo 53 de la Constitución, el cual señala que los distritos 
federales uninominales se conformarán buscando el equilibrio poblacional entre ellos. 
“Esto es, dividiendo el total de habitantes del país entre los 300 distritos que conforman 
el territorio nacional”, dijo. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/no-hay-calculo-politico-en-redistritacion-ine) 
 

Inseguridad pública obstaculiza crecimiento económico: CEESP (El 

Economista, Lilia González, p. web). 
Contrario a las cifras que el gobierno de Andrés Manuel López presume sobre la menor 
inseguridad en México, el sector empresarial observa a la delincuencia, extorsión y 
feminicidio como el principal factor que obstaculiza el crecimiento económico y con 
tendencia al alza en plena pandemia por el Covid-19. “La inseguridad pública está en 
una prolongada crisis, entre otras, y las acciones oficiales para enfrentarla no conforman 
una estrategia de medidas con resultados comprobables”, sostuvo el Centro de Estudios 
Económicos del Sector Privado (CEESP). Tan sólo del periodo enero-agosto del 2018 
al mismo lapso del presente año, el delito de fraude aumentó 40.3%, el de extorsión 
30.5% y despojo 27.6 porciento. El discurso oficial señala avances mediante 
comparaciones “sesgadas por la menor movilidad que implica la pandemia”, tal es el 
caso de secuestro que bajó 46.6%; robo de vehículo automotor, menor en 40%; y el 
robo de ganado y en transporte público colectivo, en 37 por ciento.  
Aun así, refiere el CEESP, el total de delitos tuvo un aumento que incluyó a varios 
graves: robo de maquinaria creció 157.1%; a transeúnte tuvo un alza de 89.5%; y los 
delitos contra la libertad y la seguridad sexual aumentaron 62.3 por ciento. 
(https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Inseguridad-publica-obstaculiza-
crecimiento-economico-CEESP-20210927-0016.html) 
 

A 7 años, ven nulo avance en el caso Ayotzinapa (El Universal, Diana Lastiri, p. 

web). 
Los padres de los 43 estudiantes de Ayotzinapa desaparecidos en los hechos violentos 
de Iguala afirmaron que cuando exigen que se investigue la participación del Ejército en 
la agresión contra los normalistas, el gobierno federal se incomoda. 
Durante el mitin realizado ayer al finalizar la marcha por los siete años de los hechos del 
26 y 27 de septiembre de 2014, en la que participaron aproximadamente 2 mil 500 
personas, los familiares de los 43 normalistas reprocharon que para el gobierno del 
presidente Andrés Manuel López Obrador existan avances, pero para ellos no es así. 
“Para el gobierno hay avances, para nosotros como padres y madres que sufrimos de 
su ausencia día a día, el avance es mínimo”, señaló Hilda Hernández, madre de uno de 
los 43, quien leyó el pronunciamiento de los familiares y amigos que marcharon desde 
el Ángel de la Independencia al Zócalo capitalino. 
Reprochó que en el expediente hay pruebas de que elementos de la Secretaría de la 
Defensa Nacional (Sedena) dieron seguimiento a los normalistas y vieron las 
agresiones, así como que un testigo en el caso declaró que al menos 25 de los 
estudiantes fueron llevados al 27 Batallón de Infantería para ser interrogados. 
Además, algunos fueron asesinados o entregados a integrantes del crimen organizado, 
por lo que han exigido en varias ocasiones al gobierno federal que se investigue esta 
línea. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/7-anos-ven-nulo-avance-en-el-caso-
ayotzinapa) 
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Potencia uso de drones el combate a la delincuencia (El Universal, Redacción, p. 

web). 
Edomex, Toluca. - A casi dos años de incorporar 109 drones a la estrategia de seguridad 
en el Estado de México, los resultados han sido “exitosos”, consideró José Luis Amado 
Mauro, subdirector de Videovigilancia del Centro de Control, Comando, Comunicación, 
Cómputo y Calidad (C5), pues aseguró que han logrado desarticular bandas de robo a 
transporte público, detener asaltantes de transeúntes, localizar personas 
desaparecidas, e incluso, dar con rutas de escape de vehículos robados. 
En entrevista con EL UNIVERSAL, desde el C5 situado en Toluca, el funcionario 
comentó que la combinación de las tecnologías, las cámaras de videovigilancia, los 
arcos carreteros y los drones “nos han funcionado para darle seguimiento a esas bandas 
que se dan a la fuga o que tienen una ruta de escape; han sido de mucha utilidad”. 
De los 8 mil 736 vuelos que han realizado, en al menos 400 ocasiones han tenido éxito 
las operaciones. Los lugares a donde los llevan son aquellos de difícil acceso, como 
cañadas, barrancas, además de lugares donde la alta incidencia delictiva es un riesgo 
para los elementos a pie o en patrulla, siendo el robo a transporte público, a transeúnte 
y de vehículo con violencia, los delitos que marcan la ruta en la que deben ser colocados. 
Funcionan, ejemplificó, con asaltos en la calle, donde una vez trazada la ruta del 
delincuente, se presta atención a la zona de semáforos y cruces viales que utilizan o 
aprovechan para bajar a los automovilistas de sus vehículos y así armar el operativo. 
Señaló que 65% de los drones tipo box, que son los que tiene ubicaciones fijas, se 
encuentran en la región del Valle de México, que concentra los municipios con mayor 
cantidad de delitos, siendo Ecatepec el de mayor número, con tres equipos asignados; 
Naucalpan, con dos; Tlalnepantla, con dos, y Toluca, con dos.  
La cantidad varía de acuerdo con la estadística delictiva. Otras localidades que tienen 
drones son: Cuautitlán Izcalli, Ixtapaluca, Los Reyes La Paz, Metepec, Zinacantepec, 
Coacalco y Zumpango. 
Alcance 
En 2020, el gobierno mexiquense inició la compra de los drones, que hoy rebasan los 
100, cifra que, de acuerdo con el subdirector, es importante a nivel nacional, y que 
colocó a la entidad como pionera en utilizar este tipo de tecnología para combatir la 
delincuencia.  
Hay dos tipos de drones. Los box que están fijos en, por ejemplo, centros comerciales, 
edificios y escuelas públicas y se manejan desde el C5. 
El subdirector explicó que se colocaron en un lugar donde se requerían patrullajes 
aéreos, donde no había mucha cobertura de las cámaras o postes de videovigilancia, 
de acuerdo a un mapa criminológico con base en las llamadas al 911. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/potencia-uso-de-drones-el-combate-la-
delincuencia) 
 

Gobierno disminuirá en 8.7% los recursos para mitigar cambio climático (El 

Economista, Belén Saldívar, p. web). 
Para el siguiente año, el gobierno de Andrés Manuel López Obrador destinará menos 
recursos a los que se destinaron este 2021 a la mitigación y adaptación de los efectos 
del cambio climático, de acuerdo con lo propuesto en el Proyecto de Presupuesto de 
Egresos de la Federación (PPEF) 2022. 
De aprobarse, el siguiente año se destinarán 66,542 millones de pesos al Anexo 16 
Recursos para la Mitigación y Adaptación al Cambio Climático, 8.7% menos a los 70,274 
millones de pesos que se aprobaron para atender esta problemática en el país. 
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Estos recursos representan apenas 0.9% del gasto neto que se propone en el PPEF del 
siguiente año por un total de 7.08 billones de pesos, y 1.2% del gasto programable que 
se prevé de 5.2 billones de pesos. 
“El gobierno de México ha asumido su responsabilidad con la comunidad internacional 
en la resolución de los problemas que afectan al planeta, refrendando sus compromisos 
con los tratados y acuerdos internacionales de los que es miembro, principalmente con 
la firma del Acuerdo de París en el 2015”, señaló la Secretaría de Hacienda y Crédito 
Público (SHCP). 
De acuerdo con la dependencia, las acciones encaminadas a este tema tendrán un 
“carácter urgente” en el desarrollo de estrategias, programas y proyectos integrales en 
materia de hidrocarburos y energía eléctrica. 
Hace algunos días el secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, refrendó el 
compromiso de México para abordar los temas del cambio climático durante el 76 
periodo ordinario de sesiones de la Asamblea General de la Organización de las 
Naciones Unidas (ONU). 
“El reto está en identificar oportunamente las situaciones y los espacios en los cuales 
los efectos del cambio climático pueden tener efectos multiplicadores que afecten la paz 
y seguridad internacionales, y actuar a tiempo, tener una diplomacia preventiva de 
compromiso común”, declaró. 
(https://www.eleconomista.com.mx/economia/Gobierno-disminuira-en-8.7-los-recursos-
para-mitigar-cambio-climatico-20210927-0012.html) 
 

Inicio en Miguel Hidalgo será complicado porque no hay lana: Tabe (El 

Universal, Redacción, p. web). 
Pese a que recibirá la alcaldía Miguel Hidalgo con un déficit de 83 millones de pesos, 
así como una deuda de 150 millones de pesos para el pago de luz, el panista Mauricio 
Tabe Echartea dice que no quiere ser “catastrófico”, pues confía en que el gobierno 
capitalino y la Comisión Federal de Electricidad (CFE) lo ayuden para negociar esta 
“crítica” situación que enfrentará a partir del próximo viernes 1 de octubre. 
“No quiero ser catastrófico, pero sí está mal [la alcaldía]. Hay varios pendientes, por lo 
que tenemos que reorganizar y poner orden en lo que nos dejan. Por ahora será 
complicado iniciar porque no hay lana, es una realidad a la que nos enfrentaremos estos 
tres meses. Pero no nos vamos a quejar, vamos a echar mano de los vecinos y de la 
solidaridad de empresarios que nos quieran apoyar”, señala con optimismo. 
Entrevistado en un pequeño restaurante en Presidente Masarik y Emilio Castelar, en el 
corazón de Polanco, donde es saludado por vecinos que lo reconocen, por quienes, 
asegura, “vamos a trabajar en los primeros 100 días en muchas de las decisiones”, 
adelanta que aprovechará el potencial económico de la alcaldía, por lo que una de sus 
prioridades será darle trabajo a los residentes, pues en esta demarcación existen más 
de 28 mil negocios y más de 800 mil empleos. 
Tabe Echartea busca establecer un gobierno con solidaridad, “como un principio que 
nos permita hacer mucho más”, aunque aclara que no va a desmantelar lo hecho por su 
antecesor, “porque no vamos a hacer lo mismo que hicieron a nivel federal, que fue 
ponerles color a las cosas, vamos a gobernar para todos y no para unos cuantos”, 
enfatiza. Tampoco quitará lo que funciona ni empezará de cero, sino que corregirá lo 
que opera mal y pondrá su sello a la administración en Miguel Hidalgo, además de que 
mantendrá los programas sociales y financieros que sí funcionan. 
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“En síntesis, seremos un gobierno aliado de las mujeres, de los empresarios de todos 
los niveles que generen trabajo, del medio ambiente y del planeta, pero, sobre todo, 
aliado de los vecinos para recuperar los espacios públicos. No vamos con la política 
social de querer hacer todo, pero estamos bien enfocados en lo que más se necesita 
para que vivamos mejor”, acota. 
(https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/inicio-en-miguel-hidalgo-sera-complicado-
porque-no-hay-lana-tabe) 
 

Hay mil asentamientos irregulares en CDMX: Claudia Sheinbaum (El Universal, 

Salvador Corona, p. web). 
Tras la entrega de constancias de Medidas de Mitigación y Compensación Ambiental a 
21 asentamientos de Tlalpan, la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia 
Sheinbaum Pardo, dijo que existen cerca de mil asentamientos irregulares en la capital, 
los cuales podrían regularizarse, mientras que otros no, debido a que se encuentran en 
suelo de conservación. 
“Lo que es muy importante –y poca gente lo sabe en la Ciudad– es que se tienen que 
seguir conservando los bosques y las tierras de cultivo, y para eso estamos apoyando 
a los agricultores y a los dueños de los bosques, que son los ejidos y comunidades, pero 
hay asentamientos que existen desde hace mucho tiempo y que ya fueron reconocidos 
por el Congreso —entonces Asamblea Legislativa— y como no tenían recursos 
económicos, pues no podían proceder; entonces, les estamos dando esta oportunidad 
[de regularizarse]”, dijo. 
En compañía de la directora general de la Comisión de Recursos Naturales de la 
Secretaría de Medio Ambiente, Columba Jazmín López, Sheinbaum Pardo explicó que 
para que estos predios cambien de uso de suelo ambiental a urbano requieren de 
estudios. “Eso no quiere decir que todos los asentamientos del suelo de conservación 
van a tener cambio de uso de suelo, tienen que seguir un procedimiento de un estudio 
especial, etcétera”, aclaró. En ese sentido, el gobierno local otorgó la Constancia de 
Medidas de Mitigación y Compensación Ambiental a los 21 asentamientos de Tlalpan 
para su regulación en beneficio de 14 mil 65 personas. 
Los predios, que datan desde hace 50 años, que pasarán de ser irregulares a rurales, 
serán Atocpa, Cerrada Porfirio Díaz, Cerrada Sierra San Juan, Diamante San Andrés, 
Diamante Tepeximilpa, Dolores Tlalli, Paraje Tetenco, Tecoantitla Xolalpa, Tlalmille, 
Valle Verde, Tepetongo, Zacatón, Verano, Carrasco, Cuchilla de Tepeximilpa, Lomas 
de Cuilotepec II, Primavera, Tepetlica 12 de Diciembre, Cerrada Porfirio Díaz UH, 
Atocpa Sur y Bosques de Tepeximilpa. 
La jefa de Gobierno explicó que los 21 asentamientos son lugares que existían antes de 
la definición de suelo de conservación, es decir, hace más de 40 años, pero quedaron 
olvidados y a la espera de ser regularizados, pero que ahora tendrán servicios a cambio 
de seguir cuidando el medio ambiente y no extenderse. 
(https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/hay-mil-asentamientos-irregulares-en-cdmx-
claudia-sheinbaum) 
 

Reactivarán vuelos desde el sur del país para repatriar haitianos (El Universal, 

Víctor Gamboa, p. web). 
Los gobiernos de México y Haití acordaron la reactivación de los vuelos de retorno 
asistido desde Tapachula, Chiapas, y Villahermosa, Tabasco, hacia Puerto Príncipe, 
Haití, a partir de la siguiente semana para los migrantes que voluntariamente deseen 
regresar al país del Caribe. 
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Autoridades del Instituto Nacional de Migración (INM), de la Secretaría de Relaciones 
Exteriores (SRE) y de la embajada de Haití en México recorrieron este domingo 
diferentes sedes migratorias en los estados de Chiapas y Tabasco, como parte de las 
acciones de colaboración para brindar atención y servicio integral a las personas de 
nacionalidad haitiana que están establecidas en ambas entidades. 
La Secretaría de Gobernación (Segob) informó que estas tareas forman parte de los 
compromisos establecidos durante la instalación de la mesa de diálogo permanente, el 
pasado 21 de septiembre en las oficinas del INM en la Ciudad de México, a fin de dar 
seguimiento a las necesidades de las personas de origen haitiano que se encuentran 
en diferentes entidades del territorio. Durante el jueves y viernes pasado los funcionarios 
visitaron la delegación local del INM en Talismán, en la frontera con Guatemala, 
conocida como Casa Roja, así como el puerto fronterizo del lugar. 
También recorrieron las instalaciones de la estación migratoria Siglo XXI y una estancia 
de alojamiento para familias de personas migrantes. 
Conversaron con connacionales de Haití sobre sus condiciones de estancia en el país. 
Como parte de la agenda de trabajo, viajaron a Villahermosa, Tabasco, donde visitaron 
la estación migratoria y se trasladaron a la zona fronteriza de El Ceibo. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/reactivaran-vuelos-desde-el-sur-del-pais-para-
repatriar-haitianos) 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

México fija su postura en la Cumbre sobre Sistemas Alimentarios de la ONU 
(Mundo de Hoy, Redacción, p. web). 
Viernes 24 septiembre 2021 
Para lograr los 17 Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS), México se suma a 
contribuir a establecer nuevas medidas, soluciones y estrategias, durante la Cumbre 
sobre los Sistemas Alimentarios de la Organización de las Naciones Unidas (ONU), que 
se realizará de forma virtual. 
En conferencia de prensa, el subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, 
Hugo López-Gatell Ramírez, destacó que, para garantizar una alimentación saludable 
en México y el mundo, es necesario transformar los sistemas agroalimentarios para que 
promuevan dietas sanas basadas en economías locales, así como en el cuidado y 
respeto al ambiente y la biodiversidad. 
Estos nuevos sistemas alimentarios también deben atender las necesidades de las 
personas, por encima de los intereses económicos de grupos y empresas que privilegian 
la venta, publicidad y consumo de productos ultraprocesados, afirmó el servidor público. 
El director general del Centro Nacional de Programas Preventivos y Control de 
Enfermedades (Cenaprece), Ruy López Ridaura, resaltó el trabajo realizado al interior 
del Grupo Intersecretarial de Salud, Alimentación, Medio Ambiente y Competitividad 
(Gisamac), el cual ha destacado el impacto negativo que representa el consumo de 
productos ultraprocesados (altos en conservadores, sales y grasas), ya que favorece la 
obesidad, el sobrepeso, además de ser detonantes de enfermedades como hipertensión 
y diabetes. 
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La directora general del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt), María 
Elena Álvarez-Buylla, subrayó la relevancia de los nuevos cambios estructurales 
orientados a dar más apoyo a la agricultura campesina y protegerla de los grandes 
consorcios agroalimentarios. 
Recordó que México produce 15% de alimentos de origen vegetal que llegan a la mesa 
de todo el mundo, por lo que, desde el gobierno, la academia y la sociedad civil, debe 
cumplirse el decreto presidencial de recuperar la soberanía alimentaria y la agricultura 
tradicional. 
En este sentido, el procurador agrario, Luis Hernández Palacios Mirón, informó que 
desde los 32 mil 900 núcleos agrarios, ejidos y comunidades que tiene México se 
impulsa la creación de comités de salud, alimentación, agua y medio ambiente. 
Por otro lado, el director del Centro de Investigación en Nutrición y Salud del Instituto 
Nacional de Salud Pública (INSP), Simón Barquera Cervera, destacó la importancia de 
transformar los sistemas alimentarios para responder al reto que representa la carga de 
la mala nutrición: 
“Cada año, en México, cerca de 40 mil muertes se atribuyen al consumo de bebidas 
azucaradas y más de 100 mil muertes están asociadas a la diabetes, mientras que el 
gasto que genera esta carga al país es de alrededor del 6% del Producto Interno Bruto 
(PIB). Además, 30% de las calorías que se consumen anualmente provienen de 
alimentos ultraprocesados.” 
(https://mundodehoy.com/2021/09/24/mexico-fija-su-postura-en-la-cumbre-sobre-
sistemas-alimentarios-de-la-onu/ 
Información también disponible: 
 

- México fija postura de cara a la Cumbre sobre Sistemas Alimentarios 
de la ONU (Efekto 10 Noticias, Redacción, p. web). 

Jueves 23 septiembre 2021 
Este jueves 23 de septiembre, el Gobierno de México fijará su postura en la Cumbre 
sobre los Sistemas Alimentarios de la Organización de las Naciones Unidas (ONU), que 
se realizará de forma virtual, con el propósito de contribuir a establecer nuevas medidas, 
soluciones y estrategias para lograr avanzar en los 17 Objetivos de Desarrollo 
Sostenible (ODS) relacionados con el tema. 
En conferencia de prensa virtual, el subsecretario de Prevención y Promoción de la 
Salud, Hugo López-Gatell Ramírez, destacó que, para garantizar una alimentación 
saludable en México y el mundo, es necesario transformar los sistemas agroalimentarios 
que promuevan dietas sanas y desarrollo sustentable basado en economías locales, 
con cuidado y respeto al ambiente y la biodiversidad. 
Estos nuevos sistemas alimentarios deben atender también las necesidades de las 
personas por encima de los intereses económicos de grupos y empresas que privilegian 
la venta, publicidad y consumo de productos ultraprocesados, afirmó el servidor público. 
El director general del Centro Nacional de Programas Preventivos y Control de 
Enfermedades (Cenaprece), Ruy López Ridaura, resaltó el trabajo realizado al interior 
del Grupo Intersecretarial de Salud, Alimentación, Medio Ambiente y Competitividad 
(Gisamac), que ha destacado el impacto negativo que representa el consumo de 
productos ultraprocesados, altos en conservadores, sales y grasas, al favorecer la 
obesidad, el sobrepeso, y ser detonantes de enfermedades como hipertensión y 
diabetes, situación que hace más difícil enfrentar otras enfermedades como COVID-19. 
 
 

https://mundodehoy.com/2021/09/24/mexico-fija-su-postura-en-la-cumbre-sobre-sistemas-alimentarios-de-la-onu/
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El subsecretario López-Gatell Ramírez precisó que a través del Gisamac, el Gobierno 
de México se vincula con organismos internacionales y organizaciones civiles para 
enmarcar políticas públicas de prevención de enfermedades asociadas con el daño al 
medio ambiente y a los sistemas agroalimentarios. 
La directora general del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt), María 
Elena Álvarez-Buylla, subrayó la relevancia de los nuevos cambios estructurales 
orientados a dar más apoyo a la agricultura campesina y protegerla de los grandes 
consorcios agroalimentarios. 
Dijo que el decreto que prohíbe el uso de agrotóxicos y del maíz transgénico implica la 
recuperación de alimentos asociados a sistemas agrícolas más sustentables y 
saludables. Afirmó que el Conacyt buscará sustentar nuevos sistemas agroecológicos 
campesinos que permitan ir sustituyendo la producción industrial y poco saludable de 
alimentos como el maíz, para regresar a los saberes tradicionales, acompañados de 
desarrollos científicos que permitan potenciar las bondades de estos modelos de 
producción. 
Recordó que México produce 15 por ciento de alimentos de origen vegetal que llegan a 
la mesa de todo el mundo, por lo que, desde el gobierno, la academia y la sociedad civil, 
debe darse cumplimento al decreto presidencial de recuperar la soberanía alimentaria y 
la agricultura tradicional. Señaló finalmente que todo esto lo podemos realizar con ayuda 
de la ciencia y sin utilizar el glifosato. 
En este sentido, el procurador agrario, Luis Hernández Palacios Mirón, informó que, 
desde los 32 mil 900 núcleos agrarios, ejidos y comunidades que tiene México se 
impulsa la creación de comités de salud, alimentación, agua y medio ambiente. 
El director del Centro de Investigación en Nutrición y Salud del Instituto Nacional de 
Salud Pública (INSP), Simón Barquera Cervera, destacó la importancia de transformar 
los sistemas alimentarios para responder al reto que representa la carga de la mala 
nutrición:  
“Cada año, en México cerca de 40 mil muertes se atribuyen al consumo de bebidas 
azucaradas y más de 100 mil muertes están asociadas a la diabetes, mientras que el 
gasto que genera esta carga al país es de alrededor del seis por ciento del Producto 
Interno Bruto (PIB). Además, 30 por ciento de las calorías que se consumen anualmente 
provienen de alimentos ultraprocesados.” 
https://efekto10.com/mexico-fija-postura-de-cara-a-la-cumbre-sobre-sistemas-
alimentarios-de-la-onu/) 
 

RAFAEL ACOSTA AHORA SE HACE A LA VÍCTIMA (Sol Yucatán, Redacción, p. 

web). 
Domingo 26 septiembre 2021 
Yucatán. - El conocido abogado por el robo de miles de hectáreas a campesinos de los 
diferentes ejidos del estado, acusó a Rita Chuil, quien es titular de la Procuraduría 
Agraria de emprender una campaña de desprestigio en su contra. Deslindándose del 
problema Agrario que tiene Ixil. 
Este sujeto, ha sido señalado por los hombres y mujeres del campo de dicho ejido de 
estar detrás de Alejandro Escoffie en el robo de más de 4 mil hectáreas. Por ello, en la 
desesperación de querer seguir saqueando las tierras de diversos puntos como: Texán 
y Anexas, Yaxkukul, Tamanché, Muxupip, Samahil, entre muchos más. 
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Afirma que solo representa a 5 ejidatarios que quieren echar abajo una asamblea 
relacionada con la venta de tierras, cuando él, según ha denunciado Sol Yucatán, llevó 
a cabo asambleas amañadas que lo tienen como avecindado y ejidatario por todos 
lados, cuando la gente no lo conoce como un ciudadano o un campesino en sus 
comunidades. Tanto el Tribunal Unitario como los juzgados, le han ido echando abajo 
sus lícitas actividades y de ahí su desesperación de denunciar públicamente en redes 
sociales a Rita Chuil de estar involucrada en una campaña de desprestigio en su contra. 
En este sentido, según pudo conocer este medio de comunicación, la responsable de la 
citada dependencia también ha sido demandada por ejidatarios de estar relacionada 
con actos de corrupción, por lo que ahora se empiezan a sacar sus trapitos al sol. 
Después de que Rafael Acosta desde siempre corrompió a funcionarios y, ahora todo 
parece indicar que le están dando la espalda debido a que los campesinos han acudido 
a la ciudad de México y las instrucciones han llegado a la depuración de los corruptos. 
Por esta razón, a Rafael Acosta se le están acabando los cómplices en las 
dependencias con la limpia que ha llegado a las instancias y esto ha permitido que los 
ejidatarios estén obteniendo resultados positivos a su favor. 
(https://solyucatan.com/rafael-acosta-ahora-se-hace-a-la-victima/) 
 

Comisario de Dzibalché niega pago de indemnizaciones a ejidatarios por 
“quemarlo” en Facebook (Por Esto Noticias, Redacción, p. web). 
Domingo 26 septiembre 2021 
Campeche. - Ejidatarios de Dzitbalché reclaman que el comisario Enrique Keb Cahuich 
no ha repartido el recurso por concepto de indemnización que entregó el Fondo Nacional 
de Fomento al Turismo (Fonatur) por el paso del Tren Maya, hecho que hicieron público 
en redes sociales pues afecta al padrón de 1126 ejidatarios y de los cuales 820 se 
encuentran vigentes, evidenció Luis Fernando Chi Cahuich, por lo que acudirán con 
abogados para que intervengan en este asunto. 
Luis Fernando Chi Cahuich, como ejidatario, emitió su opinión en redes sociales sobre 
lo que acontece en la comisaría ejidal con respecto a los pagos para los ejidatarios, pero 
-dijo-, causó molestia a la autoridad ejidal, que tomó represalias y le prohibió el cobro 
que le pertenece por ley. 
Mencionó que “el padrón ejidal es de 1126 ejidatarios y de los cuales un aproximado de 
820 se encuentran vigentes”, pero aún se espera que el informe del comisario indique 
cuántas personas han cobrado la cantidad de 16 mil pesos, ya que es la cantidad 
establecida a entregar a cada campesino, pero también tiene que informar cuántas 
personas son a las que se le ha realizado el descuento de tres mil 200 pesos, y a cuántos 
le ha descontado la cantidad de cinco mil pesos. 
Aseguró que “a algunos les fue descontada la cantidad de tres mil 200 pesos sin importar 
la condición física del campesino”, sea persona con discapacidad o adulto mayor, sólo 
por no acudir a la mensura. De esta manera hay 30 personas que se han visto afectadas, 
como Jorge Ku y Felipe Chi. Ante esta situación, decidió ponerse en contacto con 
abogados expertos en la materia agraria para iniciar demandas ante el tribunal de la 
Procuraduría Agraria, para que no sólo él cobro, sino también otras personas que les 
corresponde por ley. 
(https://www.poresto.net/campeche/2021/9/26/comisario-de-dzibalche-niega-pago-de-
indemnizaciones-ejidatarios-por-quemarlo-en-facebook-285992.html 
Información también disponible: 
 
 

https://solyucatan.com/rafael-acosta-ahora-se-hace-a-la-victima/
https://www.poresto.net/campeche/2021/9/26/comisario-de-dzibalche-niega-pago-de-indemnizaciones-ejidatarios-por-quemarlo-en-facebook-285992.html
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- Comisario quita dinero a 80 labriegos; será denunciado (Diario 

Independiente Tribuna, Redacción, p. web). 
Domingo 26 septiembre 2021 
Campeche. - — Ochenta ejidatarios interpondrán denuncia en contra del comisario 
Enrique Keb Cauich y su directiva por abuso de poder y retener el dinero que les 
corresponde por la indemnización por el paso del Tren Maya. 
Los afectados, liderados por Luis Fernando Chi Cauich, explicaron que a campesinos 
que no simpatizan con él no les entrega los 16 mil pesos, mientras que, a sus amistades, 
aunque no estén en regla sus documentos, cobran el recurso completo. 
“El comisario y su directiva abusan de los indefensos campesinos, quienes son 
humillados frente a todos, incluso a algunas mujeres sucesoras de sus esposos les han 
negado este pago, cuando tienen todo el derecho de recibir ese recurso”, dijo Chi 
Cauich. 
Aseguró que llegarán hasta las últimas consecuencias porque, además, el comisario y 
supuestos abogados se agenciaron casi tres millones de pesos. Los más de 80 
inconformes investigaremos a fondo, añadió el campesino. 
Además de los tres millones que le quitaron al ejido por el pago a los abogados, la 
directiva está restando a cada ejidatario de 5 a 6 mil pesos de los 16 mil, con el 
argumento de que no asisten a la asamblea y no realizan su mensura. 
Los afectados contrataron a los abogados Sergio Patrón y José Talango para su defensa 
e hicieron un llamado a las instancias correspondientes, entre éstas Fonatur, 
Procuraduría Agraria y Registro Agrario Nacional, para investigar a los supuestos 
abogados que se agenciaron casi tres millones de pesos. 
Chi Cauich explicó que en su caso el comisario le negó el pago con el argumento de 
que ha sido acusado de vender 60 hectáreas. Sin embargo, “no hay pruebas en mi 
contra, es mentira”. 
https://tribunacampeche.com/municipios/2021/09/26/comisario-quita-dinero-a-80-
labriegos-sera-denunciado/) 
 

Acusan a candidato ejidal de comprar votos y favorecer a granja porcícola 
en Chapab (Informe Fracto, Redacción, p. web). 
Sábado 25 septiembre 2021 
Yucatán. - Ejidatarios de Chapab, Yucatán, acusan al candidato por la planilla verde a 
la elección ejidal, Bernardo Anival Teh, de comprar votos con dinero, despensas y 
herramientas agrícolas, previo al proceso de votación del próximo 26 de septiembre en 
el municipio. De acuerdo con los testimonios que recabó Informe Fracto, el empresario 
Antonio Zumárraga, dueño de la granja porcícola ubicada en la comunidad, entregó 
dinero al candidato para la compra de votos y regalos en especie para la realización de 
rifas entre los ejidatarios. Con la finalidad de beneficiarse si el candidato Bernardo Anival 
Teh gana la elección ejidal.  
“Ayer Zumárraga tuvo junta con los trabajadores que chapean, crían y lavan chiqueros 
y les comentó que la planilla verde es la que deben apoyar porque si entra la planilla 
roja, van a cerrar la granja y se van a quedar sin empleo”, comentó uno de los ejidatarios 
en entrevista. 
Asimismo, el grupo de ejidatarios aseguraron que, con el apoyo de Gaspar Palomo y 
Jesús Canul, autoridades de la Procuraduría Agraria en Tekax, el candidato Anival Teh 
busca que la elección del nuevo comisariado no se realice en las instalaciones de la 
casa ejidal, sino en la cancha principal o el campo de beisbol de Chapab.  
 

https://tribunacampeche.com/municipios/2021/09/26/comisario-quita-dinero-a-80-labriegos-sera-denunciado/
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Pese a que la sede está acordada en el convenio y convocatoria y existen antecedentes 
de permitir la entrada de grupos de choque cuando se hace en lugares abiertos, así 
como votos de personas ajenas al ejido. 
Los ejidatarios chapabeños afirmaron que en caso de que la elección se vea “amañada” 
por los actos de corrupción emprendidos por Antonio Zumárraga, la Procuraduría 
Agraria y el candidato Anival Teh, los resultados serán impugnados ante los tribunales 
agrarios con la finalidad de defender los derechos del ejido. 
Cabe destacar que, la granja porcícola ubicada en el kilómetro 4 de la carretera Chapab-
Ticul fue instalada en 2016 sin que la población tuviera conocimiento sobre la operación 
de las tierras. Las cuales, según los mismos ejidatarios, pertenecen al ejido de Chapab. 
(https://informefracto.com/voz-de-la-peninsula/acusan-a-candidato-ejidal-de-comprar-
votos-y-favorecer-a-granja-porcicola-en-chapab/) 
 

Ejidatarios de Ixil acusan a delegada de la Procuraduría Agraria de apoyar 
a grupos opositores (Por Esto Noticias, Jesús Cámara, p. web). 
Sábado 25 septiembre 2021 
Yucatán. - Ejidatarios de Ixil, asesorados por el abogado Rafael Acosta Solís, acusaron 
a la delegada de la Procuraduría Agraria (PA) de Yucatán, Rita Chuil Gómez, de 
apoyar a grupos ajenos a los ejidos, que se encargan de crear divisiones y conflictos en 
distintos municipios de Yucatán. José Encarnación Tejero Poot y José Carlos Cen Rubio 
reprocharon que un grupo disidente de comuneros ixileños, encabezado por el 
excomisario Luis David Quintal Pool, quieren revertir las actas de asamblea firmadas 
por los ejidatarios en 2014, mediante las cuales se dividió un polígono de más de cuatro 
mil hectáreas de terrenos ejidales. Señalaron que esta porción de la población están 
influenciados por organizaciones como Muuch Xiimbal y Grupo Yansa, quienes según 
cuentan con el apoyo de la delegada Rita Chuil Gómez. Por consiguiente, señalaron, el 
problema ha llegado hasta un juicio que se discute actualmente en el Tribunal Unitario 
Agrario Distrito 34, con sede en Mérida. 
“Respeto la posición que tiene allá (en la PA) Rita Chuil, pero debe de dejar que la 
máxima autoridad, que es nuestro núcleo agrario, trabaje como se debe y resuelva sus 
problemas. Porque esto no se hizo en su periodo, a ella la acaban de nombrar”, expresó 
Tejero Poot en entrevista con POR ESTO!, quien aseguró que la delegada sostiene 
reuniones con representantes de las mencionadas organizaciones. 
También indicó que el grupo opositor busca sabotear la repartición de solares que 
algunos de los ejidatarios destinaron para la agricultura, ya que ellos vendieron sus 
tierras y ahora quieren sacarle provecho a este polígono que aumentó su precio tras la 
firma del cambio de destino. 
(https://www.poresto.net/yucatan/2021/9/25/ejidatarios-de-ixil-acusan-delegada-de-la-
procuraduria-agraria-de-apoyar-grupos-opositores-285890.html) 
 

Piden no criminalizar y respetar derechos a defensoras del agua y la tierra 
en Ayutla Mixe, Oaxaca (El Universal, Fernando miranda, p. web). 
Sábado 25 septiembre 2021 
Oaxaca de Juárez. - La exigencia comunitaria de San Pedro y San Pablo Ayutla para 
tener acceso al agua de su manantial “ha provocado señalamientos y criminalización 
por parte de autoridades municipales y estatales, así como ataques, amenazas y 
hostigamiento en redes sociales en contra de las personas defensoras en la 
comunidad”. 
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Lo anterior lo advierte la Red Nacional de Organismos Civiles de Derechos Humanos 
Todos los Derechos para Todas y Todos (Red TDT), luego de que la firma de un acuerdo 
entre autoridades municipales de Ayutla y Tamazulápam, un grupo de 23 comuneros y 
comuneras denuncia que se violentan sus derechos como posesionarios de tierras que 
han mantenido por generaciones. 
Esto porque en el acuerdo al que llegaron las autoridades municipales de ambas 
comunidades ayuujk, como una forma de superar el conflicto de límites que derivó en el 
despojo del manantial de Ayutla en junio de 2017, las parcelas de estos comuneros 
forman parte de las tierras que serán cedidas a Tamazulápam, población de donde es 
originario el grupo armado que se las arrebató hace más de cuatro años. 
Se trata de parcelas de Ayutla ubicadas en los parajes Las Islas y El Manantial, que en 
conjunto suman unas 150 hectáreas de tierra. Según el propio acuerdo firmado por los 
ediles, se decidió ignorar la sentencia definitiva a favor de Ayutla y de estos comuneros. 
Al respecto, los comuneros y comuneras presentaron una queja ante la Defensoría de 
los Derechos Humanos del Pueblo de Oaxaca (DDHPO) y exigieron medidas cautelares, 
pues denunciaron que nunca se les consultó ni se informó a la asamblea de Ayutla los 
detalles del acuerdo alcanzado por el edil Jesús Galván Rojas, vinculado al priismo 
regional. A las autoridades estatales y municipales, se pide “el respeto irrestricto de la 
vida e integridad física y psicológica de las personas defensoras de Ayutla Mixe, así 
como evitar cualquier acto represivo en contra de ellas en el ejercicio de defensa de sus 
derechos”. 
Mientras que q los organismos de derechos humanos de Oaxaca y federal exigen que 
personal de estas instituciones se apersone en el lugar de los hechos para documentar 
y dar seguimiento a las quejas abiertas por violaciones a derechos humanos. 
“Anteriormente hemos denunciado esta misma situación, por lo que pedimos una 
solución urgente y de fondo que garantice el pleno respeto a los derechos humanos de 
las personas defensoras del agua, la tierra y el territorio en Ayutla, Oaxaca”. 
Consultada por EL UNIVERSAL, la propia Procuraduría Agraria reconoció que el 
escenario ideal para que se avance en la solución al conflicto entre ambas comunidades 
y la violación al derecho humano al agua, es que se respete la posesión de las tierras 
de los comuneros y comuneras de Ayutla, sin importar que éstas queden del lado de 
Tamazulápam, para lo cual la dependencia se ofrece para acompañar un posible 
arreglo, como parte del perfeccionamiento jurídico del acuerdo tomado por las 
autoridades municipales. 
(https://oaxaca.eluniversal.com.mx/municipios/piden-no-criminalizar-y-respetar-
derechos-defensoras-del-agua-y-la-tierra-en-ayutla-mixe) 
 

Rafael Acosta acusa a delegada de la Procuraduría Agraria de orquestar 
campaña en su contra (Por Esto Noticias, Jesús Cámara, p. web). 
Viernes 24 septiembre 2021 
Yucatán. - El abogado yucateco Rafael Acosta Solís negó los señalamientos en su 
contra sobre encabezar una supuesta mafia inmobiliaria encargada de arrebatar 
terrenos a ejidatarios de distintos municipios de Yucatán. Aseguró que, en el caso de 
Ixil, sólo representa a cinco ejidatarios y acusó a la delegada de la Procuraduría 
Agraria (PA) en Yucatán, Rita Chuil Gómez de estar detrás de una campaña para 
desacreditarlo. 
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Respecto a las acusaciones de que algunos ejidatarios de Ixil realizaron en su contra, 
quienes lo acusan de quererse apoderar de más de cuatro mil hectáreas del territorio 
ejidal, el litigante afirmó que no es propietario de “ni un metro de tierra” en dicho 
municipio ubicado al Norte de la Entidad. Acosta Solís explicó que su carrera como 
defensor comenzó desde hace más de 25 años y aproximadamente 12 años atrás la 
llevó al plano privado, especializándose en materia familiar y agraria, atendiendo 
conflictos de “muchos ejidos” en todo Yucatán. “En el específico caso de Ixil, soy 
abogado de cinco ejidatarios, no represento al ejido. Entonces, es imposible que me 
puedan acusar de que yo tengo algo que ver con el ejido de Ixil, cuando solo represento 
a cinco personas que están defendiendo un derecho de una Asamblea celebrada en 
2014, donde les asignaron tierras”, mencionó en entrevista con POR ESTO!.  
En ese sentido, el abogado detalló que su labor en Ixil únicamente fue la de prestar 
servicio de asesoría legal a los ejidatarios Wilfredo Serafín Cel Kantún, Julio Chim 
González, Leovigildo Yam Matú, José Carlos Cen Rubio y José Encarnación Tejero 
Poot, mismos que ni siquiera pertenecen al Comité Ejidal de dicha localidad. 
“Yo no tengo ningún metro de tierra en Ixil, no he ido a esa población, ni tengo otra 
relación con nadie de ese lugar. Nunca he comprado ningún metro de tierra ahí, solo 
estoy defendiendo a un grupo de ejidatarios que requieren mis servicios, como el de 
cualquier abogado profesional”, sostuvo Acosta Solís. 
Como informamos anteriormente, en 2014, los ejidatarios decidieron fragmentar y 
cambiarle el uso de suelo a un polígono de 4 mil 700 hectáreas de tierra, en donde 
presuntamente se iban a construir zonas de cultivo. Sin embargo, los pobladores 
recibieron información de que dichos predios serían destinados para desarrollos 
inmobiliarios, por lo que un grupo de comuneros se organizaron para echar atrás las 
actas en donde ya habían decidido las fracciones de tierra y el uso que le iban a dar. 
 (https://www.poresto.net/yucatan/2021/9/24/rafael-acosta-acusa-delegada-de-la-
procuraduria-agraria-de-orquestar-campana-en-su-contra-285717.html) 
 

Inaugura Minera Media Luna 8 obras de gran impacto en Cocula Quadratin 

Guerrero, Redacción, p. web). 
Jueves 23 septiembre 2021 
Guerrero, Acapulco. - Integrantes de Minera Media Luna (MML), subsidiaria de Torex 
Gold Resources Inc., autoridades estatales, municipales y locales inauguraron ocho 
obras de beneficio social en las comunidades Real de Limón y la Fundición de este 
municipio, una inversión sin precedente en materia de salud, educación, medio ambiente 
e infraestructura social. De acuerdo con un boletín, las obras suman una inversión total 
de 11 millones 828 mil pesos como resultado de la conjunción de recursos entre el 
ayuntamiento de Cocula, en beneficio de quienes habitan las localidades, mediante el 
Convenio de Desarrollo Comunitario Participativo (Codecop) y, de la empresa minera, 
pues muestran su compromiso de abonar al desarrollo de una mejor calidad de vida. En 
su mensaje inaugural, el vicepresidente de Torex Gold en México, Faysal Rodríguez 
Valenzuela subrayó que, como industria minera, se suman a la política de desarrollo de 
la Cuarta Transformación promovida por el presidente de México Andrés Manuel López 
Obrador, en el sentido social, reiterando su disposición para trabajar en conjunto con la 
gobernadora electa, Evelyn Salgado Pineda. Asimismo, en presencia del alcalde de 
Cocula, Carlos Alberto Duarte Bahena, agradeció el apoyo y coordinación que se ha 
mantenido con su administración y el compromiso de seguir sumando recursos 
económicos en los próximos tres años, para el desarrollo de las comunidades cercanas 
al sitio minero.  

https://www.poresto.net/yucatan/2021/9/24/rafael-acosta-acusa-delegada-de-la-procuraduria-agraria-de-orquestar-campana-en-su-contra-285717.html
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El monto de inversión de las ocho obras por parte de MML asciende a 10 millones 554 
mil pesos, 817 mil pesos del Convenio de Desarrollo Comunitario Participativo 
(CODECOP) y una aportación de 456 mil pesos por parte del ayuntamiento de Cocula. 
Desde el establecimiento de MML en la región Norte de Guerrero, las obras son 
ejecutadas bajo el consentimiento y aprobación de quienes habitan las comunidades y 
son los habitantes de las comunidades quienes deciden cuáles serán las obras que se 
realicen, con el apoyo que la empresa minera destina al rubro social, a través de 
diferentes programas de responsabilidad social, siendo uno de los más importantes el 
Convenio de Desarrollo Comunitario Participativo (CODECOP). 
En los actos protocolarios de ambas comunidades estuvieron presentes también, el 
representante del gobierno estatal, Sergio Adrián Mota Pineda; el delegado regional de 
Bienestar, José Socorro Peralta Nava; el jefe jurisdiccional de la región 02 Norte y 
representante de la Secretaria de salud estatal, Felipe Gaspar Aguilar; el investigador e 
integrante de la Universidad Autónoma de Guerrero, Antonio Cervantes Núñez; el 
delegado de la SEG en esta misma región, Rafael Domínguez Velasco; la integrante de 
la Procuraduría Agraria, Virginia Escalante Guzmán; y autoridades locales de cada 
comunidad, vecinos y el colaboradores de MML. 
(https://guerrero.quadratin.com.mx/inaugura-minera-media-luna-8-obras-de-gran-
impacto-en-cocula/ 
Información también disponible: 
 

- Mantiene Minera Media Luna compromiso social con las 
comunidades (Quadratin Guerrero, Karla Galarce Sosa, p. web). 

Jueves 23 septiembre 2021 
Guerrero. - El vicepresidente de Torex Gold en México, Faysal Rodríguez Valenzuela, 
sostuvo que Minera Media Luna mantendrá el compromiso social que promueve desde 
su llegada a la entidad ante quienes habitan las comunidades del área de explotación. 
Aseguró que la empresa está en concordancia con los principios de la Cuarta 
Transformación y hay certeza de los retos que implica la auscultación social de la que 
habla el presidente Andrés Manuel López Obrador, como necesario principio de 
congruencia en beneficio de la población. 
Esta mañana, acompañado por autoridades estatales, federales, municipales y de las 
comunidades Real del Limón y la Fundición de este municipio, Rodríguez Valenzuela 
encabezó la inauguración de ocho obras que sumaron una inversión superior a los 11.8 
millones de pesos para rubros como salud, educación y medio ambiente. 
Durante su mensaje en el acto protocolario en La Fundición, el también gerente general 
de la filial canadiense en México, Minera Media Luna subrayó que la minería 
responsable está alineada con los preceptos de la Cuarta Transformación, en el sentido 
de que la inversión social se demuestra en hechos y no en el discurso. 
“El compromiso con la licenciada Evelyn Salgado Pineda, gobernadora electa del estado 
de Guerrero, decirle que la minería responsable, la minería que hacemos en Minera 
Media Luna no está confrontada con los conceptos de la Cuarta Transformación, por el 
contrario, hacer inversión social, darle a los trabajadores lo que merecen, conectar con 
empatía y compromiso con las comunidades donde estamos establecidos, establecer 
canales de comunicación y acuerdos con gobiernos municipal, la Universidad Autónoma 
de Guerrero y con algunos otros entes gubernamentales, demuestra y confirman que la 
minería responsable, está completamente alineada a los preceptos de la Cuarta 
Transformación”, destacó. 
 

https://guerrero.quadratin.com.mx/inaugura-minera-media-luna-8-obras-de-gran-impacto-en-cocula/
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Interés del gobierno electo 
Por otro lado, Faysal Rodríguez afirmó que durante los foros regionales convocados por 
el gobierno electo es de entender primero lo que la industria hace y hablarse desde el 
entendimiento y los retos que se tienen como industria. 
“Hay un entendimiento que se requiere y vamos a seguir colaborando con el nuevo 
gobierno”, dijo. Mencionó que la derrama económica mensual está por encima de los 
600 millones de pesos y, la mayoría de esos recursos se quedan en la entidad, además 
que el 60 por cierto de la fuerza laboral es de esta entidad y el 80 por ciento de los 
inversionistas son también guerrerenses.  
“Nos interesa que juntos podamos salir adelante como comunidad y como empresa”, 
expuso el gerente de relaciones institucionales, José Luis Peralta durante el desarrollo 
de los programas que se llevaron a cabo por la inauguración de obras y recorridos en 
ambas comunidades. 
En las actividades estuvieron el representante del gobierno federal en la región Norte, 
José Socorro Peralta Nava; la representante de la Procuraduría Agraria, Virginia 
Escalante Guzmán; el delegado de la SEG en la región Norte, Rafael Domínguez 
Velasco; el Jefe de la Jurisdicción Sanitaria 02, Felipe Gaspar Aguilar; en representación 
del gobernador Héctor Astudillo Flores, de la Secretaría General del Estado en la región 
Norte, Sergio Adrián Mota Pineda, entre otros invitados. 
(https://guerrero.quadratin.com.mx/mantiene-minera-media-luna-compromiso-social-
con-las-comunidades/) 
 

Otorgan títulos agrarios a residentes de San Quintín (El Mexicano, Redacción, p. 

web). 
Jueves 23 septiembre 2021 
Baja California. - En el recién conformado sexto municipio de Baja California, San 
Quintín, reciben sus pobladores los primeros 120 títulos agrarios, lo que les dará certeza 
jurídica de su propiedad, un mejor arraigo y cariño a sus comunidades, manifestó Jesús 
Alejandro Ruiz Uribe, delegado Federal Único de Baja California. 
Acompañado de los integrantes del Concejo Fundacional de San Quintín y de las 
autoridades federales agrarias, Ruiz Uribe dijo a los presentes que este acto es de suma 
relevancia, porque es lo que se requiere para construir desde ahora un municipio 
ordenado, con mejores obras y servicios públicos. 
Los beneficiarios con los títulos agrarios provienen de los ejidos: Lázaro Cárdenas del 
Río, Rubén Jaramillo, Héroes de Chapultepec, Chapala, Valle Tranquilo y Capricornio. 
“Ahora, toca a ustedes con su pago de predial, fortalecer su naciente municipio, para 
que mejoren el servicio de seguridad preventiva, alumbrado público, pavimentación, la 
recolección de basura, por mencionar algunos. Es el municipio el que en gran medida 
atiende las demandas cotidianas de la gente”, subrayó Ruiz Uribe. 
En el evento de entrega de documentos: el representante del Registro Agrario Nacional 
(RAN) en Baja California, Pablo Armenta Castro; el representante de la Procuraduría 
Agraria (PA) en Baja California, Ricardo Cárdenas Gutiérrez y el presidente del Concejo 
Municipal Fundacional de San Quintín, Jorge Alberto López Peralta. 
Asimismo, el representante de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu) en Baja California, Enrique Manuel Cunningham Santana; la concejala de la 
Comisión de Administración de Finanzas y Catastro, Celeste Gómez, así como Ezequiel 
Gutiérrez Heredia, subdelegado Regional de los Programas de Bienestar en Ensenada. 
(https://www.el-mexicano.com.mx/Noticia/San%20Quint%C3%ADn/17099/Otorgan-
t%C3%ADtulos-agrarios-a-residentes-de-San-Quint%C3%ADn) 
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Sector Agrario 
 
 

Prioriza Sedatu participación ciudadana en el ordenamiento territorial de 
sur-sureste del país (Gob.mx, Secretaría de Desarrollo Agrario Territorial y Urbano, 

Comunicado 491/2021, p. web). 
Viernes 24 septiembre 2021 
Chiapas. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) prioriza la 
participación ciudadana a través de talleres con la sociedad civil y los tres niveles de 
gobierno, para elaborar el Programa de Ordenamiento Territorial en la región sur-
sureste, con el objetivo de armonizar los instrumentos de planeación en la materia, 
desarrollo urbano y ordenamiento ecológico. 
En el estado de Chiapas, la Sedatu realizó los primeros siete talleres participativos -dos 
virtuales y cinco presenciales- para identificar con actores locales, las problemáticas y 
necesidades de la región, así como delinear soluciones a través de estrategias y 
proyectos que permitan mejorar la calidad de vida de los habitantes. 
En ellos se identificaron más de 400 problemáticas ambientales, sociales, económicas, 
urbano-rurales, de movilidad y gobernanza en Chiapas, entre las que destacan la falta 
de infraestructura para el tratamiento de aguas residuales, equipamiento de salud en 
comunidades, desempleo, ausencia de gobernanza, entre otras. 
Estas problemáticas, sus causas y efectos, se analizarán de manera integral en el 
sistema territorial y se complementarán con el diagnóstico cuantitativo, a fin de 
establecer un modelo de ordenamiento territorial que permita disminuir las brechas de 
desigualdad, impulsar la igualdad de género en la toma de decisiones del territorio y 
construir territorios más justos y equitativos. 
Las estrategias propuestas por las y los participantes de los talleres, están encaminadas 
a fortalecer las capacidades político-administrativas de los municipios, generar 
diagnósticos locales, ejercer acciones de coordinación y gobernanza, así como 
armonizar los instrumentos de planeación en materia de ordenamiento territorial. 
Asimismo, se encontró la necesidad de contar con el impulso productivo basado en la 
vocación de cada región, por ejemplo, en el municipio de Zoque, en producción agrícola 
y turística; en Palenque y Comitán la producción forestal y ganadera; la zona de la costa 
tiene vocación turística y de energías renovables y en el corredor Tapachula-Istmo, la 
recuperación de la industria manufactura y el impulso cafetalero. 
Se espera que los aprendizajes generados se vean reflejados en una Política Integral 
Transformadora dentro del Programa de Ordenamiento Territorial de la región sur-
sureste. 
(https://www.gob.mx/sedatu/prensa/impulsa-sedatu-participacion-ciudadana-en-el-
ordenamiento-territorial-de-sur-sureste-del-pais) 
 

Revisa Durazo avances del Plan de Justicia Yaqui (La Verdad, María José Noyola, 

p. web). 
Viernes 24 septiembre 2021 
Sonora, Hermosillo. - La mañana de este jueves, el gobernador del estado, Alfonso 
Durazo Montaño se reunió con el titular del Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas, 
Adelfo Regino Montes para tratar sobre el Plan de Justicia Yaqui, promovido por el 
presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador. 
El Plan de Justicia Yaqui tiene como propósito ayudar, reconocer y ejercer justicia a las 
peticiones históricas de este pueblo originario de Sonora, entre los cuales están mejoras 
en la comunidad, promoción de la cultura, educación y salud. 
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El gobernador del estado, Alfonso Durazo expresó vía redes sociales que este plan 
impulsado por el presidente López Obrador, busca pagar la deuda histórica que el país 
tiene con el pueblo Yaqui. “Con el Plan de Justicia Yaqui el presidente Andrés Manuel 
López Obrador busca pagar la deuda histórica que tiene el Estado mexicano con nuestro 
pueblo originario, desde el gobierno del estado trabajaremos en equipo, sin regateos, 
para que sea una realidad”, destacó. 
Por su parte, Adelfo Regino Montes aseguró que se trabajará para cumplir con cada uno 
de los lineamientos qué componen el Plan de Justicia para el Pueblo Yaqui. 
El secretario de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, Román Meyer Falcón informó 
que se reunió con los gobernadores de los ocho pueblos originarios en la tribu Yaqui.  
Meyer Falcón realizó un recorrido de supervisión de obras en el pueblo de Vícam, donde 
construyeron espacios deportivos, educativos y en donde también realizaron una 
remodelación a las instalaciones de la Guardia Tradicional Yaqui. 
Será este 28 de septiembre cuando el presidente de la República, Andrés Manuel López 
Obrador haga su visita número 15 al estado, y se dirigirá al poblado de Vícam para 
participar en una ceremonia en la cual se pedirá perdón al pueblo Yaqui. 
(https://laverdadbc.com/2021/09/24/revisa-durazo-avances-del-plan-de-justicia-yaqui/) 
 

Será Cancún vital para el Tren Maya (Luces del Siglo, Ignacio Calva, p. web). 
Viernes 24 septiembre 2021 
Quintana Roo, Cancún. - La estación que se construirá en Cancún será parte 
fundamental para el proyecto del Tren Maya porque se prevé sea la que mayor cantidad 
de personas movilice. Así lo hicieron saber autoridades federales, estatales y 
municipales en el marco del taller de movilidad y accesibilidad urbana para la 
implementación de la megaobra, organizado por el Fondo Nacional de Fomento al 
Turismo (Fonatur). Este taller dirigido a funcionarios públicos municipales, estatales, 
asociaciones civiles, así como colegios de profesionistas, busca fortalecer el desarrollo 
de las estaciones de dicho proyecto de manera ordenada y sustentable. 
“Los trabajos que aquí se desarrollan son la prueba del compromiso del presidente 
Andrés Manuel López Obrador con la transformación y el desarrollo del país”, manifestó 
la presidenta municipal de Benito Juárez, Mara Lezama Espinosa. 
Resaltó que esta obra prioritaria será el catalizador para la movilidad y el incremento en 
el flujo de turistas nacionales y extranjeros a Cancún, al igual que para el resto de 
municipios y estados por donde atravesará el Tren Maya. 
“Contarán siempre con el apoyo y las facilidades que desde la administración municipal 
podamos brindarles; este es un proyecto de todas y todos, que será el detonante de la 
región sureste del país y nos permita afianzar la transformación que en todo México se 
está llevando a cabo”, apuntó la alcaldesa. Añadió que Fonatur también respaldará a 
Cancún con otras acciones como la modernización del Bulevar Colosio para mejorar la 
imagen del destino en beneficio de visitantes y habitantes de la ciudad. 
El encargado de despacho del Centro Integralmente Planeado (CIP) Cancún, Raúl 
Bermúdez Arreola, fue quien resaltó que Cancún es el corazón del Tren Maya, ya que 
Benito Juárez es el municipio que más inversión va a recibir debido a que contará con 
la estación más grande y facilitará el flujo de miles de trabajadores que van hacia la 
Riviera Maya, además de millones de turistas que arriban por el aeropuerto internacional 
de la ciudad. 
(https://lucesdelsiglo.com/2021/09/24/sera-cancun-vital-para-el-tren-maya-local/) 
 
 

https://laverdadbc.com/2021/09/24/revisa-durazo-avances-del-plan-de-justicia-yaqui/
https://lucesdelsiglo.com/2021/09/24/sera-cancun-vital-para-el-tren-maya-local/


 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
 
 
 
 
 

Castiguen a responsables del derrumbe (Diario Independiente Tribuna, Redacción, p. 

web). 
Viernes 24 septiembre 2021 
Campeche. - Existen evidencias de negligencia y corrupción en el desplome de una 
estructura en la Unidad Deportiva de Renovación, y están involucradas autoridades 
federales y municipales y líderes sindicales.  
Aseguró lo anterior Adelina Herrera Mendoza, secretaria de Sectores Económicos del 
Comité Estatal del Frente Nacional Socialista Institucional Mexicano (Frenasim), y exigió 
investigar a fondo estas irregularidades. 
La Secretaría de Desarrollo Agrícola, Territorial y Urbano (Sedatu) tendrá que explicar 
la asignación de una obra a una empresa foránea, la cual no cumplió con los permisos 
de construcción, afiliación de trabajadores a la seguridad social y supervisión. 
“No se contaban con medidas de seguridad, y estas omisiones provocaron el brutal 
accidente en que perdieron la vida dos obreros y varios resultaron lesionados”. 
“El Ayuntamiento de Carmen debe responder por qué permitió el desarrollo de estas 
obras sin permisos municipales, y por qué no hay un Director Responsable de Obra 
(DRO) para supervisar la calidad de los materiales utilizados”, aseveró. 
De acuerdo con análisis realizados a las declaraciones de los obreros —reveló—, se 
tiene conocimiento de que utilizaban varillas de tres octavos en las columnas, cuando 
deberían ser de tres cuartos y estribos de media. 
“Ha sido una demanda de los trabajadores que la madera utilizada para la cimbra era 
de tercera calidad, es decir, presenta muchos ‘remolinos’, los cuales son falsos o 
reducen la firmeza y ponen en grave riesgo a los obreros”. 
Herrera Mendoza sostuvo que, de la misma manera, el Sindicato 28 de enero y su 
central obrera, la Confederación Auténtica de Trabajadores Especialistas de México 
(Catem), deben responder por permitir que los obreros laboraran de manera insegura. 
(https://tribunacampeche.com/carmen/2021/09/24/castiguen-a-responsables-del-
derrumbe/) 
 

Tatiana Clouthier llama a la Canadevi a detonar el desarrollo del sur-sureste 
del país (El Economista, Lourdes Flores, p. web). 
Jueves 23 septiembre 2021 
Nuevo Leon. - La secretaria de Economía, Tatiana Clouthier Carrillo, comentó a los 
integrantes de la Cámara Nacional de la Industria de Desarrollo y Promoción de Vivienda 
(Canadevi) que desde el exterior se percibe a México como un destino estratégico para 
la inversión y cuestionó por qué los mexicanos no dan ese paso y le siguen apostando 
a invertir en la construcción, sobre todo en el sur-sureste del país. 
Durante el Diálogo Económico de Alto Nivel con Estados Unidos, se mencionó que uno 
de los grandes impulsores del crecimiento del país es el de la construcción. Así lo 
comentó durante una conferencia magistral virtual en el marco del Mty Summit 
Inmobiliario, que organizó Canadevi delegación Nuevo León. 
Con esto estaríamos hablando de la creación de parques industriales, crecimiento de 
empresas y el otro punto está vinculado con el desarrollo del sur-sureste, estaríamos 
viendo, lo que el presidente Andrés Manuel López Obrador, quien tiene los ojos puestos 
en el sur-sureste, ya ha hablado de no dejar a nadie atrás”, enfatizó. 
Abundó que las obras del Tren Maya y el Corredor Transístmico, “no son proyectos 
aislados, un estudio que hicimos con CAF, nos da más de 120 proyectos en los cinco 
estados que están en el sureste, para construcción de carreteras, y de posibles 
negocios”.  
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Por otra parte, en el mencionado diálogo, el gobierno norteamericano y el mexicano 
están analizando cómo realizar inversión en el sureste del país y en Centroamérica y 
así limitar la migración. “También tenemos algunas estrategias tributarias en zonas 
estratégicas, y vuelvo a regresar al sureste, que, a lo largo y ancho del Transístmico, 
donde vemos 10 puntos de desarrollo de parques industriales y desarrollo estratégico 
en esas zonas, se tiene contemplado poner incentivos en el Impuesto Sobre la Renta y 
el Impuesto al Valor Agregado”, destacó. Esto, dijo, detonará la zona, y la industria de 
la Construcción tendría un desarrollo importante, además, de que se cuenta con mano 
de obra talentosa y una propiedad intelectual protegida. 
(https://www.eleconomista.com.mx/estados/Tatiana-Clouthier-llama-a-la-Canadevi-a-
detonar-el-desarrollo-del-sur-sureste-del-pais--20210923-0072.html) 
 

Temor por desalojo del derecho de vía en el Istmo (Corta Mortaja, Adrián Martínez, 

p. web). 
Jueves 23 septiembre 2021 
Oaxaca. - Unas 100 familias siguen en espera de reunirse con el gobierno federal 
derivado del posible desalojo que pretenden realizar para darle para al proyecto del tren 
Transístmico. En ese sentido, Alberto Escobar integrante de la organización Sol Rojo 
dijo que hay familias de Salina Cruz que temen perder su patrimonio ante el proyecto 
ferroviario y la nula información por parte de funcionarios del gobierno federal para que 
se les informe en qué consiste el proyecto y si estas familias están contempladas ser 
desalojadas de su patrimonio que durante años realizaron con mucho esfuerzo. 
"No nos dicen nada las familias están desesperadas porque hay el riesgo de ser 
desalojadas sin que les digan si le van a pagar o no". Dijo que eso ocurre en diversos 
municipios del Istmo donde hay más de 3 mil familias que están con el mismo problema 
y no hay ninguna instancia que les informe. Ante esa situación insistió en que han hecho 
bloqueos y otras manifestaciones para frenar los trabajos del proyecto del tren 
Transístmico. "No estamos en contra de la modernización del Istmo, pero lo que 
queremos es que se nos dé una información precisa y así estén prevenidos. En Salina 
Cruz y Tehuantepec hay viviendas que están en los límites del derecho de vía y que 
también muestran temor por perder su patrimonio. Por lo que agregó que van a defender 
su patrimonio y continuaran su lucha en los diversos municipios. 
(https://www.cortamortaja.com.mx/el-istmo/14032-temor-por-desalojo-del-derecho-de-
via-en-el-istmo) 
 

Comuneros de Puente Madera desmienten información en medios sobre 
Corredor Interoceánico (Educa Oaxaca, Redacción, p. web). 
Jueves 23 septiembre 2021 
Oaxaca. - El día de ayer, martes 21 del presente mes, en la conferencia matutina del 
señor Andrés Manuel López Obrador, el periodista Marco Antonio Olvera realizó 
declaraciones en nombre de supuestos posesionarios de las tierras de uso común de El 
Pitayal, en el municipio de San Blas Atempa, lugar donde se pretende instalar un parque 
industrial con una poligonal de 400 Ha, proyectado para los sectores de Agroindustria, 
Textil y Metales, siendo 1 de los 10 parques industriales del megaproyecto Corredor 
Interoceánico.  
Ese mismo día, en el medio digital El Universal de Oaxaca, publicaron la nota escrita 
por Alberto López con el encabezado “Comunidades de Oaxaca piden obras millonarias 
a la 4T para entregar sus tierras al interoceánico”.  
 

https://www.eleconomista.com.mx/estados/Tatiana-Clouthier-llama-a-la-Canadevi-a-detonar-el-desarrollo-del-sur-sureste-del-pais--20210923-0072.html
https://www.eleconomista.com.mx/estados/Tatiana-Clouthier-llama-a-la-Canadevi-a-detonar-el-desarrollo-del-sur-sureste-del-pais--20210923-0072.html
https://www.cortamortaja.com.mx/el-istmo/14032-temor-por-desalojo-del-derecho-de-via-en-el-istmo
https://www.cortamortaja.com.mx/el-istmo/14032-temor-por-desalojo-del-derecho-de-via-en-el-istmo
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La Asamblea Comunitaria de Puente Madera, agencia de San Blas Atempa, desmiente 
las informaciones en estos espacios de medios, y recuerdan que autoridades locales 
pretenden validar el Parque Industrial con asambleas amañadas. Ante esto declaran 
que “no estamos de acuerdo con este proyecto y que el monte Pitayal no se negocia ni 
se vende”, denuncian los actos de corrupción y que “sus promesas hechas a los 
campesinos de las comunidades de volverse socios de las industrias a instalarse son 
una MENTIRA. O nos consideran tan ingenuos, en que vamos a creer que, el señor 
Carlos Hank director del Grupo Industrial Hermes, que en estos momentos se encuentra 
rehabilitando las vías del tren, el cual tiene como socios principales a Odebrecht, a la 
francesa Alstom y la estadounidense AmResorts ¿construyen su tren transístmico en 
beneficio de las comunidades indígenas y con la intención de volvernos sus socios?, 
NO”. 
(https://www.educaoaxaca.org/comuneros-de-puente-madera-desmienten-informacion-
en-medios-sobre-corredor-interoceanico/) 
 

Sector Agropecuario 
 
 
Trabajadores agrícolas recibirán trato digno, pago justo y capacitación (El 

Economista, Camila Ayala Espinosa, p. web). 
Domingo 26 septiembre 2021 
Guadalajara, Jal. El trabajo en el campo será dignificado y productivo; además, se 
capacitará y certificará a los trabajadores agrícolas para que el país disponga de 
técnicos especializados que puedan laborar en el sector agroalimentario tanto de México 
como del extranjero.  
Lo anterior, como resultado de los acuerdos alcanzados entre la titular de la Secretaría 
del Trabajo y Previsión Social (STyPS), Luisa Alcalde Luján, y la Asociación Nacional 
de Consejos Agroalimentarios de México (CAM), dijo a El Economista su presidente, 
Jacobo Cabrera Palos. 
Indicó que representantes de los Consejos Agroalimentarios del sur-sureste, centro-
occidente y norte-noroeste, además de la central de abastos de la Ciudad de México, 
establecieron la hoja de ruta –conformada por nueve acuerdos– para dignificar el trabajo 
en el campo. 
“Lo primero es el compromiso con la niñez; vamos a validar y a certificar que en el campo 
de nuestro país no haya jornaleros infantiles; o sea, un campo libre de trabajadores 
infantiles. Eso requiere la instalación de guarderías y un compromiso por parte del 
Seguro Social”, explicó Jacobo Cabrera. 
Indicó que además de contar con la vigilancia y supervisión de la STyPS, los 
empresarios propusieron establecer la figura del “ombudsman del campo”, que se 
encargue de vigilar el cumplimiento de la normativa. 
Centros de capacitación 
Otros rubros en los que empresarios y autoridades trabajarán de forma coordinada son 
la eliminación de la brecha salarial de género, la recuperación del salario y la 
capacitación en técnicas innovadoras agrícolas que ayuden al trabajador a mejorar sus 
ingresos y al mismo tiempo, profesionalizar el campo. 
 
 
 

https://www.educaoaxaca.org/comuneros-de-puente-madera-desmienten-informacion-en-medios-sobre-corredor-interoceanico/
https://www.educaoaxaca.org/comuneros-de-puente-madera-desmienten-informacion-en-medios-sobre-corredor-interoceanico/
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“Propusimos que los centros de capacitación y formación estén en el lugar de origen de 
los jornaleros; tenemos ya el proyecto de instalar el primer centro de capacitación en 
Tapachula- Chiapas, centro-occidente, norte-noroeste”, puntualizó el presidente 
nacional de los CAM. 
(https://www.eleconomista.com.mx/estados/Trabajadores-agricolas-recibiran-trato-
digno-pago-justo-y-capacitacion-20210926-0067.html) 
 
 
 

Para consultar fechas atrás >>> 
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https://www.eleconomista.com.mx/estados/Trabajadores-agricolas-recibiran-trato-digno-pago-justo-y-capacitacion-20210926-0067.html
https://www.eleconomista.com.mx/estados/Trabajadores-agricolas-recibiran-trato-digno-pago-justo-y-capacitacion-20210926-0067.html
file://///172.16.1.9/webenf/noticias/atras.htm
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López Obrador realiza gira privada 

 

Lunes 27 septiembre 2021 / Alberto Morales 

Al cumplirse siete años de la desaparición de los 43 estudiantes normalistas de 

Ayotzinapa, Guerrero, el presidente Andrés Manuel López Obrador no emitió 

algún pronunciamiento sobre el tema y tuvo actividades privadas. 

El pasado viernes, el Jefe del Ejecutivo federal encabezó una reunión de trabajo 

en Palacio Nacional con padres y familiares de los estudiantes desaparecidos el 

26 de septiembre de 2014. También estuvieron presentes el titular de la FGR, 

Alejandro Gertz Manero, y el subsecretario de Gobernación, Alejandro Encinas, 

quien encabeza la Comisión Presidencial del caso Ayotzinapa, para informar 

sobre el avance de las investigaciones. 

Al salir del encuentro los padres de los normalistas demandaron al Presidente 

que la FGR acelere las investigaciones, pero sobre todo, que se profundice la 

indagatoria sobre la posible participación de elementos del Ejército, en específico 

del 27 Batallón de Infantería con sede en Iguala, Guerrero, donde —de acuerdo 

con testimonios— fueron llevados unos 25 estudiantes.  
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Los familiares de las víctimas pidieron al Titular del Ejecutivo federal seguir esa 

línea de investigación porque hay testimonios, ratificados ante las instancias 

judiciales, de que 25 normalistas fueron llevados a las instalaciones militares de 

Iguala. 

Sin embargo, el Mandatario no se ha pronunció sobre dicho encuentro. Ese 

mismo viernes, Encinas Rodríguez y el fiscal Especial del caso Ayotzinapa, Omar 

Gómez Trejo, dieron a conocer los avances de las investigaciones en una 

conferencia de prensa en la Secretaría de Gobernación. 

 

Atiende agenda privada 

 

El sábado pasado, el presidente López Obrador visitó la refinería de Cadereyta, 

Nuevo León, en una gira de trabajo para supervisar el sistema nacional de 

refinación. 

Ayer, el Mandatario federal estuvo en la refinería Lázaro Cárdenas de Minatitlán, 

Veracruz, donde supervisó los trabajos de rehabilitación luego del incendio del 

pasado 7 de abril. Por la tarde supervisó el avance en la construcción de la nueva 

refinería de Dos Bocas en Paraíso, Tabasco. 

López Obrador insistió que con la modernización del Sistema Nacional de 

Refinación y sin corrupción, no sólo se logrará la autosuficiencia, sino además 

mantener bajos los precios de las gasolinas y no habrá nunca más “gasolinazos”. 

Además de que “con la nueva refinería de Dos Bocas y con la que estamos 

comprando a Shell en Texas [Deer Park], y con una coquizadora en Tula 

[Hidalgo], vamos a ser autosuficientes, ya no vamos a comprar las gasolinas, el 

diesel, en el extranjero, vamos a producir en México todo lo que necesitamos”, 

señaló. 
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Gobierno de AMLO ha invertido 32,000 millones 

de pesos para rehabilitar las refinerías 

 

Domingo 26 septiembre 2021 / Redacción 

El presidente Andrés Manuel López Obrador detalló que durante los casi tres 

años de su administración se han invertido 32,000 millones de pesos para 

rehabilitar seis refinerías de Petróleos Mexicanos (Pemex), con el objetivo de 

cumplir con una de sus principales promesas, que el país logre ser autosuficiente 

en la producción de combustibles y así evitar el "alza de precios". 

Durante su visita a la refinería General Lázaro Cárdenas en Minatitlán, al sur de 

Veracruz, para supervisar los avances de la reparación de las instalaciones tras 

un incendio ocurrido en abril pasado, el mandatario federal reiteró la labor de su 

gobierno para modernizar las refinerías del país y así se deje de comprar 

gasolinas y diésel en el extranjero. 

"Porque con la nueva refinería de Dos Bocas (Tabasco) y con la que estamos 

comprando a Shell en Texas (Deer Park) y con una coquizadora en Tula, vamos 

a ser autosuficientes, ya no vamos a comprar las gasolinas, el diesel en el 

extranjero. Vamos a producir en México, todo lo que necesitamos, vamos a 

procesar toda nuestra materia prima, todo el petróleo crudo que hasta ahora se 

vende al extranjero, vendemos petróleo crudo y compramos gasolinas, es un 

absurdo de la política neoliberal que se va a concluir", dijo en un video difundido 

en sus redes sociales. 
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López Obrador aseguró que se evitará extraer más petróleo del necesario, "para 

petróleo suficiente a las nuevas generaciones, porque es un recurso no 

renovable y porque tenemos que cuidar el medio ambiente".  

"No vamos a pasar en el sexenio de dos millones de barriles diarios esa va a ser 

la extracción la producción promedio", reiteró el jefe del Ejecutivo. 

Más tarde, el Presidente compartió otro video, esta vez sobre su visita para 

supervisar los avances de la construcción de la refinería de Dos Bocas, en 

Paraíso, Tabasco. 

Acompañado de la secretaria de Energía, Rocío Nahle; del gobernador de 

Tabasco, Carlos Merino y del director de Pemex, Octavio Romero Oropeza; 

López Obrador insistió en que su gobierno busca "garantizar que no aumenten 

los precios de los combustibles, que no haya gasolinazos". 

"Trabajadores de México que están haciendo esta gran obra para procesar 

340,000 barriles diarios de petróleo crudo que antes se exportaban, ahora van a 

procesarse en México", explicó López Obrador. 

La visita de López Obrador a las refinerías se da unos días después de que dos 

Tribunales Colegiados Especializados en Competencia Económica dieron 

marcha atrás a las suspensiones definitivas contra la reforma a la Ley de 

Hidrocarburos otorgadas por los jueces primero y segundo especializados 

Rodrigo de la Peza y Juan Pablo Gómez Fierro. 

El 17 de mayo pasado, los dos jueces especializados en competencia 

económica suspendieron de manera indefinida las reformas a la Ley de 

Hidrocarburos que impulsó López Obrador para que la Secretaría de Energía 

(Sener) pueda rescindir permisos para el tratamiento, refinación, transporte, 

comercialización, almacenamiento, exportación e importación de productos 

petrolíferos, en caso de peligro inminente a la seguridad nacional, energética o 

para la economía nacional. 

Aquella fecha concedió la suspensión y la eliminación de la regulación asimétrica 

de precios por parte de Pemex a las empresas Process Full y Lambrucar, pero 

con efectos generales a las empresas del sector.  Las resoluciones dejaron sin 

efectos el Acuerdo A/015/2021 emitido por la Comisión Reguladora de Energía 

(CRE) que, por su parte, dejó sin efectos acuerdos y otras disposiciones 

normativas relativas a la regulación asimétrica de la petrolera nacional. 

Los dos tribunales especializados han revertido desde el 9 de septiembre las 

suspensiones otorgadas por los dos jueces especializados, aunque la reforma a 

la Ley de Hidrocarburos no podrá entrar en vigor sino hasta que los tribunales 

desechen todos los amparos, lo cual podría llevar hasta finales del 2021.  

Al momento están vigentes las medidas asimétricas de la Comisión Reguladora 

de Energía que implementó entre 2014 y 2019 para evitar el dominio de Pemex 

en el mercado de hidrocarburos y combustibles. 
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Morena alista titulares de comisiones en San 

Lázaro 

 

Lunes 27 septiembre 2021 / Antonio López< y Horacio Jimenez 

El coordinador de Morena en la Cámara de Diputados, Ignacio Mier, emitió una 

convocatoria a los diputados de su bancada para participar en el proceso de 

elección a las presidencias, vicepresidencias y secretarías A de las comisiones 

ordinarias, bicamarales y grupos de amistad y expresiones de diplomacia 

parlamentaria. 

Según el documento en manos de EL UNIVERSAL y que fue distribuido de 

manera interna, los legisladores que deseen postularse para alguno de los 

cargos tienen hasta las 9:00 horas de hoy; luego serán entrevistados. 

Los perfiles más aptos se someterán a votación en una reunión plenaria el 28 de 

septiembre a las 17:00 horas, en el Salón Aurora Jiménez de San Lázaro. 
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Para la presidencia de las comisiones Asuntos Frontera Norte, Derechos 

Humanos, Diversidad, Educación, Igualdad de Género, Pesca, Pueblos 

Indígenas y Afromexicanos, Reforma Política-Electoral, Seguridad Ciudadana y 

Seguridad Social, podrán postularse sólo mujeres, atendiendo al principio de 

paridad. 

En tanto, los hombres pueden solicitar la presidencia de las comisiones de 

Asuntos Frontera Sur, Cultura y Cinematografía, Energía, Jurisdiccional, Marina, 

Presupuesto y Cuenta Pública, Puntos Constitucionales, Recursos Hidráulicos, 

Salud y la del Trabajo y Previsión Social. 

EL UNIVERSAL adelantó, en su edición del 24 de septiembre, que en las 20 

comisiones ordinarias que le tocan a Morena se perfila el vocalista de la banda 

Jerez, Marco Antonio Flores, para la de Cultura; la diputada trans Salma 

Luevano, para la de Diversidad; Manuel Rodríguez, Energía; Merary Villegas, 

Igualdad de Género; Erasmo González, Presupuesto; Juanita Guerra, Seguridad 

Ciudadana, y Manuel de Jesús Baldenebro, Trabajo. 

Los legisladores guindas también pueden postularse para ocupar una secretaría 

de las siguientes comisiones: Asuntos Migratorios, Atención a Grupos 

Vulnerables, Comunicaciones y Transportes, Derechos de la Niñez y 

Adolescencia, Desarrollo Urbano, Fomento del Cooperativismo, Federalismo, 

Juventud, Movilidad, Radio y Televisión. 

Además de la de Transparencia y Anticorrupción, Turismo para mujeres, así 

como Cambio Climático, Defensa Nacional, Desarrollo y Conservación Rural, 

Economía, Ganadería, Gobernación, Justicia, Protección Civil, Prácticas 

Parlamentarias, Vigilancia de la Auditoría Superior de la Federación y Zonas 

Metropolitanas para los hombres. 

La bancada también presidirá las comisiones Bicamaral Canal de Televisión del 

Congreso; del Sistema de Bibliotecas, y de Concordia y Pacificación, e integrará 

la Bicamaral de Seguridad Nacional y de Disciplina Financiera de las Entidades 

y Municipios. 

Finalmente, los morenistas tendrán la oportunidad de postularse para presidir 44 

grupos de amistad del mismo número de países, así como ocupar la 

vicepresidencia de 56 grupos. 

Adicionalmente, en la reunión plenaria, se elegirá a los integrantes del 

Parlamento Latinoamericano y Caribeño, de la Confederación Parlamentaria de 

las Américas, del Parlamento Centroamericano, de la Comisión Parlamentaria 

Mixta Estados Unidos Mexicanos/Unión Europea, del Foro Parlamentarios por 

las Américas, de la Unión Interparlamentaria, del Foro Parlamentario Asia-

Pacífico y de la Asamblea Parlamentaria del Consejo de Europa, entre otras. 

En la convocatoria se establece que se privilegiarán los perfiles de consenso y 

los aspirantes que no lo hayan alcanzado “expondrán ante el pleno sus 

fortalezas, intereses y convicción, así como los motivos que los respaldan para 

ocupar el cargo”. 
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Contarán con un tiempo de hasta tres minutos en el orden en el que fueron 

recibidos sus registros: “Una vez que exponga el o la última aspirante, se 

someterá a votación del pleno mediante cédula que se depositará en urna”, se 

detalla en el documento. 

El método de elección será a través de sufragio universal, secreto y directo de 

todos los integrantes que conforman la bancada de Morena en la Cámara de 

Diputados, detalla la circular que emitió Mier Velazco. 
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Plantean agendar comparecencias de 

funcionarios 

 

Lunes 27 septiembre 2021 / Antonio López 

El coordinador de Morena en San Lázaro, Ignacio Mier, adelantó que esta 

semana propondrá a la Junta de Coordinación Política (Jucopo), que preside el 

diputado Rubén Moreira, un calendario para las comparecencias ante el pleno y 

en comisiones de los funcionarios federales, con motivo de la glosa del Tercer 

Informe de Gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador, en aras de 

la transparencia y la rendición de cuentas. 

Informó que pondrá a consideración que el secretario de Gobernación, Adán 

Augusto López, sea quien abra la ronda de comparecencias el 5 de octubre, ante 

el pleno de la Cámara Baja. 

Seguirían los titulares de la Función Pública, Roberto Salcedo, ante comisiones, 

y de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Manuel Villalobos, en el pleno. 
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En el tema de salud, se propondrá para el 26 de octubre la comparecencia 

conjunta del secretario Jorge Alcocer y el director General del IMSS, Zoé 

Robledo, ante el pleno. Ese mismo día, pero ante comisiones, se propondrá la 

comparecencia del director de la Comisión Federal de Electricidad (CFE), 

Manuel Bartlett.  

Al día siguiente se prevén, por separado, las comparecencias ante comisiones 

del secretario de Comunicaciones y Transportes, Jorge Arganis, y del director de 

Pemex, Octavio Romero. Para el 28 de octubre estaría programada ante 

comisiones la asistencia del secretario de Desarrollo Agrario, Territorial y 

Urbano, Román Meyer Falcón. 

En noviembre se pondrán a consideración las comparecencias de los titulares 

de Medio Ambiente y Recursos Naturales, ante comisiones; Energía, ante 

comisión, y Bienestar y Educación, ante pleno. Cultura y Economía, comisiones 

unidas, y Seguridad, ante comisiones. 

Mier comentó: “No se descarta que esta propuesta tenga cambios y se puedan 

agregar a funcionarios”, dependiendo de las inquietudes que tengan los 

legisladores sobre temas específicos que competen a la Cámara. 
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Van por casi 41 mil nuevos empleos para el 2022 

 

Lunes 17 septiembre 2021 / Redacción 

La administración pública federal proyecta la creación de 40 mil 996 nuevas 

plazas el próximo año, el incremento más fuerte en lo que va del sexenio, de 

acuerdo con el Proyecto de Presupuesto de Egresos para 2022. 

Este repunte de puestos se concentrará en el sector salud —como reflejo de la 

pandemia del Covid-19 y por el proceso de restructuración del mismo ramo—, 

así como en la ampliación del personal de las Fuerzas Armadas, manteniendo 

esta tendencia creciente en los últimos dos años de esta administración. 

“Si bien, el repunte en el caso de Salud queda claro por la reconfiguración del 

sector, la motivación en las Fuerzas Armadas es opaca, ya que no es porque se 

esté incrementando el personal dedicado a las tareas normales de seguridad 

nacional, sino que los están empleando en otras actividades prioritarias para el 

Presidente”, comentó Aníbal Gutiérrez, investigador y profesor de la Facultad de 

Economía de UNAM. 
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Recetan más plazas 

 

El personal adscrito al sistema público de salud, que comprende la Secretaría de 

Salud (Ssa), el Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores 

del Estado (ISSSTE) y el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), asciende 

a 632 mil 177 puestos, de acuerdo con lo establecido en el Presupuesto de 

Egresos 2021 aprobado por el Congreso de la Unión. 

Para el próximo año el Ejecutivo federal propone que la plantilla laboral en este 

ramo ascienda a 662 mil 116 plazas, lo que significaría un incremento de 29 mil 

939 puestos. De este total, la mayor parte corresponden a la Secretaría de Salud, 

con 16 mil 23 nuevos puestos, resultado de la creación del Instituto de Salud 

para el Bienestar (Insabi), en sustitución del Seguro Popular. 

Al cierre del sexenio pasado, el Seguro Popular contaba con una nómina de 

apenas mil 451 plazas. Ahora se pretende que el Insabi opere con 15 mil 65 

trabajadores para 2022, cifra superior a las 605 aprobadas en el presupuesto de 

2021. “El tránsito del Seguro Popular al Insabi en 2020 fue sin reglas, fuera de 

control y a nadie le quedó claro, por lo que es un total desastre su operación. El 

instituto contaba con recursos que se combinaban con los estatales y se cubrían 

los gastos, tanto de atención médica como de nómina”, explicó Aníbal Gutiérrez. 

“Lo que estamos viendo es que se podría empezar a dar una regularización de 

personal médico, pero a la fecha no está clara la operación del Insabi, hay 

opacidad que tiene que ver con todo el proceso de cambio y que, como programa 

social, igual han tenido otros recursos y otras fuentes que no han especificado”, 

agregó el académico. 

Por lo que se refiere a las otras dos instituciones de salud, se espera que el 

personal del ISSSTE cuente el próximo año con 6 mil 442 plazas adicionales, y 

el IMSS con 7 mil 474 nuevos puestos. Todo ello en el contexto de la crisis 

sanitaria que ha incrementado de manera importante la necesidad de la 

población de los servicios de salud en el país. 

 

Las Fuerzas Armadas 

 

El otro segmento del personal del sector público en el que se propone un 

incremento importante es el relacionado con las secretarías de Defensa 

Nacional, Marina y Seguridad, con la generación de 14 mil 544 nuevas plazas 

para el próximo año. 

En caso de que se apruebe la propuesta se ligarán tres años de que las plantillas 

de estas dependencias crecerán, para llegar a 398 mil 679 elementos, cifra 41% 

superior a los reportados en 2019. 

La dependencia que concentrará el mayor robustecimiento de personal armado 

para el próximo año es la Secretaría de Defensa Nacional (Sedena), con la 

creación de 15 mil 689 puestos, cifra que compensaría la pérdida de 4 mil 581 

elementos que o pasaron a Seguridad y Protección Ciudadana, como parte de 

su traslado a la Guardia Nacional. 
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“El crecimiento de personal en la Defensa en los últimos dos años no es porque 

cumplan sus funciones de seguridad, sino porque el Ejecutivo les está 

encomendando nuevas tareas.   

“La contención de los migrantes, la vigilancia en las carreteras, la distribución de 

Gas Bienestar, así como la construcción y administración del Tren Maya y el 

aeropuerto de Santa Lucía, explican el incremento”, comentó Aníbal Gutiérrez. 

Para la puesta en marcha del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles, en marzo 

del próximo año, la Secretaría de Defensa contempla la creación de 790 nuevas 

plazas para su administración y operación. 

Por lo que se refiere al personal de la Marina, se proyecta que este sume 78 mil 

526 puestos el próximo año, cifra que representa un alza de 3 mil 935 elementos, 

lo que se explica por la transferencia de la administración de 16 puertos en el 

país, en sustitución de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes. 
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Estoy preparado para ser Presidente y 

profundizar el cambio que inició AMLO: Monreal 

 

Domingo 26 septiembre 2021 / Víctor Gamboa Arzola 

El senador Ricardo Monreal Ávila dijo estar listo para obtener la candidatura de 

Morena a la Presidencia de 2024, ganar la contienda electoral y profundizar el 

cambio de régimen y la transición política que inició el presidente Andrés Manuel 

López Obrador. 

Entrevistado durante su visita a San Luis Potosí para asistir a la toma de protesta 

del nuevo gobernador Ricardo Gallardo, afirmó que él puede continuar con el 

proceso democrático que vive México, por lo que en su momento se inscribirá y 

participará con las reglas que fije el partido, para ganar la candidatura y luego la 

Presidencia de la República. 

“Me he preparado, estoy preparado, estoy en la plenitud de mi lucidez, de mi 

inteligencia y de mi experiencia; y creo que puedo profundizar el cambio y esta 

transición política que inició el presidente López Obrador”, aseguró. 
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Monreal Ávila también hizo un llamado a la población de San Luis Potosí, para 

que le den la oportunidad a Ricardo Gallardo, para “gobernar bien, sin excesos, 

sin persecución, con una actitud conciliadora”. 

Destacó que el pasado proceso electoral “dividió en dos” a ese estado. “Ahora 

debe de conciliarse para que San Luis Potosí siga creciendo y desarrollándose”. 

Como muchas entidades de la República, agregó el legislador, este estado 

tienen muchos problemas y “todos tenemos que sumarnos al esfuerzo” por 

resolverlos. 

“Ricardo (Gallardo) tiene la oportunidad de ser un buen gobernador y de 

convencer a la otra mitad que no votó por él. Yo confío en que va a hacer un 

buen gobierno, tiene sensibilidad, tiene experiencia y nosotros desde el 

Congreso intentaremos ayudar al estado”, expresó. 

Además, sugirió al nuevo mandatario estatal “que se oriente mucho a la política 

social, que gobierne con ecuanimidad e intente gobernar con prudencia, sin 

venganzas y sin buscar en el pasado cobrar facturas”. 

Lo mejor para un gobernador, sostuvo, es caminar con equilibrios, sin 

exabruptos, sin excesos y conciliando a todo el pueblo: a los que votaron por él 

y a los que no votaron por él; a los que creen en él y a los que no creen en él, 

concluyó. 
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Para Mario Delgado, Monreal es otro 

presidenciable 

 

Lunes 27 septiembre 2021 / Sarahi Uribe 

Morena tiene varias cartas rumbo a la elección presidencial de 2024, incluido su 

coordinador en el Senado de la República, Ricardo Monreal Ávila, aseguró su 

dirigente nacional Mario Delgado. 

Además de los ya conocidos aspirantes Claudia Sheinbaum y Marcelo Ebrard, 

el líder morenista mencionó otros nombres que el presidente Andrés Manuel 

López Obrador ha puesto sobre la mesa para sucederlo en tres años, como la 

secretaria de Economía, Tatiana Clouthier, o la titular de Energía, Rocío Nahle. 

Pero a diferencia de López Obrador, que en dos ocasiones ha omitido mencionar 

al senador zacatecano como posible candidato de Morena a sucederlo en 

Palacio Nacional, Mario Delgado sí lo tiene en consideración. 

“Hay más nombres, tenemos muy buenos liderazgos que pueden encabezar el 

proceso de transformación. Está el líder de los senadores, Ricardo Monreal, la 

secretaria de Economía, Tatiana Clouthier, la secretaria de Energía. Nosotros 

tenemos muchas cartas con qué jugar, quienes están en la soledad absoluta son 

la oposición”, señaló el líder del partido guinda a El Sol de México. 
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Delgado Carrillo aseguró que para Morena el camino rumbo a 2024 se está 

construyendo desde este momento ya que entre sus planes está ganar la 

ratificación de mandato de López Obrador así como las seis gubernaturas en 

juego el próximo año. La meta es que Movimiento Regeneración Nacional triunfe 

en todas y así logre gobernar un acumulado de 24 entidades. 

De cara a la cima presidencial, el líder de Morena señaló que en dicho proceso 

será la gente quien tenga la última palabra, pues de acuerdo con sus estatutos, 

los candidatos se eligen a través de encuestas, “entonces vamos a dejar esa 

decisión y la gente decidirá quién debe de continuar este proyecto de 

transformación”. 

—En este proceso ¿hay un Morena dividido? 

En Morena siempre habrá distintas opiniones, somos un movimiento plural y lo 

que tenemos que lograr es que haya respeto en las distintas opiniones. 

—¿Por qué una alianza popular? ¿Es una estrategia para el 24? 

Es una convocatoria a organizarnos como partido para aumentar nuestra 

capacidad de movilización, para ganar en la revocación de mandato y refrendar 

a nuestro gobierno en marzo del año próximo. 

La convocatoria es para ir a buscar a todos los simpatizantes de este 

movimiento, organizarlos para que este proyecto continúe y los que quieran 

afiliarse a Morena, bienvenidos. Si están de acuerdo en respetar los principios 

de nuestro movimiento y si no, que sean simpatizantes. 

Esa invitación a participar de manera activa en el movimiento es parte de nuestra 

tarea que tenemos como partido. 

—¿Han disminuido sus afiliados? ¿Cuántos tienen actualmente? 

Venimos de un conflicto muy largo interno que llevó a que la autoridad electoral 

haya desconocido o anulado el padrón. Sólo existe el que está registrado ante el 

Instituto Nacional Electoral (INE), alrededor de 400 mil o 300 mil afiliados. 

Debemos renovar el padrón, invitar a afiliarse, ratificar la afiliación de los que ya 

están y organizarlos en comités. 

—Hablemos de los nuevos gobernadores, ¿cómo será su diálogo con la 

Federación? 

Hay un cambio de realidad política en el país. Nuestro movimiento tendrá más 

de la mitad de las entidades federativas. ¡Hay un cambio en los equilibrios! 

Con la Conago, tendrá una visión diferente, más de cooperación con el Gobierno 

federal, para ver cómo se enfrentan los problemas de manera conjunta. Tener 

una relación constructiva en lugar de ser un espacio para la confrontación 

política. Como en los últimos años que algunos gobernadores decidieron salirse. 

En esta nueva realidad, ni siquiera hay que conformar una nueva organización. 

Ya la Conago, al ser mayoritariamente de gobierno Morena, habrá una relación 

diferente con la Federación y con el presidente de la República. 
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—En su momento insististe en la desaparición de la Conago ¿por qué el cambio 

de opinión? 

Se planteó como una posibilidad, hacer una organización nueva donde 

estuvieran los gobiernos de Morena, pero digamos que el tener la mayoría de 

entidades federativas de la Conago te permite darle otra orientación. 

—Entonces, ¿el diálogo con los gobernadores de oposición cómo se dará? 

La Secretaría de Gobernación será la encargada. Es parte de su tarea, lo mismo 

que del Gobierno federal. El presidente ha marcado una ruta de institucionalidad. 

—¿Ustedes estarían abiertos al diálogo?  

A mí no me corresponde esa tarea, pero desde Morena siempre buscamos 

construir. 

—En la parte legislativa ¿cuáles son las prioridades para Morena? 

En la Cámara hay tres iniciativas que van a caer en este periodo. Una es la 

reforma eléctrica. Hay que volver a ganar terreno en materia de energía, 

fortaleciendo a la Comisión Federal de Electricidad (CFE). 

Otra es la de la Guardia Nacional, hay que fortalecerla, que haya un 

fortalecimiento institucional. 

La última, la reforma electoral, que es muy necesaria. La autoridad electoral se 

quedó atrás, viene del antiguo régimen, tiene complicidades e intereses con 

algunos partidos políticos y eso no nos deja avanzar en materia de 

democratización. Que haya neutralidad, que haya imparcialidad. 

—En lo electoral, ¿no sería una reforma a modo para beneficiar a Morena? 

No, nosotros venimos de la lucha democrática. No necesitamos un árbitro a 

modo, nosotros somos demócratas y queremos que se respete la voluntad de la 

gente. Parte del proyecto de Morena es vivir en una auténtica democracia, que 

haya elecciones libres, transparentes y que el pueblo tome las decisiones. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

“No hay cálculo político en redistritación”: INE 

 

Lunes 27 septiembre 2021 / Víctor Gamboa 

Tras confirmar que la Ciudad de México está en vías de perder dos distritos 

electorales, el consejero presidente del Instituto Nacional Electoral (INE), 

Lorenzo Córdova Vianello, aseguró que la nueva distritación del país se apegará 

estrictamente a criterios técnicos y no políticos, de acuerdo con los resultados 

del Censo de Población y Vivienda 2020 realizado por el Inegi. 

En un video publicado en redes sociales, desmintió que el INE actúe con dolo o 

mala fe en los trabajos para definir la nueva distritación federal y actualizar la 

geografía electoral del país. 

“No hay cálculos políticos, como algunos sostienen, ni mucho menos mala fe en 

un procedimiento de actualización ordenado y regido por las leyes y que además 

se hace con total transparencia y bajo la vigilancia de todas las fuerzas políticas”, 

enfatizó el consejero presidente del INE. 
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Aseguró que la nueva distribución es un proceso que concluirá hasta 2022 y que, 

“como ocurre con todas las actividades del INE, se realiza siguiendo los 

principios constitucionales de objetividad, legalidad, certeza y máxima 

publicidad”. 

Explicó que, como resultado del crecimiento demográfico, se prevé que se 

modifique el número de distritos electorales en 12 entidades federativas, y “al 

registrarse incrementos diferenciados de la población, entre ellas seis estados, 

aumentarían el número de distritos que tenían a partir del censo de 2010, 

mientras que seis entidades tendrán menos distritos que entonces”. 

Córdova Vianello informó que Baja California, Coahuila, Puebla, Querétaro y 

Yucatán podrían sumar un distrito más a los que tenían, mientras que Guerrero, 

Estado de México, Michoacán, Tamaulipas y Veracruz podrían tener un distrito 

menos; en tanto que Nuevo León sumaría dos distritos, y a la Ciudad de México 

se le restarían dos. 

Destacó que el censo de 2020 estimó una población total de 126 millones 14 mil 

personas, lo que quiere decir que entre 2010 y 2020 se sumaron más de 13 

millones 677 mil habitantes, por lo que el tamaño de la población promedio por 

cada uno de los 300 distritos pasó de 374 mil personas en 2010 a 420 mil en 

2020. 

El presidente del INE argumentó que la actualización de la distritación electoral 

es una actividad prevista en el artículo 53 de la Constitución, el cual señala que 

los distritos federales uninominales se conformarán buscando el equilibrio 

poblacional entre ellos. 

“Esto es, dividiendo el total de habitantes del país entre los 300 distritos que 

conforman el territorio nacional”, dijo. 

Al explicar la disminución de dos distritos en la capital, y el incremento en Nuevo 

León, subrayó que son cambios que dependen “única y estrictamente” de un 

procedimiento técnico que se determina por la dinámica poblacional que, “como 

ha venido ocurriendo en las últimas décadas, se da de manera diferenciada en 

las diversas regiones del país. Por ejemplo, mientras la población creció 12% a 

nivel nacional, en la capital el incremento fue de apenas 4%”. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

Inseguridad pública obstaculiza crecimiento 

económico: CEESP 

Lunes 27 septiembre 2021 / Lilia González 

Contrario a las cifras que el gobierno de Andrés Manuel López presume sobre la 

menor inseguridad en México, el sector empresarial observa a la delincuencia, 

extorsión y feminicidio como el principal factor que obstaculiza el crecimiento 

económico y con tendencia al alza en plena pandemia por el Covid-19. 

“La inseguridad pública está en una prolongada crisis, entre otras, y las acciones 

oficiales para enfrentarla no conforman una estrategia de medidas con 

resultados comprobables”, sostuvo el Centro de Estudios Económicos del Sector 

Privado (CEESP). 

Tan sólo del periodo enero-agosto del 2018 al mismo lapso del presente año, el 

delito de fraude aumentó 40.3%, el de extorsión 30.5% y despojo 27.6 porciento. 

El discurso oficial señala avances mediante comparaciones “sesgadas por la 

menor movilidad que implica la pandemia”, tal es el caso de secuestro que bajó 

46.6%; robo de vehículo automotor, menor en 40%; y el robo de ganado y en 

transporte público colectivo, en 37 por ciento.  

Aun así, refiere el CEESP, el total de delitos tuvo un aumento que incluyó a varios 

graves: robo de maquinaria creció 157.1%; a transeúnte tuvo un alza de 89.5%; 

y los delitos contra la libertad y la seguridad sexual aumentaron 62.3 por ciento. 
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A 7 años, ven nulo avance en el caso Ayotzinapa 

 

Lunes 27 septiembre 2021 / Diana Lastiri 

Los padres de los 43 estudiantes de Ayotzinapa desaparecidos en los hechos 

violentos de Iguala afirmaron que cuando exigen que se investigue la 

participación del Ejército en la agresión contra los normalistas, el gobierno 

federal se incomoda. Durante el mitin realizado ayer al finalizar la marcha por los 

siete años de los hechos del 26 y 27 de septiembre de 2014, en la que 

participaron aproximadamente 2 mil 500 personas, los familiares de los 43 

normalistas reprocharon que para el gobierno del presidente Andrés Manuel 

López Obrador existan avances, pero para ellos no es así. 

“Para el gobierno hay avances, para nosotros como padres y madres que 

sufrimos de su ausencia día a día, el avance es mínimo”, señaló Hilda 

Hernández, madre de uno de los 43, quien leyó el pronunciamiento de los 

familiares y amigos que marcharon desde el Ángel de la Independencia al Zócalo 

capitalino.  
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Reprochó que en el expediente hay pruebas de que elementos de la Secretaría 

de la Defensa Nacional (Sedena) dieron seguimiento a los normalistas y vieron 

las agresiones, así como que un testigo en el caso declaró que al menos 25 de 

los estudiantes fueron llevados al 27 Batallón de Infantería para ser interrogados. 

Además, algunos fueron asesinados o entregados a integrantes del crimen 

organizado, por lo que han exigido en varias ocasiones al gobierno federal que 

se investigue esta línea. 

“Cuando se pone el tema en la mesa de diálogo, a menudo se incomoda al 

gobierno”, afirmó. 

“Con este gobierno parecía que el camino hacia la verdad era más claro y 

despejado, pero a medida que pasa el tiempo se vuelve más empinado, 

escarpado y lleno de espinas y piedras que intentan impedir que lleguemos a 

nuestro objetivo, que es saber el paradero de nuestros hijos”, dijo. 

El pronunciamiento también fue leído por Hilda Legideño, quien reconoció que el 

actual gobierno tiene voluntad política, pero no ha sido suficiente porque a tres 

años, no hay avances. 

“Seguimos con la incertidumbre y el dolor insoportable que cala nuestra alma”, 

subrayó. 

El pasado viernes, los padres de los 43 normalistas de Ayotzinapa se reunieron 

en Palacio Nacional con el presidente Andrés Manuel López Obrador, a quien le 

reclamaron que de los informes realizados por las autoridades no se ven avances 

reales, puesto que los jóvenes siguen desaparecidos. 

En dicha reunión, los padres de los normalistas desaparecidos señalaron que 

para ellos es posible que la falta de avances se deba a que el Ejército no coopera 

con información y que la Fiscalía General de la República (FGR) tiene 

enquistados a funcionarios del sexenio anterior. 

La FGR ha informado que las últimas diligencias de búsqueda fueron realizadas 

la semana pasada en Carrizalillo, municipio de Eduardo Neri, Guerrero. 

Sin embargo, no ha dado a conocer si en estas diligencias se realizó algún 

hallazgo. 

Hasta ahora, a siete años de la agresión que sufrieron los estudiantes, sólo los 

cuerpos de tres de ellos han sido identificados: Alexander Mora Venancio, 

Christian Alfonso Rodríguez Telumbre y Jhosivani Guerrero De la Cruz. 

Al inicio del mitin, Vidulfo Rosales, abogado de los padres de los normalistas, 

afirmó que el gobierno se equivocó si pensaba que por la pandemia no saldrían 

a marchar y a exigir la aparición con vida de los estudiantes. 

“Aquí le demostramos que el pueblo mantiene viva la memoria de presentación 

con vida de nuestros compañeros; aquí le demostramos que las madres y padres 

de familia no vamos a dejar ni un sólo segundo de luchar por la presentación con 

vida de nuestros compañeros”, enfatizó. 
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Potencia uso de drones el combate a la 

delincuencia 

 

Domingo 26 septiembre 2021 / Redacción 

Estado de México. - Toluca, A casi dos años de incorporar 109 drones a la 

estrategia de seguridad en el Estado de México, los resultados han sido 

“exitosos”, consideró José Luis Amado Mauro, subdirector de Videovigilancia del 

Centro de Control, Comando, Comunicación, Cómputo y Calidad (C5), pues 

aseguró que han logrado desarticular bandas de robo a transporte público, 

detener asaltantes de transeúntes, localizar personas desaparecidas, e incluso, 

dar con rutas de escape de vehículos robados. 

En entrevista con EL UNIVERSAL, desde el C5 situado en Toluca, el funcionario 

comentó que la combinación de las tecnologías, las cámaras de videovigilancia, 

los arcos carreteros y los drones “nos han funcionado para darle seguimiento a 

esas bandas que se dan a la fuga o que tienen una ruta de escape; han sido de 

mucha utilidad”. 
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De los 8 mil 736 vuelos que han realizado, en al menos 400 ocasiones han tenido 

éxito las operaciones. Los lugares a donde los llevan son aquellos de difícil 

acceso, como cañadas, barrancas, además de lugares donde la alta incidencia 

delictiva es un riesgo para los elementos a pie o en patrulla, siendo el robo a 

transporte público, a transeúnte y de vehículo con violencia, los delitos que 

marcan la ruta en la que deben ser colocados. 

Funcionan, ejemplificó, con asaltos en la calle, donde una vez trazada la ruta del 

delincuente, se presta atención a la zona de semáforos y cruces viales que 

utilizan o aprovechan para bajar a los automovilistas de sus vehículos y así armar 

el operativo. 

Señaló que 65% de los drones tipo box, que son los que tiene ubicaciones fijas, 

se encuentran en la región del Valle de México, que concentra los municipios 

con mayor cantidad de delitos, siendo Ecatepec el de mayor número, con tres 

equipos asignados; Naucalpan, con dos; Tlalnepantla, con dos, y Toluca, con 

dos. La cantidad varía de acuerdo con la estadística delictiva. Otras localidades 

que tienen drones son: Cuautitlán Izcalli, Ixtapaluca, Los Reyes La Paz, Metepec, 

Zinacantepec, Coacalco y Zumpango. 

 

Alcance 

 

En 2020, el gobierno mexiquense inició la compra de los drones, que hoy 

rebasan los 100, cifra que, de acuerdo con el subdirector, es importante a nivel 

nacional, y que colocó a la entidad como pionera en utilizar este tipo de 

tecnología para combatir la delincuencia. 

Hay dos tipos de drones. Los box que están fijos en, por ejemplo, centros 

comerciales, edificios y escuelas públicas y se manejan desde el C5. 

El subdirector explicó que se colocaron en un lugar donde se requerían 

patrullajes aéreos, donde no había mucha cobertura de las cámaras o postes de 

videovigilancia, de acuerdo a un mapa criminológico con base en las llamadas al 

911. Mientras que los tácticos sirven para desplazarse a cualquier punto. El piloto 

se posiciona en un lugar desde donde lo manipula para hacer una revisión; por 

ejemplo, en la zona del derrumbe de las rocas del cerro del Chiquihuite en 

Tlalnepantla, en donde verificaron las condiciones del terreno para informar a los 

efectivos que participaron en la búsqueda de la familia sepultada por las piedras, 

sobre las condiciones del predio y que haya mayor precisión en los trabajos “sin 

arriesgar la vida”. 

De los tácticos hay dos tipos, uno es Mavic, que pesa dos kilos y tiene un 

despliegue de 40 segundos desde el encendido hasta su despegue, y un alcance 

de hasta 3.5 kilómetros de distancia a la redonda; y los tipos Matrice, más 

pesados, con un alcance de 6 kilómetros y se elevan hasta 350 metros. 
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Gobierno de AMLO disminuirá en 8.7% los 

recursos para mitigar el cambio climático 

 

Lunes 27 septiembre 2021 / Belén Saldívar 

Para el siguiente año, el gobierno de Andrés Manuel López Obrador destinará 

menos recursos a los que se destinaron este 2021 a la mitigación y adaptación 

de los efectos del cambio climático, de acuerdo con lo propuesto en el Proyecto 

de Presupuesto de Egresos de la Federación (PPEF) 2022. 

De aprobarse, el siguiente año se destinarán 66,542 millones de pesos al Anexo 

16 Recursos para la Mitigación y Adaptación al Cambio Climático, 8.7% menos 

a los 70,274 millones de pesos que se aprobaron para atender esta problemática 

en el país. 

Estos recursos representan apenas 0.9% del gasto neto que se propone en el 

PPEF del siguiente año por un total de 7.08 billones de pesos, y 1.2% del gasto 

programable que se prevé de 5.2 billones de pesos. 
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“El gobierno de México ha asumido su responsabilidad con la comunidad 

internacional en la resolución de los problemas que afectan al planeta, 

refrendando sus compromisos con los tratados y acuerdos internacionales de los 

que es miembro, principalmente con la firma del Acuerdo de París en el 2015”, 

señaló la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP). 

De acuerdo con la dependencia, las acciones encaminadas a este tema tendrán 

un “carácter urgente” en el desarrollo de estrategias, programas y proyectos 

integrales en materia de hidrocarburos y energía eléctrica. 

Hace algunos días el secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, 

refrendó el compromiso de México para abordar los temas del cambio climático 

durante el 76 periodo ordinario de sesiones de la Asamblea General de la 

Organización de las Naciones Unidas (ONU). 

“El reto está en identificar oportunamente las situaciones y los espacios en los 

cuales los efectos del cambio climático pueden tener efectos multiplicadores que 

afecten la paz y seguridad internacionales, y actuar a tiempo, tener una 

diplomacia preventiva de compromiso común”, declaró. 

 

Poco presupuesto y dudas 

 

Aunque el cambio climático es uno de los temas que, en los últimos años, ha 

tomado relevancia por sus devastadores impactos en la población y la 

naturaleza, analistas coincidieron en que, en México, el gasto que se destina al 

Anexo 16 es escaso para atender la problemática. 

“Se está destinando muy poco recurso al cambio climático. Vemos poco dinero 

en energías renovables, vemos poco dinero para la inversión en la infraestructura 

hídrica, cuidar agua, etcétera. Los efectos del cambio climático son enormes, y 

también tenemos la contraparte, todo lo que estamos gastando en cuestiones 

que tienen que ver con hidrocarburos, por ejemplo, lo que pareciera que es una 

apuesta contraria al espíritu de lo que se tiene que combatir”, dijo Héctor 

Villarreal, director general del Centro de Investigación Económica y 

Presupuestaria (CIEP). 

Recordó que, además, el espacio fiscal en México es muy pequeño, por lo cual 

también es complicado incrementar considerablemente el presupuesto para 

mitigar y adaptarse al cambio climático. 

Otro problema que se puede observar en estos recursos son los programas o 

políticas públicas en las que se gastan, indicó Luis Pérez Lezama, director de 

Investigación Económica de Saver ThinkLab.  
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Etiqueta a modo 

 

“El gasto etiquetado en el Anexo 16 está tergiversado, inflado, no desviado, pero 

sí mañosamente acomodado, además de que muchas veces no mitigan ni 

adaptan. Es un gasto subetiquetado, es decir, llevan cierta etiqueta, pero en 

realidad no se usa para eso y es algo que ha sucedido desde otras 

administraciones”, señaló Pérez Lezama. 

Por ejemplo, en el gasto que se observa en Educación Pública se destinan 

recursos a Programas de Becas Elisa Acuña, Universidades para el Bienestar, 

Servicios de Educación Superior y Posgrado, así como subsidios para 

organismos descentralizados estatales; sin embargo, no está claro de cuál es el 

impacto que esto tendría en la adaptación y mitigación al cambio climático. 

 

Se va 72% a CFE 

 

En el detalle del Anexo 16 se observa que 72% de los recursos que se proponen 

se destinarán a la Comisión Federal de Electricidad (CFE). En total, esta 

empresa del Estado tendría un presupuesto de 48,067 millones de pesos para la 

mitigación y adaptación al cambio climático. 

“Para promover las medidas de ahorro y uso eficiente de la energía eléctrica, se 

difundirán entre 10,500 personas las medidas sobre el uso eficiente de la energía 

en el hogar, mediante brigadas y presentaciones del teatro robótico. De igual 

manera, a través de 300 eventos se promoverá el desarrollo de capital humano 

de la CFE en temas de ahorro y uso eficiente de la energía eléctrica y mediante 

proyectos de ahorro de energía en las instalaciones de la CFE, con lo cual se 

evitará emitir a la atmósfera 8,817 toneladas de CO2”, indicó Hacienda. 

En el caso de las Provisiones Salariales y Económicas –donde se encuentran el 

Fonden y Fopreden– se propone destinar 9,262 millones de pesos, mientras que 

a la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales se le propone un gasto 

de 6,566 millones. 
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Inicio en Miguel Hidalgo será complicado porque 

no hay lana: Tabe 

 

Lunes 27 septiembre 2021 / Redacción 

Pese a que recibirá la alcaldía Miguel Hidalgo con un déficit de 83 millones de 

pesos, así como una deuda de 150 millones de pesos para el pago de luz, el 

panista Mauricio Tabe Echartea dice que no quiere ser “catastrófico”, pues confía 

en que el gobierno capitalino y la Comisión Federal de Electricidad (CFE) lo 

ayuden para negociar esta “crítica” situación que enfrentará a partir del próximo 

viernes 1 de octubre. 

“No quiero ser catastrófico, pero sí está mal [la alcaldía]. Hay varios pendientes, 

por lo que tenemos que reorganizar y poner orden en lo que nos dejan. Por ahora 

será complicado iniciar porque no hay lana, es una realidad a la que nos 

enfrentaremos estos tres meses. Pero no nos vamos a quejar, vamos a echar 

mano de los vecinos y de la solidaridad de empresarios que nos quieran apoyar”, 

señala con optimismo. 
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Entrevistado en un pequeño restaurante en Presidente Masarik y Emilio 

Castelar, en el corazón de Polanco, donde es saludado por vecinos que lo 

reconocen, por quienes, asegura, “vamos a trabajar en los primeros 100 días en 

muchas de las decisiones”, adelanta que aprovechará el potencial económico de 

la alcaldía, por lo que una de sus prioridades será darle trabajo a los residentes, 

pues en esta demarcación existen más de 28 mil negocios y más de 800 mil 

empleos. 

Tabe Echartea busca establecer un gobierno con solidaridad, “como un principio 

que nos permita hacer mucho más”, aunque aclara que no va a desmantelar lo 

hecho por su antecesor, “porque no vamos a hacer lo mismo que hicieron a nivel 

federal, que fue ponerle color a las cosas, vamos a gobernar para todos y no 

para unos cuantos”, enfatiza. 

Tampoco quitará lo que funciona ni empezará de cero, sino que corregirá lo que 

opera mal y pondrá su sello a la administración en Miguel Hidalgo, además de 

que mantendrá los programas sociales y financieros que sí funcionan. 

“En síntesis, seremos un gobierno aliado de las mujeres, de los empresarios de 

todos los niveles que generen trabajo, del medio ambiente y del planeta, pero, 

sobre todo, aliado de los vecinos para recuperar los espacios públicos. No vamos 

con la política social de querer hacer todo, pero estamos bien enfocados en lo 

que más se necesita para que vivamos mejor”, acota. 

 

“Que no nos vayan a poner el pie” 

 

El exlíder de la bancada panista en la Primera Legislatura del Congreso 

capitalino forma parte de la Unión de Alcaldes de la Ciudad de México 

(UNACDMX), integrada por los nueve ediles postulados por el PAN-PRI-PRD 

que arrebataron seis demarcaciones, incluida Miguel Hidalgo, a los morenistas. 

Tabe Echartea le pide al gobierno capitalino ponerse a trabajar juntos, “pero de 

verdad. Que no nos vayan a poner el pie, nos quiten facultades, que no nos digan 

que trabajan con nosotros y luego que no nos ayuden a sortear la crisis que nos 

heredaron sus correligionarios”, destaca. 

Revela que Morena les heredó una crisis en las alcaldías “no sólo aquí en Miguel 

Hidalgo, sino en las otras seis que perdió en junio pasado, y ahora nosotros 

tenemos que sacar la bronca, limpiar el mugrero que nos dejaron, porque sí nos 

dejaron una crisis administrativa”, reconoce. 

"[Debemos] aprovechar el potencial de la alcaldía, que los negocios funcionen, 

que no los estén jodiendo para agilizar los trámites. Eso ya no cabe. Traemos 

una visión diferente de cómo hacer las cosas” . 

Reitera su llamado a la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum Pardo: “Si nos 

ayuda verá los resultados que espera con el programa de reactivación 

económica y en seguridad. De nuestra parte, puede estar segura, tendrá nuestro 

apoyo”, dice. 
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“Pedimos que no nos deje atados de manos, porque necesitamos recursos. 

Vamos a trabajar con los vecinos en muchas de las decisiones: revisar áreas, 

cambios de personal y cumplir con el plan de reactivación económica, uno de los 

más importantes. Que el gobierno no se vuelva un estorbo para quienes generan 

trabajo”, asevera. 

Considera que el mejor programa para salir adelante es generar trabajo, 

apostarle a la reactivación económica, “no con el reparto de tarjetas, sino 

aprovechar el potencial de la alcaldía, que los negocios funcionen, que no los 

estén jodiendo para agilizar los trámites. Eso ya no cabe. Traemos una visión 

diferente de cómo hacer las cosas”, advierte. 
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Hay mil asentamientos irregulares en CDMX: 

Claudia Sheinbaum 

 

Lunes 27 septiembre 2021 / Salvador Corona 

Tras la entrega de constancias de Medidas de Mitigación y Compensación 

Ambiental a 21 asentamientos de Tlalpan, la jefa de Gobierno de la Ciudad de 

México, Claudia Sheinbaum Pardo, dijo que existen cerca de mil asentamientos 

irregulares en la capital, los cuales podrían regularizarse, mientras que otros no, 

debido a que se encuentran en suelo de conservación. 

“Lo que es muy importante –y poca gente lo sabe en la Ciudad– es que se tienen 

que seguir conservando los bosques y las tierras de cultivo, y para eso estamos 

apoyando a los agricultores y a los dueños de los bosques, que son los ejidos y 

comunidades, pero hay asentamientos que existen desde hace mucho tiempo y 

que ya fueron reconocidos por el Congreso —entonces Asamblea Legislativa— 

y como no tenían recursos económicos, pues no podían proceder; entonces, les 

estamos dando esta oportunidad [de regularizarse]”, dijo.  
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En compañía de la directora general de la Comisión de Recursos Naturales de 

la Secretaría de Medio Ambiente, Columba Jazmín López, Sheinbaum Pardo 

explicó que para que estos predios cambien de uso de suelo ambiental a urbano 

requieren de estudios. 

“Eso no quiere decir que todos los asentamientos del suelo de conservación van 

a tener cambio de uso de suelo, tienen que seguir un procedimiento de un 

estudio especial, etcétera”, aclaró. 

En ese sentido, el gobierno local otorgó la Constancia de Medidas de Mitigación 

y Compensación Ambiental a los 21 asentamientos de Tlalpan para su regulación 

en beneficio de 14 mil 65 personas. 

Los predios, que datan desde hace 50 años, que pasarán de ser irregulares a 

rurales, serán Atocpa, Cerrada Porfirio Díaz, Cerrada Sierra San Juan, Diamante 

San Andrés, Diamante Tepeximilpa, Dolores Tlalli, Paraje Tetenco, Tecoantitla 

Xolalpa, Tlalmille, Valle Verde, Tepetongo, Zacatón, Verano, Carrasco, Cuchilla 

de Tepeximilpa, Lomas de Cuilotepec II, Primavera, Tepetlica 12 de Diciembre, 

Cerrada Porfirio Díaz UH, Atocpa Sur y Bosques de Tepeximilpa. 

La jefa de Gobierno explicó que los 21 asentamientos son lugares que existían 

antes de la definición de suelo de conservación, es decir, hace más de 40 años, 

pero quedaron olvidados y a la espera de ser regularizados, pero que ahora 

tendrán servicios a cambio de seguir cuidando el medio ambiente y no 

extenderse. 

El 23 de septiembre, la alcaldía envió el proyecto de decreto para modificar el 

Programa Delegacional de Desarrollo Urbano para Tlalpan a la jefa de Gobierno 

para la regularización de los 21 asentamientos que por fin este domingo 

recibieron la Constancia de Medidas de Mitigación. 
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Reactivarán vuelos desde el sur del país para 

repatriar haitianos 

 

Lunes 27 septiembre 2021 / Víctor Gamboa 

Los gobiernos de México y Haití acordaron la reactivación de los vuelos de 

retorno asistido desde Tapachula, Chiapas, y Villahermosa, Tabasco, hacia 

Puerto Príncipe, Haití, a partir de la siguiente semana para los migrantes que 

voluntariamente deseen regresar al país del Caribe. 

Autoridades del Instituto Nacional de Migración (INM), de la Secretaría de 

Relaciones Exteriores (SRE) y de la embajada de Haití en México recorrieron 

este domingo diferentes sedes migratorias en los estados de Chiapas y Tabasco, 

como parte de las acciones de colaboración para brindar atención y servicio 

integral a las personas de nacionalidad haitiana que están establecidas en 

ambas entidades. 
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La Secretaría de Gobernación (Segob) informó que estas tareas forman parte de 

los compromisos establecidos durante la instalación de la mesa de diálogo 

permanente, el pasado 21 de septiembre en las oficinas del INM en la Ciudad de 

México, a fin de dar seguimiento a las necesidades de las personas de origen 

haitiano que se encuentran en diferentes entidades del territorio. 

Durante el jueves y viernes pasado los funcionarios visitaron la delegación local 

del INM en Talismán, en la frontera con Guatemala, conocida como Casa Roja, 

así como el puerto fronterizo del lugar. 

También recorrieron las instalaciones de la estación migratoria Siglo XXI y una 

estancia de alojamiento para familias de personas migrantes. 

Conversaron con connacionales de Haití sobre sus condiciones de estancia en 

el país. 

Como parte de la agenda de trabajo, viajaron a Villahermosa, Tabasco, donde 

visitaron la estación migratoria y se trasladaron a la zona fronteriza de El Ceibo. 

 

Oficinas consulares de Haití 

 

La Segob y la SRE afirmaron que la presencia y colaboración entre las 

autoridades migratorias, de la Cancillería y del gobierno de Haití permitirán 

además la apertura de oficinas consulares de esa nación en Chiapas y Tabasco, 

con el propósito de proporcionar las condiciones necesarias que permitan una 

atención integral a las personas migrantes de origen haitiano en México. 

El INM refrendó su compromiso por una migración segura, ordenada y regular, 

con pleno respeto y salvaguarda de los derechos humanos, así como para 

fortalecer los lazos de cooperación con autoridades de otras naciones a favor de 

quienes se están en contexto de movilidad. 
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México fija su postura en la Cumbre sobre 

Sistemas Alimentarios de la ONU 

 

Viernes 24 septiembre 2021 / Redacción 

Para lograr los 17 Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS), México se suma a 

contribuir a establecer nuevas medidas, soluciones y estrategias, durante la 

Cumbre sobre los Sistemas Alimentarios de la Organización de las Naciones 

Unidas (ONU), que se realizará de forma virtual. 

En conferencia de prensa, el subsecretario de Prevención y Promoción de la 

Salud, Hugo López-Gatell Ramírez, destacó que, para garantizar una 

alimentación saludable en México y el mundo, es necesario transformar los 

sistemas agroalimentarios para que promuevan dietas sanas basadas en 

economías locales, así como en el cuidado y respeto al ambiente y la 

biodiversidad. 

Estos nuevos sistemas alimentarios también deben atender las necesidades de 

las personas, por encima de los intereses económicos de grupos y empresas 

que privilegian la venta, publicidad y consumo de productos ultraprocesados, 

afirmó el servidor público. 
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El director general del Centro Nacional de Programas Preventivos y Control de 

Enfermedades (Cenaprece), Ruy López Ridaura, resaltó el trabajo realizado al 

interior del Grupo Intersecretarial de Salud, Alimentación, Medio Ambiente y 

Competitividad (Gisamac), el cual ha destacado el impacto negativo que 

representa el consumo de productos ultraprocesados (altos en conservadores, 

sales y grasas), ya que favorece la obesidad, el sobrepeso, además de ser 

detonantes de enfermedades como hipertensión y diabetes. 

El subsecretario López-Gatell Ramírez precisó que, a través del Gisamac, el 

Gobierno de México se vincula con organismos internacionales y organizaciones 

civiles para definir políticas públicas de prevención de enfermedades asociadas 

con el daño al medio ambiente y a los sistemas agroalimentarios. Su propósito 

es establecer un sistema agroalimentario justo, saludable, sostenible y 

competitivo. 

El director general del Cenaprece enfatizó el papel fundamental de las 

instituciones gubernamentales para impulsar la regulación y articulación de los 

sistemas agroalimentarios para garantizar el derecho humano a la alimentación 

nutritiva, suficiente y de calidad que proteja la salud de las poblaciones. 

“La enorme crisis del sistema agroalimentario en México y en el mundo violenta 

los derechos fundamentales de las poblaciones y propicia que sea difícil el 

acceso a dietas saludables, además del enorme impacto ambiental, como la 

degradación y sobreexplotación de mantos acuíferos, ríos y lagos, así como la 

concentración de la tierra perpetuando la injusticia social.” 

López Ridaura se mostró a favor de impulsar estrategias regionales que articulen 

la transición agroecológica de los sistemas productivos, la eliminación progresiva 

de los agroquímicos en la producción de alimentos, y que se centren en las 

personas productoras de pequeña y mediana escala. 

Explicó que desde el gobierno federal se ha impulsado la obligatoriedad del 

etiquetado frontal de advertencia para alimentos industrializados, así como la 

disminución gradual en el uso de glifosato que contempla la prohibición de 

siembra de maíz transgénico. 

Por su parte, el subsecretario de Planeación y Política Ambiental de la Secretaría 

de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), Iván Rico López, indicó 

que se impulsan acciones para garantizar el derecho humano a la alimentación 

nutritiva, suficiente y de calidad, a un medio ambiente sano, a la protección de la 

salud y el acceso al agua, de acuerdo con lo establecido en el artículo cuarto de 

la Constitución. 

Además, el subsecretario de Autosuficiencia Alimentaria de la Secretaría de 

Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), Víctor Suárez Carrera, se manifestó a 

favor de una urgente transformación de los sistemas de producción de alimentos, 

dado que las fórmulas hegemónicas están agotadas y son contraproducentes 

social y ambientalmente porque atentan contra la salud pública. 
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Agregó que la cumbre debe establecer mecanismos que limiten la influencia y el 

poder de las corporaciones agroalimentarias sobre los organismos de la ONU y 

los gobiernos nacionales, ya que éstas en detrimento de la voluntad ciudadana 

y de sus derechos humanos. 

Recordó que el programa sectorial de Agricultura y Desarrollo Rural 2020-2024 

impulsa una política de autosuficiencia y rescate del campo, sus bases son la 

soberanía alimentaria, la transición agroecológica sin transgénicos ni glifosato ni 

otros plaguicidas altamente peligrosos. De igual manera, promueve a los 

sectores productivos del país poniendo en el centro a las agriculturas 

campesinas e indígenas.  

La directora general del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt), 

María Elena Álvarez-Buylla, subrayó la relevancia de los nuevos cambios 

estructurales orientados a dar más apoyo a la agricultura campesina y protegerla 

de los grandes consorcios agroalimentarios. 

Recordó que México produce 15% de alimentos de origen vegetal que llegan a 

la mesa de todo el mundo, por lo que, desde el gobierno, la academia y la 

sociedad civil, debe cumplirse el decreto presidencial de recuperar la soberanía 

alimentaria y la agricultura tradicional. 

En este sentido, el procurador agrario, Luis Hernández Palacios Mirón, informó 

que desde los 32 mil 900 núcleos agrarios, ejidos y comunidades que tiene 

México se impulsa la creación de comités de salud, alimentación, agua y medio 

ambiente. 

Por otro lado, el director del Centro de Investigación en Nutrición y Salud del 

Instituto Nacional de Salud Pública (INSP), Simón Barquera Cervera, destacó la 

importancia de transformar los sistemas alimentarios para responder al reto que 

representa la carga de la mala nutrición: 

“Cada año, en México, cerca de 40 mil muertes se atribuyen al consumo de 

bebidas azucaradas y más de 100 mil muertes están asociadas a la diabetes, 

mientras que el gasto que genera esta carga al país es de alrededor del 6% del 

Producto Interno Bruto (PIB). Además, 30% de las calorías que se consumen 

anualmente provienen de alimentos ultraprocesados.” 

Para enfrentar este panorama, el especialista del INSP recomendó promover y 

apoyar la lactancia materna proteger a la población infantil de publicidad de 

comida chatarra, reducir el consumo de bebidas azucaradas y alimentos 

ultraprocesados, y fomentar dietas con alimentos frescos de origen local. 

Al participar en nombre de la sociedad civil, el presidente de la organización “El 

Poder del Consumidor”, Alejandro Calvillo Unna, se pronunció por implementar 

un sistema agroecológico que considere conocimientos científicos para respetar 

el valor de la tierra, como alternativa para la humanidad en materia 

agroalimentaria y para hacer frente al cambio climático: 
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“El sistema alimentario actual tiene altísimas emisiones de gases de efecto 

invernadero y, cuando se habla de agroecología, estamos hablando de un 

sistema alimentario basado en la producción de alimentos que está dirigida a 

regenerar la tierra.” 

La especialista en Políticas Públicas de Sistemas Alimentarios y Coordinación 

Intersectorial de la FAO en México, Karina Sánchez Bazán, dijo que una de las 

trasformaciones que se vislumbra en el país es contar con una reglamentación 

que haga tangible garantizar el ejercicio de la alimentación adecuada. 

Informó que el Cenaprece y la Secretaría de Agricultura colaboran con el Frente 

Parlamentario contra el Hambre: Capítulo México, la sociedad civil organizada y 

las agencias de Naciones Unidas en una iniciativa para garantizar el ejercicio del 

derecho a la alimentación. 

En este sentido, el jefe de Nutrición del Fondo de las Naciones Unidas para la 

Infancia (Unicef) México, Mauro Brero, comentó que nuestro país participará en 

la Coalición de Cumbres Globales sobre Alimentación Escolar, Dietas 

Saludables y Sostenidas. El propósito es acordar acciones prioritarias en los 

sectores de la agricultura, medio ambiente, salud, entre otros.  

Finalmente, el representante de las organizaciones Panamericana y Mundial de 

la Salud (OPS/OMS) en México, Cristian Morales Furihmann, reconoció los 

avances en México para enfrentar el sobrepeso y la obesidad, al implementar el 

etiquetado frontal de advertencia sobre el exceso de azúcar, calorías, grasas y 

sal. También resaltó el papel de la Secretaría de Salud para cuidar los posibles 

conflictos de interés en el impulso a los sistemas alimentarios. 

Asimismo, reiteró la disposición de la OPS para acompañar al gobierno mexicano 

en la conformación de las coaliciones globales orientadas principalmente a 

mejorar la alimentación de niños, niñas y adolescentes, así como en los procesos 

participativos e intersectoriales para las políticas públicas alrededor de los 

sistemas alimentarios liderados por Gisamac. 
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México fija postura de cara a la Cumbre sobre 

Sistemas Alimentarios de la ONU 

 

Jueves 23 septiembre 2021 / Redacción 

Este jueves 23 de septiembre, el Gobierno de México fijará su postura en la 

Cumbre sobre los Sistemas Alimentarios de la Organización de las Naciones 

Unidas (ONU), que se realizará de forma virtual, con el propósito de contribuir a 

establecer nuevas medidas, soluciones y estrategias para lograr avanzar en los 

17 Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) relacionados con el tema.  
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En conferencia de prensa virtual, el subsecretario de Prevención y Promoción de 

la Salud, Hugo López-Gatell Ramírez, destacó que, para garantizar una 

alimentación saludable en México y el mundo, es necesario transformar los 

sistemas agroalimentarios que promuevan dietas sanas y desarrollo sustentable 

basado en economías locales, con cuidado y respeto al ambiente y la 

biodiversidad. 

Estos nuevos sistemas alimentarios deben atender también las necesidades de 

las personas por encima de los intereses económicos de grupos y empresas que 

privilegian la venta, publicidad y consumo de productos ultraprocesados, afirmó 

el servidor público. 

El director general del Centro Nacional de Programas Preventivos y Control de 

Enfermedades (Cenaprece), Ruy López Ridaura, resaltó el trabajo realizado al 

interior del Grupo Intersecretarial de Salud, Alimentación, Medio Ambiente y 

Competitividad (Gisamac), que ha destacado el impacto negativo que representa 

el consumo de productos ultraprocesados, altos en conservadores, sales y 

grasas, al favorecer la obesidad, el sobrepeso, y ser detonantes de 

enfermedades como hipertensión y diabetes, situación que hace más difícil 

enfrentar otras enfermedades como COVID-19. 

El subsecretario López-Gatell Ramírez precisó que a través del Gisamac, el 

Gobierno de México se vincula con organismos internacionales y organizaciones 

civiles para enmarcar políticas públicas de prevención de enfermedades 

asociadas con el daño al medio ambiente y a los sistemas agroalimentarios. 

El Gisamac tiene como propósito establecer un sistema agroalimentario justo, 

saludable, sostenible y competitivo, basado en las economías locales, y analiza 

la ruta crítica a seguir en el caso de México, pero también a lo que aspiramos 

que ocurra en otras naciones con este mismo propósito, dijo López-Gatell 

Ramírez. 

El director general del Cenaprece enfatizó el papel fundamental de las 

instituciones gubernamentales para impulsar la regulación y articulación de los 

sistemas agroalimentarios, con el propósito de garantizar el derecho humano a 

la alimentación nutritiva, suficiente y de calidad que proteja la salud de las 

poblaciones. 

“La enorme crisis del sistema agroalimentario en México y en el mundo violenta 

los derechos fundamentales de las poblaciones y propicia que sea difícil el 

acceso a dietas saludables, además del enorme impacto ambiental, como la 

degradación y sobreexplotación de mantos acuíferos, ríos y lagos, así como la 

concentración de la tierra perpetuando la injusticia social.” 

López Ridaura se pronunció por impulsar estrategias regionales que articulen la 

transición agroecológica de los sistemas productivos; la eliminación progresiva 

de los agroquímicos en la producción de alimentos; y que apoyen a las personas 

productoras de pequeña y mediana escala. 
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Explicó que desde el gobierno federal se ha impulsado la obligatoriedad del 

etiquetado frontal de advertencia para alimentos industrializados que brinda 

información comercial y sanitaria sobre el contenido de nutrimentos críticos y 

riesgosos para la salud en los productos preenvasados, así como disminución 

gradual en el uso de glifosato que contempla la prohibición de siembra de maíz 

transgénico.  

El subsecretario de Planeación y Política Ambiental de la Secretaría de Medio 

Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), Iván Rico López, indicó que 

impulsan acciones para garantizar el derecho humano a la alimentación nutritiva, 

suficiente y de calidad; a un medio ambiente sano, a la protección de la salud y 

el acceso al agua, de acuerdo con lo establecido en el artículo cuarto de la 

Constitución. 

Precisó que el objetivo es potenciar las prácticas productivas para la 

conservación de la agrobiodiversidad, para avanzar en el objetivo de la 

soberanía alimentaria, y citó el decreto publicado el 31 de diciembre en el Diario 

Oficial de la Federación (DOF), donde se establecen acciones de sustitución 

gradual del glifosato por alternativas que no dañen a la salud humana y al medio 

ambiente. 

El subsecretario de Autosuficiencia Alimentaria de la Secretaría de Agricultura y 

Desarrollo Rural (Sader), Víctor Suárez Carrera, se manifestó a favor de una 

urgente transformación de los sistemas de producción de alimentos, dado que 

las fórmulas hegemónicas están agotadas y son contraproducentes social y 

ambientalmente, y atentan contra la salud pública y la alimentación saludable. 

Dijo que un tema central de la cumbre debe ser establecer mecanismos que 

limiten la influencia y el poder de las corporaciones agroalimentarias sobre los 

organismos de la ONU y los gobiernos nacionales, porque van en detrimento de 

la voluntad ciudadana y de sus derechos humanos. 

Recordó que el programa sectorial de Agricultura y Desarrollo Rural 2020-2024 

establece impulsar una política de autosuficiencia y rescate del campo con base 

en la soberanía alimentaria, la transición agroecológica sin transgénicos ni 

glifosato ni otros plaguicidas altamente peligrosos, así como impulsar a los 

sectores productivos del país poniendo en el centro a las agriculturas 

campesinas e indígenas. 

La directora general del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt), 

María Elena Álvarez-Buylla, subrayó la relevancia de los nuevos cambios 

estructurales orientados a dar más apoyo a la agricultura campesina y protegerla 

de los grandes consorcios agroalimentarios. 

Dijo que el decreto que prohíbe el uso de agrotóxicos y del maíz transgénico 

implica la recuperación de alimentos asociados a sistemas agrícolas más 

sustentables y saludables.  
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Afirmó que el Conacyt buscará sustentar nuevos sistemas agroecológicos 

campesinos que permitan ir sustituyendo la producción industrial y poco 

saludable de alimentos como el maíz, para regresar a los saberes tradicionales, 

acompañados de desarrollos científicos que permitan potenciar las bondades de 

estos modelos de producción. 

Recordó que México produce 15 por ciento de alimentos de origen vegetal que 

llegan a la mesa de todo el mundo, por lo que, desde el gobierno, la academia y 

la sociedad civil, debe darse cumplimento al decreto presidencial de recuperar la 

soberanía alimentaria y la agricultura tradicional. 

Señaló finalmente que todo esto lo podemos realizar con ayuda de la ciencia y 

sin utilizar el glifosato. 

En este sentido, el procurador agrario, Luis Hernández Palacios Mirón, informó 

que desde los 32 mil 900 núcleos agrarios, ejidos y comunidades que tiene 

México se impulsa la creación de comités de salud, alimentación, agua y medio 

ambiente. 

El director del Centro de Investigación en Nutrición y Salud del Instituto Nacional 

de Salud Pública (INSP), Simón Barquera Cervera, destacó la importancia de 

transformar los sistemas alimentarios para responder al reto que representa la 

carga de la mala nutrición: 

“Cada año, en México cerca de 40 mil muertes se atribuyen al consumo de 

bebidas azucaradas y más de 100 mil muertes están asociadas a la diabetes, 

mientras que el gasto que genera esta carga al país es de alrededor del seis por 

ciento del Producto Interno Bruto (PIB). Además, 30 por ciento de las calorías 

que se consumen anualmente provienen de alimentos ultraprocesados.” 

Para enfrentar este panorama, el especialista del INSP recomendó promover y 

apoyar la lactancia materna; proteger a la población infantil de publicidad de 

comida chatarra; reducir el consumo de bebidas azucaradas y alimentos 

ultraprocesados, y fomentar dietas con alimentos básicos frescos locales. 

Afirmó que entre las principales barreras para lograr esta meta en los países en 

desarrollo se encuentra la interferencia de empresas multinacionales en la 

implementación de políticas públicas. 

Al participar en nombre de la sociedad civil, el presidente de la organización El 

Poder del Consumidor, Alejandro Calvillo Unna, se pronunció por implementar 

un sistema agroecológico que considere conocimientos científicos para respetar 

el valor de la tierra, como alternativa para la humanidad en materia 

agroalimentaria y manera eficaz hacer frente al cambio climático. 

“El sistema alimentario actual tiene altísimas emisiones de gases de efecto 

invernadero, y cuando se habla de agroecología, estamos hablando de un 

sistema alimentario basado en la producción de alimentos que está dirigida a 

regenerar la tierra”, explicó. 
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La especialista en Políticas Públicas de Sistemas Alimentarios y Coordinación 

Intersectorial de la FAO en México, Karina Sánchez Bazán, dijo que una de las 

trasformaciones que se vislumbra en el país, es contar con una reglamentación 

que haga tangible garantizar el ejercicio de la alimentación adecuada. 

Informó que el Cenaprece y la Secretaría de Agricultura colaboran con el Frente 

Parlamentario contra el Hambre capítulo México, la sociedad civil organizada y 

las agencias de Naciones Unidas en una iniciativa para garantizar el ejercicio del 

derecho a la alimentación. 

En este sentido, el jefe de Nutrición del Fondo de las Naciones Unidas para la 

Infancia (Unicef) México, Mauro Brero, comentó que nuestro país participará en 

la Coalición de Cumbres Globales sobre Alimentación Escolar, Dietas 

Saludables y Sostenidas. El propósito es acordar acciones prioritarias de 

acuerdo con las necesidades de cada país en los sectores de la agricultura, 

medio ambiente y salud, entre otros, para mejorar las dietas de la población 

infantil, explicó. 

Finalmente, el representante de las organizaciones Panamericana y Mundial de 

la Salud (OPS/OMS) en México, Cristian Morales Furihmann, reconoció los 

avances en México para enfrentar el sobrepeso y la obesidad, al implementar el 

etiquetado frontal de advertencia sobre el exceso de azúcar, calorías, grasas y 

sal, incluyendo dos advertencias fundamentales para la protección de la salud 

de niños y niñas respecto al uso de edulcorantes y cafeína. 

Resaltó el papel de la Secretaría de Salud para cuidar los posibles conflictos de 

interés en el impulso a los sistemas alimentarios que respondan a las 

necesidades humanas y no a los intereses de las empresas. 

Reiteró la disposición de la OPS para acompañar al gobierno mexicano en la 

conformación de las coaliciones globales orientadas principalmente a mejorar la 

alimentación de niños, niñas y adolescentes, así como el acompañamiento en 

los procesos participativos e intersectoriales para las políticas públicas alrededor 

de los sistemas alimentarios liderados por Gisamac. 

Cabe mencionar que este 23 de septiembre, durante la Asamblea General de la 

Organización de las Naciones Unidas (ONU), en formato virtual, se realizará la 

Cumbre sobre los Sistemas Alimentarios, que tiene el propósito de establecer 

nuevas medidas, soluciones y estrategias para avanzar en los 17 Objetivos de 

Desarrollo Sostenible (ODS) a través de los sistemas agroalimentarios. 

En preparación a la cumbre, entre el 15 de abril y el 3 septiembre del 2021 en 

México se realizaron diez Diálogos Nacionales y un Diálogo Subnacional, donde 

participaron mil 132 personas de más de 90 instituciones y organizaciones. 

Durante los foros se resaltaron las siguientes prioridades alineadas con el 

programa especial de Gisamac: 

Generar políticas integrales que mejoren la gobernanza y blindar la política 

pública de conflictos de interés. 
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Implementar planes regionales que articulen la transición agroecológica y la 

eliminación progresiva de agroquímicos con el consumo saludable, apoyar a 

personas productoras de pequeña y mediana escala y generar intervenciones 

diferenciadas para mujeres y jóvenes. 

Establecer una estrategia integral con enfoque para prevenir la mala nutrición de 

los primeros 1000 días de vida, iniciando con el reforzamiento de la promoción 

de la lactancia materna y cumplimento pleno del Código Internacional para la 

Comercialización de Sucedáneos de Leche Materna. 

Promover, preservar y defender el derecho a los recursos genéticos locales para 

la alimentación desde un modelo de producción encaminado a la seguridad 

alimentaria. 

Reconocer los potenciales aportes de conocimientos asociados a dietas 

indígenas y afromexicanas saludables y sostenibles, y dar solución a problemas 

de la tenencia de la tierra. 

Mejorar la alimentación de la población promoviendo el consumo de alimentos 

frescos y locales, y evitando productos comestibles con ingredientes nocivos 

para la salud y con impacto ambiental. 
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RAFAEL ACOSTA AHORA SE HACE A LA 

VÍCTIMA 

 

Sábado 25 septiembre 2021 / Redacción 

Yucatán. - El conocido abogado por el robo de miles de hectáreas a campesinos 

de los diferentes ejidos del estado, acusó a Rita Chuil, quien es titular de la 

Procuraduría Agraria de emprender una campaña de desprestigio en su contra. 

Deslindándose del problema Agrario que tiene Ixil. 

Este sujeto, ha sido señalado por los hombres y mujeres del campo de dicho 

ejido de estar detrás de Alejandro Escoffie en el robo de más de 4 mil hectáreas. 

Por ello, en la desesperación de querer seguir saqueando las tierras de diversos 

puntos como: Texán y Anexas, Yaxkukul, Tamanché, Muxupip, Samahil, entre 

muchos más. 

Afirma que solo representa a 5 ejidatarios que quieren echar abajo una asamblea 

relacionada con la venta de tierras, cuando él, según ha denunciado Sol Yucatán, 

llevó a cabo asambleas amañadas que lo tienen como avecindado y ejidatario 

por todos lados, cuando la gente no lo conoce como un ciudadano o un 

campesino en sus comunidades. 
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Tanto el Tribunal Unitario como los juzgados, le han ido echando abajo sus lícitas 

actividades y de ahí su desesperación de denunciar públicamente en redes 

sociales a Rita Chuil de estar involucrada en una campaña de desprestigio en su 

contra. En este sentido, según pudo conocer este medio de comunicación, la 

responsable de la citada dependencia también ha sido demandada por 

ejidatarios de estar relacionada con actos de corrupción, por lo que ahora se 

empiezan a sacar sus trapitos al sol. 

Después de que Rafael Acosta desde siempre corrompió a funcionarios y, ahora 

todo parece indicar que le están dando la espalda debido a que los campesinos 

han acudido a la ciudad de México y las instrucciones han llegado a la 

depuración de los corruptos. Por esta razón, a Rafael Acosta se le están 

acabando los cómplices en las dependencias con la limpia que ha llegado a las 

instancias y esto ha permitido que los ejidatarios estén obteniendo resultados 

positivos a su favor. 
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Comisario de Dzibalché niega pago de 

indemnizaciones a ejidatarios por “quemarlo” en 

Facebook 

 

Domingo 26 septiembre 2021 / Redacción 

Campeche. - Ejidatarios de Dzitbalché reclaman que el comisario Enrique Keb 

Cahuich no ha repartido el recurso por concepto de indemnización que entregó 

el Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) por el paso del Tren Maya, 

hecho que hicieron público en redes sociales pues afecta al padrón de 1126 

ejidatarios y de los cuales 820 se encuentran vigentes, evidenció Luis Fernando 

Chi Cahuich, por lo que acudirán con abogados para que intervengan en este 

asunto. Luis Fernando Chi Cahuich, como ejidatario, emitió su opinión en redes 

sociales sobre lo que acontece en la comisaría ejidal con respecto a los pagos 

para los ejidatarios, pero -dijo-, causó molestia a la autoridad ejidal, que tomó 

represalias y le prohibió el cobro que le pertenece por ley. 

Mencionó que “el padrón ejidal es de 1126 ejidatarios y de los cuales un 

aproximado de 820 se encuentran vigentes”, pero aún se espera que el informe 

del comisario indique cuántas personas han cobrado la cantidad de 16 mil pesos, 

ya que es la cantidad establecida a entregar a cada campesino, pero también 

tiene que informar cuántas personas son a las que se le ha realizado el 

descuento de tres mil 200 pesos, y a cuántos le ha descontado la cantidad de 

cinco mil pesos. 
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Aseguró que “a algunos les fue descontada la cantidad de tres mil 200 pesos sin 

importar la condición física del campesino”, sea persona con discapacidad o 

adulto mayor, sólo por no acudir a la mensura. De esta manera hay 30 personas 

que se han visto afectadas, como Jorge Ku y Felipe Chi. Ante esta situación, 

decidió ponerse en contacto con abogados expertos en la materia agraria para 

iniciar demandas ante el tribunal de la Procuraduría Agraria, para que no sólo él 

cobro, sino también otras personas que les corresponde por ley. 

Es por ello que busco la ayuda de unos abogados que tienen enlace con las 

autoridades agrarias, el despacho jurídico denominado Servicios Jurídicos y 

Consultorías J.T., representado por los abogados Sergio Patrón y José Talango, 

que llevarán diversos trámites para que las personas que no cuentan con 

documentación puedan obtener el pago correspondiente por el paso del Tren 

Maya, ya que no puede ser omitido quienes tienen derecho. 

Indicó que aproximadamente son entre 70 y 80 ejidatarios que no han cobrado, 

porque la autoridad lo han evitado por diversas causas, incluso por un error en 

la documentación que pueda incluir el nombre mal escrito, pero también es 

importante señalar que hay a quienes han pagado y les quitado la cantidad tres 

mil 200 por no haber acudido a la mensura y sin ningún otro motivo les han 

descontado hasta cinco mil pesos, por lo que cada ejidatario recibe únicamente 

la cantidad de 11 mil pesos. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

Comisario quita dinero a 80 labriegos; será 

denunciado 

 

Domingo 26 septiembre 2021 / Redacción 

Campeche. -  Ochenta ejidatarios interpondrán denuncia en contra del comisario 

Enrique Keb Cauich y su directiva por abuso de poder y retener el dinero que les 

corresponde por la indemnización por el paso del Tren Maya. 

Los afectados, liderados por Luis Fernando Chi Cauich, explicaron que a 

campesinos que no simpatizan con él no les entrega los 16 mil pesos, mientras 

que, a sus amistades, aunque no estén en regla sus documentos, cobran el 

recurso completo. 

“El comisario y su directiva abusan de los indefensos campesinos, quienes son 

humillados frente a todos, incluso a algunas mujeres sucesoras de sus esposos 

les han negado este pago, cuando tienen todo el derecho de recibir ese recurso”, 

dijo Chi Cauich. 

Aseguró que llegarán hasta las últimas consecuencias porque, además, el 

comisario y supuestos abogados se agenciaron casi tres millones de pesos. Los 

más de 80 inconformes investigaremos a fondo, añadió el campesino. 

Además de los tres millones que le quitaron al ejido por el pago a los abogados, 

la directiva está restando a cada ejidatario de 5 a 6 mil pesos de los 16 mil, con 

el argumento de que no asisten a la asamblea y no realizan su mensura. 
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Los afectados contrataron a los abogados Sergio Patrón y José Talango para su 

defensa e hicieron un llamado a las instancias correspondientes, entre éstas 

Fonatur, Procuraduría Agraria y Registro Agrario Nacional, para investigar a los 

supuestos abogados que se agenciaron casi tres millones de pesos.  

Chi Cauich explicó que en su caso el comisario le negó el pago con el argumento 

de que ha sido acusado de vender 60 hectáreas. Sin embargo, “no hay pruebas 

en mi contra, es mentira”.  
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Acusan a candidato ejidal de comprar votos y 

favorecer a granja porcícola en Chapab 

 

Sábado 25 septiembre 2021 / Mariana Beltrán 

Yucatán. - Ejidatarios de Chapab, Yucatán, acusan al candidato por la planilla 

verde a la elección ejidal, Bernardo Anival Teh, de comprar votos con dinero, 

despensas y herramientas agrícolas, previo al proceso de votación del próximo 

26 de septiembre en el municipio. 

De acuerdo con los testimonios que recabó Informe Fracto, el empresario 

Antonio Zumárraga, dueño de la granja porcícola ubicada en la comunidad, 

entregó dinero al candidato para la compra de votos y regalos en especie para 

la realización de rifas entre los ejidatarios. Con la finalidad de beneficiarse si el 

candidato Bernardo Anival Teh gana la elección ejidal. 
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“Ayer Zumárraga tuvo junta con los trabajadores que chapean, crían y lavan 

chiqueros y les comentó que la planilla verde es la que deben apoyar porque si 

entra la planilla roja, van a cerrar la granja y se van a quedar sin empleo”, 

comentó uno de los ejidatarios en entrevista.  

Asimismo, el grupo de ejidatarios aseguraron que, con el apoyo de Gaspar 

Palomo y Jesús Canul, autoridades de la Procuraduría Agraria en Tekax, el 

candidato Anival Teh busca que la elección del nuevo comisariado no se realice 

en las instalaciones de la casa ejidal, sino en la cancha principal o el campo de 

beisbol de Chapab. Pese a que la sede está acordada en el convenio y 

convocatoria y existen antecedentes de permitir la entrada de grupos de choque 

cuando se hace en lugares abiertos, así como votos de personas ajenas al ejido. 

Los ejidatarios chapabeños afirmaron que en caso de que la elección se vea 

“amañada” por los actos de corrupción emprendidos por Antonio Zumárraga, la 

Procuraduría Agraria y el candidato Anival Teh, los resultados serán impugnados 

ante los tribunales agrarios con la finalidad de defender los derechos del ejido. 

Cabe destacar que, la granja porcícola ubicada en el kilómetro 4 de la carretera 

Chapab-Ticul fue instalada en 2016 sin que la población tuviera conocimiento 

sobre la operación de las tierras. Las cuales, según los mismos ejidatarios, 

pertenecen al ejido de Chapab. 
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Ejidatarios de Ixil acusan a delegada de la 

Procuraduría Agraria de apoyar a grupos 

opositores 

 

Sábado 25 septiembre 2021 / Jesús Cámara 

Yucatán. - Ejidatarios de Ixil, asesorados por el abogado Rafael Acosta Solís, 

acusaron a la delegada de la Procuraduría Agraria (PA) de Yucatán, Rita Chuil 

Gómez, de apoyar a grupos ajenos a los ejidos, que se encargan de crear 

divisiones y conflictos en distintos municipios de Yucatán. 

José Encarnación Tejero Poot y José Carlos Cen Rubio reprocharon que un 

grupo disidente de comuneros ixileños, encabezado por el excomisario Luis 

David Quintal Pool, quieren revertir las actas de asamblea firmadas por los 

ejidatarios en 2014, mediante las cuales se dividió un polígono de más de cuatro 

mil hectáreas de terrenos ejidales. 

Señalaron que estas porciones de la población están influenciadas por 

organizaciones como Muuch Xiimbal y Grupo Yansa, quienes según cuentan con 

el apoyo de la delegada Rita Chuil Gómez. Por consiguiente, señalaron, el 

problema ha llegado hasta un juicio que se discute actualmente en el Tribunal 

Unitario Agrario Distrito 34, con sede en Mérida.  
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“Respeto la posición que tiene allá (en la PA) Rita Chuil, pero debe de dejar que 

la máxima autoridad, que es nuestro núcleo agrario, trabaje como se debe y 

resuelva sus problemas. Porque esto no se hizo en su periodo, a ella la acaban 

de nombrar”, expresó Tejero Poot en entrevista con POR ESTO!, quien aseguró 

que la delegada sostiene reuniones con representantes de las mencionadas 

organizaciones. 

También indicó que el grupo opositor busca sabotear la repartición de solares 

que algunos de los ejidatarios destinaron para la agricultura, ya que ellos 

vendieron sus tierras y ahora quieren sacarle provecho a este polígono que 

aumentó su precio tras la firma del cambio de destino. 

Fragmentado 

Por su parte, Cen Rubio, dijo que, desde la entrada de estas agrupaciones a la 

comunidad de Ixil, el núcleo ejidal se fragmentó y ahora abundan los conflictos 

internos, que incluso culminaron en conflictos durante las asambleas. 

“El grupo de Muuch Xiimbal y Yansa entraron al ejido nada más a dividir. Lo 

separaron mucho, porque (antes) el ejido marchaba muy bien y ahora no está 

creciendo, porque no está produciendo”, explicó. 

A pesar de dicha injerencia, expresó que Chuil Gómez imparte la ley de forma 

parcial y nunca se ha acercado a la parte que defiende las actas firmadas en 

2014. 

“No está trabajando como una buena jueza que tiene que escuchar a ambas 

partes, en su lugar, solo oye a un grupo y no visita a los que de verdad están 

emplean la tierra”, dijo. 

Ambos ejidatarios coincidieron en que la decisión del grupo disidente responde 

a que, con el tiempo, el polígono fragmentado aumentó de valor y ahora buscan 

sacarle más provecho con una nueva venta, pero hay personas que ya pagaron 

por terrenos y sería un fraude revertir la entrega de esas tierras. 

“Ese grupo de gente ni trabaja la tierra, ya vendieron sus terrenos, ellos lo 

pactaron y negociaron, cobraron buen dinero. Pero llega ahora otro grupo de 

personas que quiere reclamar porque supuestamente les robaron, pero fueron 

ellos quienes lo trataron”, reclamó Cen Rubio. 

Finalmente, aseguraron que las actas del año de 2014 se firmaron con un 

quórum legal de ejidatarios de Ixil, por lo que seguirán luchando para que se 

valide el reparto de dichos solares en donde pretenden seguir cultivando 

productos de hortalizas. 

“A mí me interesa tener mi tierra, el que quiera vender, que lo haga, pero a mí 

que me den mi parte del terreno, porque yo soy productor de cilantro, calabaza 

y chile habanero y para eso la tenencia de la tierra es muy importante”, concluyó 

Cen Rubio. 
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Como se informó oportunamente, hace una semana se realizó una asamblea en 

Ixil, sin embargo, se pospuso para el lunes 27, debido a que no se alcanzó el 

quórum y porque dos grupos se liaron a golpes, al no ponerse de acuerdo si 

aceptaban o no la venta del terreno concretado en 2014. 
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Piden no criminalizar y respetar derechos a 

defensoras del agua y la tierra en Ayutla Mixe, 

Oaxaca 

 

Sábado 25 septiembre 2021 / Fernando Miranda 

Oaxaca de Juárez. — La exigencia comunitaria de San Pedro y San Pablo Ayutla 

para tener acceso al agua de su manantial “ha provocado señalamientos y 

criminalización por parte de autoridades municipales y estatales, así como 

ataques, amenazas y hostigamiento en redes sociales en contra de las personas 

defensoras en la comunidad”. 

Lo anterior lo advierte la Red Nacional de Organismos Civiles de Derechos 

Humanos Todos los Derechos para Todas y Todos (Red TDT), luego de que la 

firma de un acuerdo entre autoridades municipales de Ayutla y Tamazulápam, 

un grupo de 23 comuneros y comuneras denuncia que se violentan sus derechos 

como posesionarios de tierras que han mantenido por generaciones. 
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Esto porque en el acuerdo al que llegaron las autoridades municipales de ambas 

comunidades ayuujk, como una forma de superar el conflicto de límites que 

derivó en el despojo del manantial de Ayutla en junio de 2017, las parcelas de 

estos comuneros forman parte de las tierras que serán cedidas a Tamazulápam, 

población de donde es originario el grupo armado que se las arrebató hace más 

de cuatro años. 

Se trata de parcelas de Ayutla ubicadas en los parajes Las Islas y El Manantial, 

que en conjunto suman unas 150 hectáreas de tierra. Según el propio acuerdo 

firmado por los ediles, se decidió ignorar la sentencia definitiva a favor de Ayutla 

y de estos comuneros. 

Al respecto, los comuneros y comuneras presentaron una queja ante la 

Defensoría de los Derechos Humanos del Pueblo de Oaxaca (DDHPO) y 

exigieron medidas cautelares, pues denunciaron que nunca se les consultó ni se 

informó a la asamblea de Ayutla los detalles del acuerdo alcanzado por el edil 

Jesús Galván Rojas, vinculado al priismo regional. 

En ese contexto, el domingo pasado fueron incendiados dos vehículos, uno de 

ellos propiedad del presidente municipal, ante lo cual se responsabilizó a “grupos 

radicales”; mientras que portales digitales y en redes sociales se crimializó a 

mujeres indígenas de un colectivo. 

“Después de las recientes demandas de comuneras y comuneros afectados por 

la firma del reciente ‘acuerdo’ entre las comunidades de San Pedro y San Pablo 

Ayutla y Tamazulapam del Espíritu Santo (...) se han presentado varios 

señalamientos contra personas defensoras, mismos que se han intensificado a 

raíz del incendio de una camioneta propiedad del presidente municipal de 

Ayutla”, señala la Red TDT. 

Para esta red de organismos civiles defensores de Derechos Humanos, es 

preocupante “que estos discursos sean empleados para atacar de manera 

directa al Colectivo de Mujeres de Ayutla, llegando al grado de particularizar y 

responsabilizarles de la comisión de esos hechos”. 

Los organismos coincidieron en un pronunciamiento que estos señalamientos 

constituyen violencia de género “que tiende a desacreditar la labor de defensa 

que realizan las mujeres en la región”. 

Además, dijo, “pretende estigmatizar e incitar al odio invisibilizando el problema 

de fondo: la lucha por el agua, y ahora, por la tierra en Ayutla”. 

Ante ello la red advirtió que este sábado 25 de septiembre, la presidencia 

municipal de Ayutla ha convocado a una nueva asamblea en la comunidad con 

la intención de determinar las acciones a seguir contra los responsables del 

incendio. 

 

 

 

 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

 

 

Ante el clima de “hostigamiento previo y del riesgo de posibles represalias”, los 

organismos de la red exigen a todas las autoridades en sus diferentes niveles, 

“garantizar a las mujeres defensoras las condiciones necesarias para el ejercicio 

pleno y seguro de la defensa de sus derechos y evitar la descalificación de las 

denuncias, la criminalización o represalias en su contra”. 

A las autoridades estatales y municipales, se pide “el respeto irrestricto de la vida 

e integridad física y psicológica de las personas defensoras de Ayutla Mixe, así 

como evitar cualquier acto represivo en contra de ellas en el ejercicio de defensa 

de sus derechos”.  

Mientras que q los organismos de derechos humanos de Oaxaca y federal exigen 

que personal de estas instituciones se apersone en el lugar de los hechos para 

documentar y dar seguimiento a las quejas abiertas por violaciones a derechos 

humanos. 

“Anteriormente hemos denunciado esta misma situación, por lo que pedimos una 

solución urgente y de fondo que garantice el pleno respeto a los derechos 

humanos de las personas defensoras del agua, la tierra y el territorio en Ayutla, 

Oaxaca”. 

Consultada por EL UNIVERSAL, la propia Procuraduría Agraria reconoció que el 

escenario ideal para que se avance en la solución al conflicto entre ambas 

comunidades y la violación al derecho humano al agua, es que se respete la 

posesión de las tierras de los comuneros y comuneras de Ayutla, sin importar 

que éstas queden del lado de Tamazulápam, para lo cual la dependencia se 

ofrece para acompañar un posible arreglo, como parte del perfeccionamiento 

jurídico del acuerdo tomado por las autoridades municipales. 
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Rafael Acosta acusa a delegada de la 

Procuraduría Agraria de orquestar campaña en 

su contra 

 

Viernes 24 septiembre 2021 / Redacción 

Yucatán. - El abogado yucateco Rafael Acosta Solís negó los señalamientos en 

su contra sobre encabezar una supuesta mafia inmobiliaria encargada de 

arrebatar terrenos a ejidatarios de distintos municipios de Yucatán. Aseguró que 

en el caso de Ixil, sólo representa a cinco ejidatarios y acusó a la delegada de la 

Procuraduría Agraria (PA) en Yucatán, Rita Chuil Gómez de estar detrás de una 

campaña para desacreditarlo. 

Respecto a las acusaciones de que algunos ejidatarios de Ixil realizaron en su 

contra, quienes lo acusan de quererse apoderar de más de cuatro mil hectáreas 

del territorio ejidal, el litigante afirmó que no es propietario de “ni un metro de 

tierra” en dicho municipio ubicado al Norte de la Entidad. 

Acosta Solís explicó que su carrera como defensor comenzó desde hace más de 

25 años y aproximadamente 12 años atrás la llevó al plano privado, 

especializándose en materia familiar y agraria, atendiendo conflictos de “muchos 

ejidos” en todo Yucatán. 
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“En el específico caso de Ixil, soy abogado de cinco ejidatarios, no represento al 

ejido. Entonces, es imposible que me puedan acusar de que yo tengo algo que 

ver con el ejido de Ixil, cuando solo represento a cinco personas que están 

defendiendo un derecho de una Asamblea celebrada en 2014, donde les 

asignaron tierras”, mencionó en entrevista con POR ESTO!. 

En ese sentido, el abogado detalló que su labor en Ixil únicamente fue la de 

prestar servicio de asesoría legal a los ejidatarios Wilfredo Serafín Cel Kantún, 

Julio Chim González, Leovigildo Yam Matú, José Carlos Cen Rubio y José 

Encarnación Tejero Poot, mismos que ni siquiera pertenecen al Comité Ejidal de 

dicha localidad. 

“Yo no tengo ningún metro de tierra en Ixil, no he ido a esa población, ni tengo 

otra relación con nadie de ese lugar. Nunca he comprado ningún metro de tierra 

ahí, solo estoy defendiendo a un grupo de ejidatarios que requieren mis servicios, 

como el de cualquier abogado profesional”, sostuvo Acosta Solís. 

Como informamos anteriormente, en 2014, los ejidatarios decidieron fragmentar 

y cambiarle el uso de suelo a un polígono de 4 mil 700 hectáreas de tierra, en 

donde presuntamente se iban a construir zonas de cultivo. Sin embargo, los 

pobladores recibieron información de que dichos predios serían destinados para 

desarrollos inmobiliarios, por lo que un grupo de comuneros se organizaron para 

echar atrás las actas en donde ya habían decidido las fracciones de tierra y el 

uso que le iban a dar. 

Por lo anterior, cinco ejidatarios solicitaron el apoyo de Acosta Solís para 

defender las actas que se firmaron en 2014 y no se revierta el proceso aprobado. 

 

Desacreditación a Rafal Acosta 

 

Aseguró que las calumnias en su contra se deben a que la actual delegada de 

la Procuraduría Agraria (PA) en Yucatán, Rita Chuil Gómez, “se ha dedicado a 

atacar” a todos los abogados particulares en materia agraria, ya que son los 

únicos que le dicen “la verdad” a los ejidatarios. 

“Es evidente de que hay una intención institucional por parte de la delegada de 

la Procuraduría Agraria, de desacreditar todo lo que hagamos, sobre todo los 

abogados particulares y ella (Chuil Gómez) especialmente ha dicho que quiere 

acabarme”, indicó el defensor, quien adelantó que comenzará a denunciar las 

agresiones realizadas por parte de la PA. 

Añadió que no hace negocios por fuera de la ley y los mecanismos de cobro en 

especie, mediante los cuales los ejidatarios le pagan con fracciones de tierra, se 

deben a que los mismos dueños de los terrenos no tienen para pagar sus 

servicios y prefieren entregar hectáreas, en lugar de dinero, lo que se conoce 

como dación de pago. 
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“Tú tienes el derecho a tener la mejor defensa o el mejor servicio jurídico, si te lo 

puede dar un despacho. Tienes el derecho a recibirlo. Pero si no cuentan con los 

recursos, puedes cobrar en dinero o en especie, por eso hay ejidatarios que me 

dan los honorarios, pero ellos pagan, yo les doy facturas, no violo ni una ley”, 

abundó. 

Acosta Solís mencionó que dichos señalamientos le han causado daños 

morales, que provocan pérdida de clientes a su despacho privado, por lo que ya 

prepara distintos procesos legales contra quienes se encargaron de calumniar 

su trabajo.  

Finalmente, recalcó que ante todas las acusaciones, no hay abogado que haya 

podido comprobar que realice procesos ilícitos, amañados o fraudulentos, 

además de que está dispuesto a litigar para defender nombre y el de su firma. 
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Inaugura Minera Media Luna 8 obras de gran 

impacto en Cocula 

 

Jueves 23 septiembre 2021 / Redacción 

Guerrero, Acapulco. - Integrantes de Minera Media Luna (MML), subsidiaria de 

Torex Gold Resources Inc., autoridades estatales, municipales y locales 

inauguraron ocho obras de beneficio social en las comunidades Real de Limón 

y la Fundición de este municipio, una inversión sin precedente en materia de 

salud, educación, medio ambiente e infraestructura social.  

De acuerdo con un boletín, las obras suman una inversión total de 11 millones 

828 mil pesos como resultado de la conjunción de recursos entre el ayuntamiento 

de Cocula, en beneficio de quienes habitan las localidades, mediante el 

Convenio de Desarrollo Comunitario Participativo (Codecop) y, de la empresa 

minera, pues muestran su compromiso de abonar al desarrollo de una mejor 

calidad de vida. 

En su mensaje inaugural, el vicepresidente de Torex Gold en México, Faysal 

Rodríguez Valenzuela subrayó que como industria minera, se suman a la política 

de desarrollo de la Cuarta Transformación promovida por el presidente de 

México Andrés Manuel López Obrador, en el sentido social, reiterando su 

disposición para trabajar en conjunto con la gobernadora electa, Evelyn Salgado 

Pineda.  
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Asimismo, en presencia del alcalde de Cocula, Carlos Alberto Duarte Bahena, 

agradeció el apoyo y coordinación que se ha mantenido con su administración y 

el compromiso de seguir sumando recursos económicos en los próximos tres 

años, para el desarrollo de las comunidades cercanas al sitio minero. 

Cinco de las ocho obras inauguradas corresponden a la Fundición entre las que 

destacan la construcción de la Casa de Salud, cuya inversión directa de MML es 

de 1 millón 214 mil pesos; y dos aulas tipo regional, una de la primaria Benito 

Juárez y la otra del jardín de niños Ramón López Velarde. 

Además del cercado perimetral y mejoramiento de las jardineras de la Comisaría 

y, la construcción de una bodega para insumos de la planta potabilizadora. 

Para la comunidad Real de Limón se llevó a cabo la rehabilitación del sistema 

de tratamiento de aguas residuales a base de humedales artificiales, el cual 

contó con una inversión de 7 millones 840 mil pesos; la colocación de piso 

cerámico en la Iglesia Católica de la Virgen de Guadalupe y, la construcción del 

cercado perimetral de la plaza central. 

El monto de inversión de las ocho obras por parte de MML asciende a 10 millones 

554 mil pesos, 817 mil pesos del Convenio de Desarrollo Comunitario 

Participativo (CODECOP) y una aportación de 456 mil pesos por parte del 

ayuntamiento de Cocula. 

Desde el establecimiento de MML en la región Norte de Guerrero, las obras son 

ejecutadas bajo el consentimiento y aprobación de quienes habitan las 

comunidades y son los habitantes de las comunidades quienes deciden cuáles 

serán las obras que se realicen, con el apoyo que la empresa minera destina al 

rubro social, a través de diferentes programas de responsabilidad social, siendo 

uno de los más importantes el Convenio de Desarrollo Comunitario Participativo 

(CODECOP). 

En los actos protocolarios de ambas comunidades estuvieron presentes también, 

el representante del gobierno estatal, Sergio Adrián Mota Pineda; el delegado 

regional de Bienestar, José Socorro Peralta Nava; el jefe jurisdiccional de la 

región 02 Norte y representante de la Secretaria de salud estatal, Felipe Gaspar 

Aguilar; el investigador e integrante de la Universidad Autónoma de Guerrero, 

Antonio Cervantes Núñez; el delegado de la SEG en esta misma región, Rafael 

Domínguez Velasco; la integrante de la Procuraduría Agraria, Virginia Escalante 

Guzmán; y autoridades locales de cada comunidad, vecinos y el colaboradores 

de MML. 
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Mantiene Minera Media Luna compromiso social 

con las comunidades 

 

Jueves 23 septiembre 2021 / Karla Galarce Sosa 

Guerrero. - El vicepresidente de Torex Gold en México, Faysal Rodríguez 

Valenzuela, sostuvo que Minera Media Luna mantendrá el compromiso social 

que promueve desde su llegada a la entidad ante quienes habitan las 

comunidades del área de explotación. 

Aseguró que la empresa está en concordancia con los principios de la Cuarta 

Transformación y hay certeza de los retos que implica la auscultación social de 

la que habla el presidente Andrés Manuel López Obrador, como necesario 

principio de congruencia en beneficio de la población. 

Esta mañana, acompañado por autoridades estatales, federales, municipales y 

de las comunidades Real del Limón y la Fundición de este municipio, Rodríguez 

Valenzuela encabezó la inauguración de ocho obras que sumaron una inversión 

superior a los 11.8 millones de pesos para rubros como salud, educación y medio 

ambiente. 
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Durante su mensaje en el acto protocolario en La Fundición, el también gerente 

general de la filial canadiense en México, Minera Media Luna subrayó que la 

minería responsable está alineada con los preceptos de la Cuarta 

Transformación, en el sentido de que la inversión social se demuestra en hechos 

y no en el discurso. 

“El compromiso con la licenciada Evelyn Salgado Pineda, gobernadora electa 

del estado de Guerrero, decirle que la minería responsable, la minería que 

hacemos en Minera Media Luna no está confrontada con los conceptos de la 

Cuarta Transformación, por el contrario, hacer inversión social, darle a los 

trabajadores lo que merecen, conectar con empatía y compromiso con las 

comunidades donde estamos establecidos, establecer canales de comunicación 

y acuerdos con gobiernos municipal, la Universidad Autónoma de Guerrero y con 

algunos otros entes gubernamentales, demuestra y confirman que la minería 

responsable, está completamente alineada a los preceptos de la Cuarta 

Transformación”, destacó. 

Dijo que buscan, como empresa minera, trabajar de manera cercana a la 

gobernadora electa cuando asuma el mandato de la entidad, pues seguirán las 

inversiones. 

Adelantó que habrá una fuerte inversión en minería en los próximos tres años, 

una de las más fuertes del país, sobre todo que beneficien a las comunidades y 

que alcanzará los 100 millones de pesos este año. 

Expresó un reconocimiento para el gobernador Héctor Astudillo Flores por la 

certidumbre que su gestión estableció en seguimiento a las inversiones que la 

industria minera hizo y que generaron estabilidad social que permitió seguir 

invirtiendo y continuar operaciones. 

Posteriormente en declaraciones a reporteros, Rodríguez Valenzuela puntualizó 

que esperan, una vez que concluya el proceso de entrega recepción en el 

gobierno estatal, el llamado que el equipo de la gobernadora electa haga pues 

han participado en los foros regionales convocados por el gobierno electo. 

“Entendemos el reto que significa operar en el ámbito de transformación que 

lidera el presidente de la República y que hoy, en el gobierno del estado se va a 

replicar. Entendemos ese reto, lo asumimos, y hay un tema de cumplimiento 

regulatorio que nosotros estamos atendiendo de manera muy puntual, al ser esa 

una de las principales preocupaciones que ha mostrado el gobierno de la 

República”, señaló el gerente minero. 
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Interés del gobierno electo 

 

Por otro lado, Faysal Rodríguez afirmó que durante los foros regionales 

convocados por el gobierno electo es de entender primero lo que la industria 

hace y hablarse desde el entendimiento y los retos que se tienen como industria. 

“Hay un entendimiento que se requiere y vamos a seguir colaborando con el 

nuevo gobierno”, dijo. 

Mencionó que la derrama económica mensual está por encima de los 600 

millones de pesos y, la mayoría de esos recursos se quedan en la entidad, 

además que el 60 por cierto de la fuerza laboral es de esta entidad y el 80 por 

ciento de los inversionistas son también guerrerenses. 

“Nos interesa que juntos podamos salir adelante como comunidad y como 

empresa”, expuso el gerente de relaciones institucionales, José Luis Peralta 

durante el desarrollo de los programas que se llevaron a cabo por la inauguración 

de obras y recorridos en ambas comunidades. 

En las actividades estuvieron el representante del gobierno federal en la región 

Norte, José Socorro Peralta Nava; la representante de la Procuraduría Agraria, 

Virginia Escalante Guzmán; el delegado de la SEG en la región Norte, Rafael 

Domínguez Velasco; el Jefe de la Jurisdicción Sanitaria 02, Felipe Gaspar 

Aguilar; en representación del gobernador Héctor Astudillo Flores, de la 

Secretaría General del Estado en la región Norte, Sergio Adrián Mota Pineda, 

entre otros invitados. 
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Otorgan títulos agrarios a residentes de San 

Quintín 

 

Jueves 23 septiembre 2021 / Redacción 

Baja California. - En el recién conformado sexto municipio de Baja California, 

San Quintín, reciben sus pobladores los primeros 120 títulos agrarios, lo que les 

dará certeza jurídica de su propiedad, un mejor arraigo y cariño a sus 

comunidades, manifestó Jesús Alejandro Ruiz Uribe, delegado Federal Único de 

Baja California. 

Acompañado de los integrantes del Concejo Fundacional de San Quintín y de 

las autoridades federales agrarias, Ruiz Uribe dijo a los presentes que este acto 

es de suma relevancia, porque es lo que se requiere para construir desde ahora 

un municipio ordenado, con mejores obras y servicios públicos. 

Los beneficiarios con los títulos agrarios provienen de los ejidos: Lázaro 

Cárdenas del Río, Rubén Jaramillo, Héroes de Chapultepec, Chapala, Valle 

Tranquilo y Capricornio. 

“Ahora, toca a ustedes con su pago de predial, fortalecer su naciente municipio, 

para que mejoren el servicio de seguridad preventiva, alumbrado público, 

pavimentación, la recolección de basura, por mencionar algunos. Es el municipio 

el que en gran medida atiende las demandas cotidianas de la gente”, subrayó 

Ruiz Uribe. 
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Destacó que el Gobierno Federal cumple las funciones de las grandes obras 

como Hospitales, Escuelas, Carreteras, Programas Sociales, temas agrarios y 

todas las obras de gran calado, en tanto que el Gobierno del Estado, atiende 

temas importantísimos, entre ellos el pago a maestros.  

El representante del Gobierno de México, dijo a los pobladores de San Quintín, 

que tienen un gran potencial para convertirse en un municipio modelo de Baja 

California, porque son fuertes en materia agrícola, pesquera, ganadera y en 

turismo, además de estar conectados a la red carretera transpeninsular. 

En el evento de entrega de documentos: el representante del Registro Agrario 

Nacional (RAN) en Baja California, Pablo Armenta Castro; el representante de la 

Procuraduría Agraria (PA) en Baja California, Ricardo Cárdenas Gutiérrez y el 

presidente del Concejo Municipal Fundacional de San Quintín, Jorge Alberto 

López Peralta. 

Asimismo, el representante de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y 

Urbano (Sedatu) en Baja California, Enrique Manuel Cunningham Santana; la 

concejal de la Comisión de Administración de Finanzas y Catastro, Celeste 

Gómez, así como Ezequiel Gutiérrez Heredia, subdelegado Regional de los 

Programas de Bienestar en Ensenada. 
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Prioriza Sedatu participación ciudadana en el 

ordenamiento territorial de sur-sureste del país 

 

Viernes 24 septiembre 2021 / Secretaría de Desarrollo Agrario Territorial y Urbano, 

Comunicado 491/2021 

Chiapas. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) 

prioriza la participación ciudadana a través de talleres con la sociedad civil y los 

tres órdenes de gobierno, para elaborar el Programa de Ordenamiento Territorial 

en la región sur-sureste, con el objetivo de armonizar los instrumentos de 

planeación en la materia, desarrollo urbano y ordenamiento ecológico. 

En el estado de Chiapas, la Sedatu realizó los primeros siete talleres 

participativos -dos virtuales y cinco presenciales- para identificar con actores 

locales, las problemáticas y necesidades de la región, así como delinear 

soluciones a través de estrategias y proyectos que permitan mejorar la calidad 

de vida de los habitantes. 

En ellos se identificaron más de 400 problemáticas ambientales, sociales, 

económicas, urbano-rurales, de movilidad y gobernanza en Chiapas, entre las 

que destacan la falta de infraestructura para el tratamiento de aguas residuales, 

equipamiento de salud en comunidades, desempleo, ausencia de gobernanza, 

entre otras. 

Estas problemáticas, sus causas y efectos, se analizarán de manera integral en 

el sistema territorial y se complementarán con el diagnóstico cuantitativo, a fin 

de establecer un modelo de ordenamiento territorial que permita disminuir las 

brechas de desigualdad, impulsar la igualdad de género en la toma de decisiones 

del territorio y construir territorios más justos y equitativos. 
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Las estrategias propuestas por las y los participantes de los talleres, están 

encaminadas a fortalecer las capacidades político-administrativas de los 

municipios, generar diagnósticos locales, ejercer acciones de coordinación y 

gobernanza, así como armonizar los instrumentos de planeación en materia de 

ordenamiento territorial. 

Asimismo, se encontró la necesidad de contar con el impulso productivo basado 

en la vocación de cada región, por ejemplo, en el municipio de Zoque, en 

producción agrícola y turística; en Palenque y Comitán la producción forestal y 

ganadera; la zona de la costa tiene vocación turística y de energías renovables 

y en el corredor Tapachula-Istmo, la recuperación de la industria manufactura y 

el impulso cafetalero. 

Se espera que los aprendizajes generados se vean reflejados en una Política 

Integral Transformadora dentro del Programa de Ordenamiento Territorial de la 

región sur-sureste. La Sedatu seguirá trabajando a lo largo de las siguientes 

semanas en las otras entidades de la región. 

Los talleres que realizó la Sedatu en Chiapas, reunió a casi un centenar de 

representantes del sector público de los tres órdenes de gobierno, cámaras 

empresariales, colegios, organizaciones de la sociedad civil, activistas, 

ejidatarios y del sector académico. 
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Revisa Durazo avances del Plan de Justicia 

Yaqui 

 

Viernes 24 septiembre 2021 / María José Noyola 

Sonora, Hermosillo. - La mañana de este jueves, el gobernador del estado, 

Alfonso Durazo Montaño se reunió con el titular del Instituto Nacional de los 

Pueblos Indígenas, Adelfo Regino Montes para tratar sobre el Plan de Justicia 

Yaqui, promovido por el presidente de la República, Andrés Manuel López 

Obrador. El Plan de Justicia Yaqui tiene como propósito ayudar, reconocer y 

ejercer justicia a las peticiones históricas de este pueblo originario de Sonora, 

entre los cuales están mejoras en la comunidad, promoción de la cultura, 

educación y salud. 

El gobernador del estado, Alfonso Durazo expresó vía redes sociales que este 

plan impulsado por el presidente López Obrador, busca pagar la deuda histórica 

que el país tiene con el pueblo Yaqui. 

“Con el Plan de Justicia Yaqui el presidente Andrés Manuel López Obrador busca 

pagar la deuda histórica que tiene el Estado mexicano con nuestro pueblo 

originario, desde el gobierno del estado trabajaremos en equipo, sin regateos, 

para que sea una realidad”, destacó. Por su parte, Adelfo Regino Montes 

aseguró que se trabajará para cumplir con cada uno de los lineamientos qué 

componen el Plan de Justicia para el Pueblo Yaqui. 

El secretario de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, Román Meyer Falcón 

informó que se reunió con los gobernadores de los ocho pueblos originarios en 

la tribu Yaqui. Meyer Falcón realizó un recorrido de supervisión de obras en el 

pueblo de Vícam, donde construyeron espacios deportivos, educativos y en 

donde también realizaron una remodelación a las instalaciones de la Guardia 

Tradicional Yaqui.  
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Será este 28 de septiembre cuando el presidente de la República, Andrés 

Manuel López Obrador haga su visita número 15 al estado, y se dirigirá al 

poblado de Vícam para participar en una ceremonia en la cual se pedirá perdón 

al pueblo Yaqui. 
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Será Cancún vital para el Tren Maya 

 

Viernes 24 septiembre 2021 / Igancio Calva 

Quintana Roo, Cancún. - La estación que se construirá en Cancún será parte 

fundamental para el proyecto del Tren Maya porque se prevé sea la que mayor 

cantidad de personas movilice. 

Así lo hicieron saber autoridades federales, estatales y municipales en el marco 

del taller de movilidad y accesibilidad urbana para la implementación de la 

megaobra, organizado por el Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur). 

Este taller dirigido a funcionarios públicos municipales, estatales, asociaciones 

civiles, así como colegios de profesionistas, busca fortalecer el desarrollo de las 

estaciones de dicho proyecto de manera ordenada y sustentable. 

“Los trabajos que aquí se desarrollan son la prueba del compromiso del 

presidente Andrés Manuel López Obrador con la transformación y el desarrollo 

del país”, manifestó la presidenta municipal de Benito Juárez, Mara Lezama 

Espinosa. 
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Resaltó que esta obra prioritaria será el catalizador para la movilidad y el 

incremento en el flujo de turistas nacionales y extranjeros a Cancún, al igual que 

para el resto de municipios y estados por donde atravesará el Tren Maya. 

“Contarán siempre con el apoyo y las facilidades que desde la administración 

municipal podamos brindarles; este es un proyecto de todas y todos, que será el 

detonante de la región sureste del país y nos permita afianzar la transformación 

que en todo México se está llevando a cabo”, apuntó la alcaldesa. 

Añadió que Fonatur también respaldará a Cancún con otras acciones como la 

modernización del Bulevar Colosio para mejorar la imagen del destino en 

beneficio de visitantes y habitantes de la ciudad. 

El encargado de despacho del Centro Integralmente Planeado (CIP) Cancún, 

Raúl Bermúdez Arreola, fue quien resaltó que Cancún es el corazón del Tren 

Maya, ya que Benito Juárez es el municipio que más inversión va a recibir debido 

a que contará con la estación más grande y facilitará el flujo de miles de 

trabajadores que van hacia la Riviera Maya, además de millones de turistas que 

arriban por el aeropuerto internacional de la ciudad. 

“El proyecto del Tren Maya no es solamente un proyecto de movilidad, es un 

proyecto de ordenamiento territorial. Estas mesas de trabajo de movilidad son 

las que ayudarán a traer a la gente de todos los alrededores de Cancún, gente 

que no participó en el Cancún planeado hace 50 años”, indicó. 

En tanto, el director del programa en México del Instituto de Políticas para el 

Transporte y el Desarrollo (ITDP), Gonzalo Peón Carballo, indicó que con este 

curso se busca la manera de conformar un sistema multimodal para conectar los 

diferentes puntos de Cancún de la manera más eficiente al Tren Maya, como 

una prueba piloto que se busca replicar en otras ciudades por donde vaya a 

pasar. 

“Nos hemos dado a la tarea de analizarlo desde una perspectiva de datos, pero 

también de venir al territorio, ver a las personas, platicar con ellas, entender sus 

necesidades y con eso poder producir esta serie de lineamientos para el 

proyecto”, manifestó. 
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Castiguen a responsables del derrumbe 

 

Viernes 24 septiembre 2021 / Redacción 

Campeche. - Existen evidencias de negligencia y corrupción en el desplome de 

una estructura en la Unidad Deportiva de Renovación, y están involucradas 

autoridades federales y municipales y líderes sindicales. 

Aseguró lo anterior Adelina Herrera Mendoza, secretaria de Sectores 

Económicos del Comité Estatal del Frente Nacional Socialista Institucional 

Mexicano (Frenasim), y exigió investigar a fondo estas irregularidades. 

La Secretaría de Desarrollo Agrícola, Territorial y Urbano (Sedatu) tendrá que 

explicar la asignación de una obra a una empresa foránea, la cual no cumplió 

con los permisos de construcción, afiliación de trabajadores a la seguridad social 

y supervisión. 

“No se contaban con medidas de seguridad, y estas omisiones provocaron el 

brutal accidente en que perdieron la vida dos obreros y varios resultaron 

lesionados”. 
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“El Ayuntamiento de Carmen debe responder por qué permitió el desarrollo de 

estas obras sin permisos municipales, y por qué no hay un Director Responsable 

de Obra (DRO) para supervisar la calidad de los materiales utilizados”, aseveró.  

De acuerdo con análisis realizados a las declaraciones de los obreros —reveló, 

se tiene conocimiento de que utilizaban varillas de tres octavos en las columnas, 

cuando deberían ser de tres cuartos y estribos de media. 

“Ha sido una demanda de los trabajadores que la madera utilizada para la cimbra 

era de tercera calidad, es decir, presenta muchos ‘remolinos’, los cuales son 

falsos o reducen la firmeza y ponen en grave riesgo a los obreros”. Herrera 

Mendoza sostuvo que, de la misma manera, el Sindicato 28 de enero y su central 

obrera, la Confederación Auténtica de Trabajadores Especialistas de México 

(Catem), deben responder por permitir que los obreros laboraran de manera 

insegura. 

Se confía en que el cambio en la Fiscalía General de Justicia con Renato Sales 

Heredia, sea verificada la debida integración de la carpeta de investigación de 

este lamentable accidente. 

El caso no debe quedar impune y castigar a los responsables de las muertes de 

obreros. Que paguen quienes incurrieron en omisiones y negligencia, y sean 

investigados posibles actos de corrupción, finalizó. 
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Tatiana Clouthier llama a la Canadevi a detonar el 

desarrollo del sur-sureste del país 

 

Jueves 23 septiembre 2021 / Lourdes Flores 

Nuevo León. - La secretaria de Economía, Tatiana Clouthier Carrillo, comentó a 

los integrantes de la Cámara Nacional de la Industria de Desarrollo y Promoción 

de Vivienda (Canadevi) que desde el exterior se percibe a México como un 

destino estratégico para la inversión y cuestionó por qué los mexicanos no dan 

ese paso y le siguen apostando a invertir en la construcción, sobre todo en el 

sur-sureste del país. 

Durante el Diálogo Económico de Alto Nivel con Estados Unidos, se mencionó 

que uno de los grandes impulsores del crecimiento del país es el de la 

construcción. Así lo comentó durante una conferencia magistral virtual en el 

marco del Mty Summit Inmobiliario, que organizó Canadevi delegación Nuevo 

León. 

Con esto estaríamos hablando de la creación de parques industriales, 

crecimiento de empresas y el otro punto está vinculado con el desarrollo del sur-

sureste, estaríamos viendo, lo que el presidente Andrés Manuel López Obrador, 

quien tiene los ojos puestos en el sur-sureste, ya ha hablado de no dejar a nadie 

atrás”, enfatizó. 
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Abundó que las obras del Tren Maya y el Corredor Transístmico, “no son 

proyectos aislados, un estudio que hicimos con CAF, nos da más de 120 

proyectos en los cinco estados que están en el sureste, para construcción de 

carreteras, y de posibles negocios”.  

Por otra parte, en el mencionado diálogo, el gobierno norteamericano y el 

mexicano están analizando cómo realizar inversión en el sureste del país y en 

Centroamérica y así limitar la migración. 

“También tenemos algunas estrategias tributarias en zonas estratégicas, y 

vuelvo a regresar al sureste, que a lo largo y ancho del Transístmico, donde 

vemos 10 puntos de desarrollo de parques industriales y desarrollo estratégico 

en esas zonas, se tiene contemplado poner incentivos en el Impuesto Sobre la 

Renta y el Impuesto al Valor Agregado”, destacó. 

Esto, dijo, detonará la zona, y la industria de la Construcción tendría un desarrollo 

importante, además, de que se cuenta con mano de obra talentosa y una 

propiedad intelectual protegida. 

 

Llamado de atención 

 

En otro orden de ideas, la titular de la Secretaría de Economía comentó a los 

desarrolladores de vivienda, que la construcción y demanda de estos espacios 

son pilares del crecimiento. 

Sin embargo, pidió atender el llamado de atención de la Secretaría de Desarrollo 

Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), acerca de que a partir de la pandemia de 

Covid-19, la vivienda deberá tener otras consideraciones, independientemente 

que sea para los niveles de deciles bajos o altos. 

“Sedatu nos dice que no podemos concebir los espacios de vivienda aislados, 

sin integrar áreas de esparcimiento, me parece que tenemos que trabajar de 

manera más integral para considerar espacios de recreación, convivencia y tener 

cerca muchas más cosas, a veces se puede sacrificar un peso y se termina 

multiplicando por millones porque nos da otros beneficios”, sostuvo la 

funcionaria. 

Dijo que, con la pandemia, cambiaron las necesidades y se comprobó que la 

vivienda no es sólo un lugar para dormir, sino un espacio de convivencia. 
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Temor por desalojo del derecho de vía en el 

Istmo 

 

Jueves 23 septiembre 2021 / Adrián Martinez 

Oaxaca. - Unas 100 familias siguen en espera de reunirse con el gobierno federal 

derivado del posible desalojo que pretenden realizar para darle para al proyecto 

del tren Transístmico. En ese sentido, Alberto Escobar integrante de la 

organización Sol Rojo dijo que hay familias de Salina Cruz que temen perder su 

patrimonio ante el proyecto ferroviario y la nula información por parte de 

funcionarios del gobierno federal para que se les informe en qué consiste el 

proyecto y si estas familias están contempladas ser desalojadas de su patrimonio 

que durante años realizaron con mucho esfuerzo. 

"No nos dicen nada las familias están desesperadas porque hay el riesgo de ser 

desalojadas sin que les digan si le van a pagar o no". Dijo que eso ocurre en 

diversos municipios del Istmo donde hay más de 3 mil familias que están con el 

mismo problema y no hay ninguna instancia que les informe. 

Ante esa situación insistió en que han hecho bloqueos y otras manifestaciones 

para frenar los trabajos del proyecto del tren Transístmico. 

"No estamos en contra de la modernización del Istmo pero lo que queremos es 

que se nos dé una información precisa y así estén prevenidos. 

En Salina Cruz y Tehuantepec hay viviendas que están en los límites del derecho 

de vía y que también muestran temor por perder su patrimonio. 

Por lo que agregó que van a defender su patrimonio y continuaran su lucha en 

los diversos municipios. 
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Comuneros de Puente Madera desmienten 

información en medios sobre Corredor 

Interoceánico 

 

Jueves 23 septiembre 2021 / Redacción 

Oaxaca. - El día de ayer, martes 21 del presente mes, en la conferencia matutina 

del señor Andrés Manuel López Obrador, el periodista Marco Antonio Olvera 

realizó declaraciones en nombre de supuestos posesionarios de las tierras de 

uso común de El Pitayal, en el municipio de San Blas Atempa, lugar donde se 

pretende instalar un parque industrial con una poligonal de 400 Ha, proyectado 

para los sectores de Agroindustria, Textil y Metales, siendo 1 de los 10 parques 

industriales del megaproyecto Corredor Interoceánico.  

Ese mismo día, en el medio digital El Universal de Oaxaca, publicaron la nota 

escrita por Alberto López con el encabezado “Comunidades de Oaxaca piden 

obras millonarias a la 4T para entregar sus tierras al interoceánico”.  

La Asamblea Comunitaria de Puente Madera, agencia de San Blas Atempa, 

desmiente las informaciones en estos espacios de medios, y recuerdan que 

autoridades locales pretenden validar el Parque Industrial con asambleas 

amañadas.  
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Ante esto declaran que “no estamos de acuerdo con este proyecto y que el monte 

Pitayal no se negocia ni se vende”, denuncian los actos de corrupción y que “sus 

promesas hechas a los campesinos de las comunidades de volverse socios de 

las industrias a instalarse, son una MENTIRA.  

O nos consideran tan ingenuos, en que vamos a creer que, el señor Carlos Hank 

director del Grupo Industrial Hermes, que en estos momentos se encuentra 

rehabilitando las vías del tren, el cual tiene como socios principales a Odebrecht, 

a la francesa Alstom y la estadounidense AmResorts ¿construyen su tren 

transístmico en beneficio de las comunidades indígenas y con la intención de 

volvernos sus socios?, NO”. 
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Trabajadores agrícolas recibirán trato digno, 

pago justo y capacitación 

 

Domingo 26 septiembre 2021 / Patricia Romo 

Jalisco, Guadalajara. - El trabajo en el campo será dignificado y productivo; 

además, se capacitará y certificará a los trabajadores agrícolas para que el país 

disponga de técnicos especializados que puedan laborar en el sector 

agroalimentario tanto de México como del extranjero.  

Lo anterior, como resultado de los acuerdos alcanzados entre la titular de la 

Secretaría del Trabajo y Previsión Social (STyPS), Luisa Alcalde Luján, y la 

Asociación Nacional de Consejos Agroalimentarios de México (CAM), dijo a El 

Economista su presidente, Jacobo Cabrera Palos.  
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Indicó que representantes de los Consejos Agroalimentarios del sur-sureste, 

centro-occidente y norte-noroeste, además de la central de abastos de la Ciudad 

de México, establecieron la hoja de ruta –conformada por nueve acuerdos– para 

dignificar el trabajo en el campo. 

“Lo primero es el compromiso con la niñez; vamos a validar y a certificar que en 

el campo de nuestro país no haya jornaleros infantiles; o sea, un campo libre de 

trabajadores infantiles. Eso requiere la instalación de guarderías y un 

compromiso por parte del Seguro Social”, explicó Jacobo Cabrera. 

Indicó que además de contar con la vigilancia y supervisión de la STyPS, los 

empresarios propusieron establecer la figura del “ombudsman del campo”, que 

se encargue de vigilar el cumplimiento de la normativa. 

 

Centros de capacitación 

 

Otros rubros en los que empresarios y autoridades trabajarán de forma 

coordinada son la eliminación de la brecha salarial de género, la recuperación 

del salario y la capacitación en técnicas innovadoras agrícolas que ayuden al 

trabajador a mejorar sus ingresos y al mismo tiempo, profesionalizar el campo. 

“Propusimos que los centros de capacitación y formación estén en el lugar de 

origen de los jornaleros; tenemos ya el proyecto de instalar el primer centro de 

capacitación en Tapachula- Chiapas, centro-occidente, norte-noroeste”, 

puntualizó el presidente nacional de los CAM.  

“Es decir, en un lado preparamos a los trabajadores de acuerdo con las 

demandas de los contratantes y las necesidades de habilidades, y elevamos el 

nivel de la competencia con una certificación y eso, por consecuencia, trae un 

mejor salario a los trabajadores del campo”, explicó. 

Añadió que el Consejo Agroalimentario de Chiapas se comprometió a tener el 

centro de capacitación para preparar a los jornaleros agrícolas, mientras los 

consejos de Jalisco y Baja California se comprometieron a proporcionar las 

tablas de competencias y buscar la colocación de los trabajadores. 

 

Trabajadores migrantes 

 

El objetivo posterior es que en las entidades del territorio nacional los 

trabajadores del campo cuenten con una visa temporal para trasladarse desde 

su lugar de origen hasta cualquier centro de trabajo en el país, con la garantía 

de que sus derechos humanos serán respetados tanto en el trayecto como 

durante su estancia en el lugar donde laboran. 

“Estamos buscando tener rutas, inclusive aéreas, para el traslado de los 

trabajadores. Ya hay un vuelo directo de Tuxtla Gutiérrez, Chiapas a Tijuana, 

específicamente para trabajadores agrícolas.  

 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

 

 

Con esto nos evitamos el maltrato que se les da vía carretera, el costo, al final 

es casi igual, y garantizas la dignidad del jornalero en todo su trayecto”, dijo 

Cabrera Palos.   

A través de CAM Academy, la escuela de formación de los Consejos 

Agroalimentarios, se ofrecerá, además de las competencias técnicas, 

capacitación también en los derechos del trabajador, derechos de la mujer y de 

los niños, así como esquemas de formación continua para que los niños y 

jóvenes aspiren a trabajar con tecnología e innovación en el campo.   

De acuerdo con la Asociación Nacional de Consejos Agroalimentarios, los 

principales estados generadores de mano de obra agrícola son Chiapas, 

Guerrero, Veracruz, Oaxaca y Puebla, mientras las entidades a donde acuden a 

trabajar son, principalmente, Jalisco, Michoacán, Guanajuato, Zacatecas, 

Sonora, Sinaloa y Baja California. 

Jalisco y Sinaloa son las entidades que cuentan con el mayor número de 

trabajadores asegurados eventuales del campo en el IMSS. 


